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Conseil d'administration 2022-2023

Le	conseil	d'administration,	élu	lors	du	congrès	du	19	mars	2022,	était	composé	comme	suit	pour	la	période	
2022-2023	:	

Weber	Blanche,	Präsidentin;	 
Muller	Jeannot,	Vize-Präsident;	 
Espen	Emile,	Tresorier;	 
Dammé	Roger,	Sekretär

Becker	Tom,	Faber	Théid,	Kieffer	Gérard,	Kieffer	Béatrice;	Metz	Cédric,	Milmeister	Marianne,	Petit	Claude,	 
Pir	Jacques,	Reuter	Bob,	Rischette	Jean,	Mitglieder.

lieweg - kritesch - engagéiertlieweg - kritesch - engagéiert

L'année	2022	a	continué	à	être	marquée	par	la	crise	COVID,	
bien	que	dans	une	moindre	mesure	qu'en	2021,	en	premier	
lieu	par	la	guerre	en	Ukraine	et	également	par	les	problèmes	
de	politique	énergétique	qui	en	découlent.	

Elle	 a	 également	 été	marquée	 par	 l'affirmation	 récurrente	
selon	 laquelle	"nous	 traversons	une	période	de	crises	mul-
tiples".	Les	crises	de	la	biodiversité	et	du	climat	risquent	d'en	
être	les	perdants.	Le	rôle	du	Mouvement	Ecologique	est	d'at-
tirer	l'attention	sur	le	fait	que	les	solutions	à	ces	problèmes	
ne	sont	pas	sans	cesse	repoussées	à	plus	tard.	

La	situation	de	crise	a	rendu	de	plus	en	plus	évident	 le	fait	
que	 le	modèle	 social	 et	 économique	 actuel	 n'est	 de	 facto	
pas	viable.	La	crise	énergétique	a	malheureusement	montré	
de	manière	de	manière	frappante	que	l'absence	de	courage	
politique	pour	prendre	des	décisions	au	bon	moment	est	dé-
vastatrice.	Si	 l'on	avait	réagi	il	y	a	20	ans	ou	plus	tôt	et	mis	
en	place	la	transition	énergétique	(tous	les	faits	étaient	sur	
la	table),	les	conséquences	de	la	guerre	en	Ukraine	sur	la	po-
litique	énergétique	auraient	sans	doute	été	bien	moins	dra-
matiques.	De	même,	la	La	catastrophe	climatique	aurait	pu	
être	évitée	plus	tôt.	Cette	erreur	d'un	commerce	trop	tardif	
ne	doit	pas	se	reproduire,	tel	est	l'appel	pressant	du	Mouve-
ment Ecologique. 

Le	Congrès	2022,	qui	 s'est	 tenu	 le	19	mars	2022,	a	adopté	
dans	ce	contexte	deux	motions	intitulées	:	"Fir	eng	sozialge-
recht	energetesch	Transitioun	-	fir	eng	méi	krisefest	weltwäit	

Liewensmëttelversuergung"	-	"Dans	l'intérêt	des	générations	
futures	:	La	politique	doit	concevoir	l'avenir	de	manière	du-
rable	et	amorcer	un	changement	d'époque".	

Le	Mouvement	Ecologique	et	ses	nombreux	membres	mem-
bres	actifs	se	sont	engagés	en	conséquence	en	2022	dans	les	
différents	domaines	thématiques	de	manière	extrêmement	
variée	pour	un	développement	durable.	

En	 tant	 qu'organisation	 non-gouvernementale,	 le	 Mouve-
ment	 Ecologique	 a	 pris	 ses	 responsabilités	 et	 a	 continué	 à	
thématiser	le	développement	durable.	Il	a	continué	à	traiter	
les	 thèmes	 centraux	 d'un	mouvement	 environnemental	 et	
naturel	avec	tout	son	engagement	:	Protection	du	climat	et	
de	 l'énergie,	 préservation	de	 la	 biodiversité,	 promotion	de	
la	mobilité	douce	et	des	transports	publics,	développement	
de	la	démocratie	et	bien	d'autres	choses	encore.	En	2022,	la	
question	de	la	justice	distributive	et	de	la	dimension	sociale	
a	pris	une	place	de	plus	en	plus	importante	dans	les	discus-
sions. 

Le	présent	rapport	d'activités	témoigne	de	manière	impressi-
onnante	de	la	grande	diversité	des	activités.	

En	2023,	nous	nous	engagerons	ensemble	avec	la	même	co-
hérence,	la	même	créativité	et	la	même	objectivité.	

Nous remercions ici très chaleureusement tous les mem-
bres du Mouvement Ecologique ! 
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LA FONDATION OEKOFONDS : 
UN SOUTIEN FINANCIER POUR DES PROJETS D'AVENIR !  

SOLIDARITÉ MONDIALE : 
"SOUTIEN À FOE À TRAVERS 
LE MONDE" ET POUR UN 
COMMERCE MONDIAL RÉ-
FORMÉ
Les	organisations	nationales	de	l'orga-
nisation	mère	"Friends	of	the	Earth",	
surtout	-	mais	pas	uniquement	-	des	
pays	du	Sud,	adressent	régulièrement	
des	appels	aux	organisations	"financiè-
rement	plus	fortes",	dans	lesquels	elles	
demandent	un	soutien	financier.	Ces	
appels	vont	de	la	demande	de	sou-
tien	dans	des	dossiers	juridiques	(par	
exemple	aussi	lorsque	des	écologistes	
sont	cités	en	justice)	à	l'accompagne-
ment	dans	des	projets	de	lutte	contre	
le	changement	climatique,	contre	des	
groupes	pétroliers,	etc.	Il	est	dans	
l'intérêt de la solidarité mondiale de 
soutenir	davantage	ces	organisations	
dans	leur	engagement	!	 

UN DON POUR " MOVE. " - DÉI 
JONK AM MOUVEMENT ECO-
LOGIQUE
 
Le	mouvement	de	jeunesse	du	Mouve-
ment	Ecologique	est	très	actif	depuis	sa	
création.	 Les	 jeunes	 engagés	 peuvent	
s'y	 investir	ensemble	pour	 leur	avenir.	
Ceci	dans	 les	thèmes	qui	 leur	tiennent	
à	 cœur,	 car	 les	 actifs	 de	 move.	 dé-
cident	 librement	 des	 activités	 qu'ils	
souhaitent	mener.	Des	thèmes	tels	que	
la	démocratie	et	la	participation,	le	dé-
veloppement	 durable,	 la	 croissance,	
la	 consommation	 durable,	 la	 politique	
climatique	 et	 l'agriculture	 sont	 abor-
dés	par	eux	dans	le	cadre	d'ateliers,	de	
stages,	 de	 projets	 concrets,	 d'actions,	
de	 dossiers	 pédagogiques	 pour	 les	
écoles	et	bien	d'autres	 choses	encore.	 

 

POUR UN "MÉCO" FORT
Le Mouvement Ecologique s'engage 
résolument	 pour	 un	 développement	
durable,	pour	les	générations	actuelles	
mais	 aussi	 et	 surtout	 pour	 les	 généra-
tions	 futures.	 Pour	 ce	 faire,	 il	 remet	
en	 question	 de	 manière	 critique	 les	
tendances	 actuelles,	 propose	 des	 so-
lutions	 concrètes,	 principalement	 sur	
une	 base	 bénévole,	 et	 met	 en	œuvre	
des	projets	concrets.	En	2022,	de	nom-
breuses	initiatives	ont	été	prises	:	De	la	
protection	du	climat	à	la	réorganisation	
de	la	mobilité,	en	passant	par	l'engage-
ment	pour	une	participation	accrue	des	
citoyens	et	une	remise	en	question	de	
l'obligation	 de	 croissance.	 Celles-ci	 ne	
sont	possibles	que	grâce	à	une	certaine	
indépendance	 financière	 du	 Mouve-
ment	Ecologique	vis-à-vis	des	pouvoirs	
publics	et,	par	conséquent,	grâce	à	ses	
membres	et	à	vos	dons.	

EN ACTION CONTRE LES  
PESTICIDES
Les	pesticides	sont	dévastateurs	pour	
la	biodiversité,	mais	aussi	pour	la	santé	
humaine.	Malgré	cela,	des	quantités	
considérables	sont	encore	utilisées	et	
le	plan	d'action	luxembourgeois	pour	la	
réduction	des	pesticides	ne	progresse	
que	de	manière	limitée.	En	2022,	l'en-
gagement du Mouvement Ecologique 
contre	l'utilisation	des	pesticides	serait	
poursuivi	de	manière	conséquente	
grâce	au	soutien	de	la	Fondation	Oeko-
fonds.	Ainsi,	des	analyses	de	pesticides	
ont	été	effectuées	sur	la	poussière	des	
maisons	de	12	"éminents"	habitants	
du	Luxembourg	et	publiées.	Il	s'est	
avéré	que	tous	les	échantillons	étaient	

En	1987,	 le	Mouvement	 Ecologique	 a	 créé	 la	 fondation	d'utilité	 publique	Oekofonds.	
Depuis,	 la	 fondation	soutient	de	multiples	projets	dans	 le	 sens	d'un	développement	

durable.	En	2022,	la	Fondation	Oekofonds	a	de	nouveau	pu	soutenir	de	nombreux	projets	
importants	grâce	à	de	nombreux	dons.	Nous	souhaitons	vous	les	présenter	brièvement	afin	
que	vous	puissiez	vous	convaincre	que	chacun	de	vos	dons	en	vaut	la	peine.	Nous	tenons	
à	remercier	chaleureusement	tous	nos	donateurs	et	espérons	que	vous	continuerez	à	sou-
tenir	la	fondation.
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des	 dossiers	 qui	 sont	 particulièrement	
d'actualité	 et	 pour	 lesquels	 l'expertise	
technique	 de	 l'Oekozenter	 est	 sollici-
tée.	L'Oekozenter	se	considère	comme	
un	 conseiller	 technique,	 en	 partie	 en	
collaboration	avec	 le	Mouvement	Eco-
logique. 

RENFORCER JURIDIQUEMENT 
LES DROITS DE LA NATURE ET 
DE L'ENVIRONNEMENT ET LES 
FAIRE VALOIR EN JUSTICE
Aussi	 importantes	 que	 soient	 les	 ac-
tions	 de	 sensibilisation,	 les	 projets	
créatifs,	 les	 prises	 de	 position,	 etc.,	
dans	 plusieurs	 dossiers,	 il	 s'impose	
également	d'agir	 sur	 le	 plan	 juridique.	
C'est	 par	 exemple	 le	 cas	 dans	 le	 dos-
sier du centre de données de Google 
à	 Bissen,	 où	 le	 Mouvement	 Ecolo-

gique	met	 tout	 en	œuvre	 pour	 que	 le	
fait	accompli	ne	soit	pas	créé	sans	que	
l'impact	 de	 cette	 installation	 sur	 l'en-
vironnement n'ait été révélé et sans 
que	 les	 doutes	 n'aient	 pu	 être	 levés.	 
 
Mais	le	dossier	Google	n'est	pas	le	seul	
à	 nécessiter	 une	 assistance	 juridique.	
Elle est également nécessaire lorsque, 
par	 exemple,	 le	 droit	 d'accès	 à	 l'infor-
mation	 n'est	 pas	 respecté,	 que	 des	
autorisations	 controversées	 de	 pro-
tection	de	la	nature	sont	accordées	ou	
que	 des	 projets	 de	 construction	 pro-
blématiques	 sont	 planifiés.	 D'une	ma-
nière	 générale,	 les	 dossiers	 juridiques	
gagnent	 en	 importance.	 Ils	 impliquent	
bien	 entendu	 des	 coûts	 pour	 lesquels	
des dons sont urgemment nécessaires.  

contaminés, quel que soit le lieu de 
résidence.	On	peut	donc	supposer	que	
chacun	est	exposé	de	manière	chro-
nique	aux	pesticides.	De	nombreuses	
autres	initiatives	ont	également	été	
menées	:	Conférences	(notamment	
sur	la	question	de	la	contamination	
du	pollen	d'abeille	par	les	pesticides),	
communiqués	de	presse,	soutien	d'une	
campagne	européenne	de	signatures	
"Save	the	Bees",	etc.	 
 
REFORME DES CANTINES  
SCOLAIRES
Ces	 dernières	 années,	 Restopolis	 a	
amélioré	son	offre	dans	les	écoles	:	elle	
propose	de	plus	en	plus	d'aliments	bio-
logiques	et	régionaux	ainsi	que	des	plats	
végétaliens et végétariens. Mais il reste 
encore	 beaucoup	 à	 faire.	 Il	 existe	 un	
projet	de	 loi	 visant	à	 transformer	Res-
topolis	en	une	administration.	Le	Mou-
vement	 Ecologique	 estime	 que	 c'est	
l'occasion	 idéale	 pour	 que	 la	 loi	 elle-
même	fixe	des	exigences	concrètes	en	
matière	 d'approvisionnement	 alimen-
taire.	 En	 collaboration	 avec	 la	 "Lëtze-
buerger	 Landjugend	 a	 Jongbaueren",	
nous	 avons	 pris	 position	 à	 plusieurs	
reprises	 et	 avons	 eu	 des	 entretiens	
avec	 le	ministre	de	 l'éducation	Claude	
Meisch et le ministre de l'agriculture 
Claude	Hagen.	 De	 nombreuses	 choses	
ont	 déjà	 été	 obtenues.	 Entre	 autres,	
Restopolis	 recourt	de	plus	en	plus	aux	
produits	 biologiques	 luxembourgeois.	
Le	 projet	 de	 loi	 doit	 également	 être	
revu.	 L'année	 2023	 sera	 particuliè-
rement	 importante	 dans	 ce	 dossier.	 
 
L'OEKOZENTER PAFENDALL : 
PROCHE DE LA PRATIQUE SUR 
LES THÈMES DU DÉVELOPPE-
MENT DURABLE
L'Oekozenter	Pafendall	n'est	pas	seule-
ment	 le	 siège	de	 toute	une	série	d'or-
ganisations	 non	 gouvernementales	 et	
un	lieu	de	rencontre	pour	les	personnes	
engagées dans le domaine du déve-
loppement	 durable.	 Des	 projets	 très	
concrets	y	 sont	également	menés,	par	
exemple	sur	le	thème	des	événements	
verts	et	de	 la	construction	écologique.	
Ceux-ci	ont	 souvent	 lieu	dans	 le	 cadre	
de	 conventions	 avec	 les	 ministères	
responsables.	 Mais	 en	 plus	 de	 ce	 tra-
vail	dans	 le	cadre	de	projets	en	cours,	
l'Oekozenter	mène	aussi	régulièrement	
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POUR LA CONSERVATION DE 
NOS ESPACES NATURELS
La	 perte	 de	 biodiversité	 se	 poursuit	
sans	 relâche	 au	 Luxembourg	 et	 a	 pris	
des	proportions	alarmantes.	La	Fonda-
tion	 Oekofonds	 soutient	 surtout	 des	
projets	du	Mouvement	Ecologique	qui	
informent	 sur	 la	 situation	dramatique,	
mais	qui	présentent	aussi	 des	alterna-
tives	et	des	revendications	concrètes	à	
la	politique.	Il	s'agit	notamment	de	pro-
jets	de	réforme	de	la	politique	agricole,	
d'actions	de	préservation	des	 insectes,	
de	 la	 promotion	 de	 localités	 vertes	
en	 collaboration	 avec	 les	 régionales	
du	 Mouvement	 Ecologique	 et	 l'Oe-
kozenter	 Pafendall,	 de	 l'engagement	
contre	 l'utilisation	 de	 pesticides,	 etc.	 
 
PENSER ET CONCEVOIR L'AVE-
NIR DE NOUVELLE FAÇON ! LA 
QUALITÉ DE VIE PLUTÔT QUE 
LA CROISSANCE
La	crise	de	Corona	nous	a	montré	à	quel	
point	 nous,	 les	 hommes,	 sommes	 dé-
pendants	de	notre	environnement	na-
turel	et	à	quel	point	la	politique	écono-
mique	actuelle	est	problématique,	avec	
une	mondialisation	 galopante,	 de	 lon-
gues	chaînes	d'approvisionnement,	etc.	
En	plus	de	tous	les	problèmes,	la	crise	a	
montré	à	de	plus	en	plus	de	personnes	
l'importance	 de	 la	 coopération	 et	 de	
l'esprit	 communautaire	 par	 rapport	 à	
l'esprit	de	 compétition	et	que	 le	 "tou-
jours	plus"	n'est	pas	souhaitable.	Il	faut	
plutôt	 mettre	 l'accent	 sur	 des	 valeurs	
telles	que	 la	"décélération"	et	 le	"sens	
commun".	 La	 Fondation	 Oekofonds	 a	
soutenu	et	continuera	de	soutenir	prin-
cipalement	des	projets	du	Mouvement	
Ecologique dans ce sens. L'engagement 
en	faveur	de	nouveaux	modèles	de	so-
ciété	 et	 d'alternatives	 à	 la	 croissance	
économique	 y	 est	 étroitement	 lié.	 Un	
développement	 durable	 avec,	 entre	
autres,	 la	 protection	 de	 la	 biodiver-
sité	 et	 du	 climat	 est	 en	 contradiction	
flagrante	avec	le	concept	de	croissance	
continue.	La	recherche	d'une	croissance	
matérielle constante doit être remise 
en	question	face	aux	limites	des	écosys-
tèmes	et	des	modèles	de	société	alter-
natifs	doivent	être	développés.	Cela	est	
d'autant	 plus	 important	 dans	 un	 pays	
comme	le	Luxembourg,	où	la	politique	
continue	de	miser	 sur	 la	 croissance	et	

Les	 élections	 communales	 auront	
lieu	 en	 2023.	 Les	 communes	 sont	 LES	
acteurs	 par	 excellence	 qui	 peuvent	
mettre	 en	 œuvre	 très	 concrètement	
sur	 le	 terrain	 un	 développement	 du-
rable	 et	 faire	 participer	 les	 citoyens	 à	
son	 élaboration.	 C'est	 une	 tradition	
que le Mouvement Ecologique éla-
bore	 des	 propositions	 concrètes	 pour	
une	 politique	 communale	 durable	
en	 vue	 des	 élections.	 La	 fondation	
Oekofonds	 soutient	 ces	 initiatives.	 

où	les	conséquences	se	font	de	plus	en	
plus	sentir	:	Embouteillages,	mitage	du	
paysage,	pénurie	de	logements	...	

POUR UNE PROTECTION 
FORTE DU CLIMAT
La	 décision	 de	 la	 Tripartite	 de	 plafon-
ner	 les	 prix	 de	 l'énergie	 ;	 des	dossiers	
comme	la	taxation	spéciale	des	voitures	
de	 fonction,	 les	 aides	financières	pour	
encourager	 les	ménages	 à	 faible	 reve-
nu...	 autant	 de	 projets	 que	 le	Mouve-
ment	Ecologique	a	accompagnés	grâce	
à	 l'aide	 de	 la	 Fondation	 Oekofonds.	 
 

POUR DES COMMUNES PLUS 
ÉCOLOGIQUES ET PLUS DÉ-
MOCRATIQUES
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Votre don pour l'homme, la nature et l'environnement
Nous vous remercions chaleureusement pour chaque don !
Si	vous	pensez	qu'il	vaut	la	peine	de	soutenir	financièrement	notre	travail,	vous	pouvez	le	faire	au	
moyen	d'un	don	individuel	ou	d'un	ordre	permanent. 
Les	projets	ne	peuvent	être	réalisés	que	grâce	au	soutien	de	nombreuses	personnes.	Vous	pou-
vez	nous	soutenir	et	soutenir	nos	initiatives	en	faisant	un	don	individuel.	Nous	vous	enverrons	
également	volontiers	de	plus	amples	informations	sur	des	projets	intéressants.	Vous	avez	également	la	possibilité	de	faire	
un	don	à	la	fondation	Oekofonds	à	l'occasion	d'une	naissance,	d'un	anniversaire,	d'un	mariage	ou	d'un	décès.

N'hésitez pas à nous contacter pour de plus amples informations : Tel. 43 90 30 – 50 ou  
oekofonds@oeko.lu, www.oekofonds.lu

Les dons à la Fondation Oekofonds (fondation d'utilité publique) sont déductibles des impôts (à par-
tir de 120,- euros par an, cumul possible avec d'autres dons). Vous recevrez automatiquement une 
attestation de notre part pour votre déclaration d'impôts. 
Nos	comptes	:	CCPL	:	LU96	1111	0734	1886	0000	/	BCEE	:	LU31	0019	1100	4403	9000	ou	via	payconiq

CRÉER DES LOCALITÉS OÙ IL 
FAIT BON VIVRE
"De	 Kapp	 opmachen"	 est	 le	 projet	 du	
Mouvement Ecologique dans le cadre du 
projet	"MAACH	PLAZ"-	LIEWENSWÄERT	
A	LIEWEG	QUARTIEREN	AN	DIERFER	FIR	
SECH	ZE	BEGÉINEN	!"	Le	projet	"Maach	
Plaz"	se	compose	de	trois	clips	animés	
clairs	 qui	 montrent,	 dans	 un	 voyage	
dans	 le	 temps,	 la	 transformation	 de	
trois	places	dans	des	villes	 luxembour-
geoises	 :	 Place	 de	 Stalingrad	 à	 Esch-
sur-Alzette	;	Entrée	de	Hollerich	(Place	
St.Pierre	 et	 Paul)	 -	 Luxembourg-Ville	
et	 "Stäreplaz"	 à	Mersch.	 Les	 clips	 ont	
pour	but	de	montrer	à	quel	point	il	peut	
être	 enrichissant	 de	 transformer	 des	
espaces	 publics	 en	 lieux	 verts	 de	 ren-
contre	et	de	convivialité,	loin	du	béton	
et	du	bruit.	Les	visions	présentées	dans	
les	films	ne	sont	pas	des	planifications	
réelles, mais elles doivent ouvrir la 
"tête",	faire	rêver...	à	tout	ce	qui	serait	
possible.	 Ils	doivent	 inspirer	et	donner	
envie	 de	 se	 mettre	 en	 route	 pour	 re-
penser	 nos	 localités.	 Dans	 le	 cadre	 de	
l'action	 "Maach	Plaz	 !",	 outre	 les	 trois	
clips,	un	dépliant	et	des	revendications	
concrètes	 ont	 été	 élaborés	 et	 publiés	
à	 l'intention	 de	 la	 politique	 nationale,	
des	 communes	 et	 des	 citoyens	 qui	
souhaitent	 participer	 au	 changement,	
et	 présentés	 lors	 d'une	 conférence	 de	
presse.	 Les	 clips	 ont	 été	 visionnés	 en-
viron	5.000	fois	(Facebook	&	Youtube).	
Les	 contributions	à	 l'action	ont	 atteint	
un	total	d'environ	26	500	personnes	et	
ont	 généré	près	 de	 2	 000	 interactions	

sur	Facebook	et	Instagram.

VIVACITÉ AVEC   
L'OEKOFESTIVAL

En	2022,	l'Oekofest	a	eu	lieu	au	Pafen-
dall.	Une	fois	de	plus,	des	centaines	de	
personnes	ont	pu	se	rencontrer,	échan-
ger,	 discuter,	 profiter	 de	 concerts	 ou	
participer	à	des	visites	guidées	ou	à	une	
lecture	 du	 célèbre	 auteur	 Tom	 Hillen-
brand,	 etc.	 L'organisation	 d'une	 telle	
fête	 coûte	 de	 l'argent,	 c'est	 pourquoi	
l'aide	de	 la	 fondation	Oekofonds	a	été	
particulièrement	importante.

 

TOUS À VÉLO AU 
MAMERDALL
En	 2022,	 la	 traditionnelle	 journée	 du	
vélo	 a	 fêté	 son	 25e	 anniversaire.	 Une	
fois	 de	 plus,	 des	 milliers	 de	 cyclistes	
ont	profité	de	cette	journée	et	ont	ainsi	
montré	 à	 quel	 point	 ils	 soutenaient	 la	
promotion	du	vélo	au	quotidien.	Actuel-
lement,	la	Journée	du	vélo	ne	peut	pas	
être	dissociée	des	activités	du	Mouve-
ment	Ecologique.	Cependant,	les	coûts	
ne	 cessent	 d'augmenter	 et	 le	 sponso-
ring	n'est	pas	si	facile	par	les	temps	qui	
courent,	si	bien	que	la	fondation	Oeko-
fonds	a	apporté	le	soutien	nécessaire.
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                          Actif et créatif pour un avenir meilleur

TABLE RONDE AVEC LES PARTIS DE 
JEUNESSE LUXEMBOURGEOIS SUR 
LA CRISE DU CLIMAT ET DE LA BIO-
DIVERSITÉ
Le 31 mars, move. a organisé, en colla-
boration	avec	Youth	for	Climate	Luxem-
bourg,	 une	 table	 ronde	 avec	 les	 partis	
de	jeunes	luxembourgeois	sur	le	thème	
de	 la	 crise	du	climat	et	de	 la	biodiver-
sité.	 L'objectif	 de	 cette	 manifestation,	
qui	 s'est	 déroulée	 dans	 une	 ambiance	
agréable	au	Carré	Rotondes	à	Hollerich,	
était	d'une	part	de	donner	aux	partis	de	
jeunes	 la	possibilité	de	présenter	 leurs	
positions	sur	les	différents	thèmes,	mais	
aussi	de	montrer	les	positions	de	move.	
et	de	Youth	for	Climate	et	de	mener	un	
débat	animé.	Cinq	partis	de	jeunes	ont	
participé	à	la	table	ronde.	Parmi	eux	se	
trouvaient	 Lisa	 Kersch	 (co-présidente	
Jonk	socialiste),	Fabricio	Costa	(co-por-
te-parole	déi	jonk	gréng),	Martine	Kemp	
(vice-présidente	Chrëschtlech-Sozial	Ju-

gend),	 Tania	 Mousel	 (co-porte-parole	
déi	jonk	Lénk)	et	Michel	Agostini	(prési-
dent	Jonk	démocrate).	La	manifestation	
a	 été	 animée	 par	 Blanche	Weber.	 Les	
blocs	thématiques	étaient	:	Formation/
école,	Overshoot-Day,	croissance,	biodi-
versité/agriculture,	 biodiversité/déve-
loppement	 urbain,	 climat/social.	 Dans	
chaque	 bloc	 thématique,	 un(e)	 jeune	
de	move.	et	YFC	a	introduit	et	posé	des	
questions	concrètes	aux	parties,	ce	qui	
a	permis	un	échange	passionnant.

MOVE. SUMMERFEST - MOVE.
YOUR.CONSUMPTION
Après	une	pause	de	deux	ans	due	à	 la	
pandémie,	 la	 4e	 édition	 du	 grand	 fes-
tival	move.	 Fest	 a	 eu	 lieu	 le	 samedi	 2	
juillet	 à	 l'Oekozenter	 Pafendall.	 Elle	
était	placée	sous	 la	devise	move.Your.
Consumption	 et	 s'articulait	 en	 consé-
quence	 autour	 du	 thème	 de	 la	 "con-

sommation	 durable".	 Un	 échange	 de	
vêtements	ainsi	qu'un	atelier	DIY	pour	
les	Seed	Bombs	ont	été	proposés,	ain-
si	 qu'une	 table	 ronde	 sur	 le	 thème	de	
la	consommation	(durable)	et	bien	sûr,	
comme	 chaque	 année,	 un	 délicieux	
buffet	 végétalien/végétarien.	 Pour	 la	
partie	musicale,	trois	super	groupes	ont	
été	 invités	et	un	DJ	a	clôturé	 la	 soirée	
comme il se doit.
La	 fête	 a	 commencé	 avec	 notre	 table	
ronde	sur	 la	 consommation	"durable",	
en	 compagnie	 d'Elisha	 Winckel,	 qui,	
sous	 le	 nom	 de	 watermelonactivist,	
informe	 les	médias	 sociaux	 sur	 toutes	
sortes	de	sujets	liés	au	climat	et	à	l'envi-
ronnement.	La	fast	fashion	était	un	su-
jet	qui	 intéressait	beaucoup	 les	 jeunes	
et	pour	lequel	ils	ont	pu	montrer	quel-
ques	 superbes	 alternatives.	 En	 géné-
ral,	 la	 consommation	 individuelle	et	 la	
pression	de	la	société	ont	été	un	grand	
sujet	 dans	 le	 groupe.	 Les	 participants	
ont	expliqué	par	expérience	combien	il	
est	difficile	d'aborder	de	tels	sujets	avec	
des	personnes	qui	ne	sont	pas	dans	 la	
"bulle	 verte".	 En	 fin	 de	 compte,	 nous	
étions	 tous	 d'accord	 pour	 dire	 qu'une	
action	 individuelle	 seule	 ne	 nous	 mè-
nera	pas	là	où	nous	voulons	aller	:	une	
consommation	plus	durable,	un	monde	
plus	durable.	Pour	cela,	nous	avons	be-
soin	d'une	politique	à	la	fois	plus	exige-
ante	et	plus	soutenante.
Relativement	 à	 l'heure,	 la	 première	
musicienne	 a	 commencé	 à	 18	 heu-
res.	 Hannah	 H,	 auteur-compositeur-
interprète,	 a	 enthousiasmé	 le	 public	
avec	 son	 chant	 et	 sa	 guitare	 acousti-
que.	 Ensuite,	 le	 buffet	 a	 été	 ouvert	

L'année	2022	a	été	marquée	par	un	grand	changement	chez	move.	Etienne	Degeest	a	décidé	de	s'installer	à	Berlin,	ce	qui	l'a	
obligé	à	quitter	son	poste	de	responsable	chez	move.	Deux	 jeunes	femmes	ont	suivi	ses	traces	:	Tanja	Duprez	et	Catherine	

Jacoby.	Avec	elles,	de	nouveaux	thèmes,	de	nouveaux	projets	et	un	tout	nouveau	move.	groupe	a	vu	le	jour.	Mais	plusieurs	an-
ciens	projets	ont	également	été	poursuivis.	 Le	 thème	de	 la	consommation	 (durable),	notamment,	était	 très	présent	en	2022.	 
 
Mais	 ce	 n'était	 évidemment	 pas	 tout,	 loin	 de	 là	 !	 Nous	 avons	 accueilli	 des	 invités	 intéressants,	 noué	 de	 nou-
velles	 amitiés,	 rencontré	 des	 ministres	 et	 entrepris	 de	 superbes	 excursions.	 Une	 chose	 est	 sûre,	 2022	 n'a	 pas	 été	 en-
nuyeuse.	 Nous	 attendons	 avec	 impatience	 2023	 et	 sommes	 impatients	 de	 voir	 ce	 qui	 nous	 attend.	 Nos	 têtes	 fu-
ment	 déjà	 d'idées	 nouvelles	 et	 passionnantes	 et	 nous	 sommes	 impatients	 de	 les	 mettre	 en	 œuvre.	 Nous	 espérons	
bien	 sûr	 aussi	 accueillir	 chez	 move.	 de	 nombreux	 nouveaux	 visages	 motivés	 à	 s'engager	 pour	 un	 avenir	 plus	 durable.	 
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et	 pas	 mal	 de	 gens	 ont	 même	 fait	 la	
queue	 pour	 une	 deuxième	 tournée.	 
Ensuite,	 The	 Tyllms,	 un	 groupe	 d'élè-
ves	 du	 Lycée	 Ermesinde,	 a	 convaincu	
le	 public	 avec	 ses	 sons	 rock-pop.	 Bien	
qu'il	s'agisse	de	leur	premier	concert	en	
dehors	de	l'école,	une	super	ambiance	
s'est installée. Ensuite, c'était au tour 
de	 Fugranic,	 un	 groupe	 relativement	
nouveau,	 qui	 a	 créé	 une	 atmosphère	
de	bien-être	et	de	détente	avec	sa	mu-
sique	pop/soul,	entourée	de	guirlandes	
lumineuses.	 Enfin,	 le	 DJ	 Mathias	 Trei-
nen	a	clôturé	la	journée	avec	ses	beats	
cools.
Au	 final,	 tout	 le	monde	 était	 d'accord	
pour	dire	que	la	move.	Fest	a	de	nouve-
au	été	un	grand	succès.	
Nous	 attendons	 avec	 impatience	 l'édi-
tion	2023,	qui	aura	lieu	le	22	avril	à	l'Oe-
kosoph	!

POW WOW SCOUTSFEST @ 
SCHËTTER - LA MER EN POINT 
DE MIRE
move.	 a	 organisé	 une	 activité	 lors	 de	
cette	grande	manifestation	des	scouts,	
qui	s'adressait	aux	jeunes	de	14	à	16	ans	
("explorateurs").	Le	thème	de	l'activité	
était	 d'attirer	 l'attention	 sur	 la	problé-
matique	de	la	pollution	marine,	de	faire	
passer	des	messages	constructifs	et	de	
les	combiner	avec	des	informations	sur	
les	eaux	luxembourgeoises.
Outre	 un	 jeu	 interactif	 autour	 du	 thè-
me	 du	 plastique,	 les	 participants	 ont	
discuté	 de	 questions	 telles	 que	 celles-
ci	 :	 Comment	 puis-je	 contribuer	 chez	
moi	à	améliorer	la	situation	des	mers	et	
des	océans	?	s'améliorer	dans	les	eaux	

?	Est-ce	que	je	dois	prendre	des	décisi-
ons	personnelles	?	Quel	est	le	rôle	de	la	
politique	et	 comment	puis-je	 l'influen-
cer	?	De	nombreuses	idées	ont	ainsi	été	
discutées	!

MOVE. : BONS CONTACTS 
GRÂCE À UN STAND À L'OEKO-
FEST & ON STÉITSCH
Notre	 stand	à	 l'Oekofest	 (23.09)	 et	 au	
Festival	On	Stéitsch	(24.09)	a	été	plutôt	
bien	accueilli.	Nous	avions	 installé	une	
sorte de salon dans notre tente avec un 
canapé,	des	bancs,	des	plantes,	des	dé-
corations,	des	lumières,	etc.	où	les	visi-
teurs	pouvaient	se	détendre	avec	nous.	
En	outre,	nous	avons	proposé	un	petit	
atelier	sur	le	thème	"Méi	Gréngs	an	eise	
Stied	an	Dierfer".	Pour	cela,	nous	avions	

imprimé	 trois	 grandes	photos	de	 lieux	
de	la	ville	(Knuedler,	Place	Clairefontai-
ne,	 cour	 de	 l'école	 Geesseknäppchen)	
que	les	gens	pouvaient	utiliser	comme	
arrière-plan.	 Différentes	 images	 (ar-
bres,	eau,	fleurs,	prairies,	etc.)	et	quel-
ques	 hashtags	 (#urbanjungle,	 #méi	
Gréngs,	 #greencities,	 etc.)	 ont	 été	mis	
à	 la	disposition	des	personnes	 intéres-
sées,	qui	pouvaient	les	apposer	sur	ces	
photos	 afin	d'aménager	 la	 place	 selon	
leur	imagination.	

Pour	 finir,	 ils	 ont	 ensuite	 pu	 se	 faire	
photographier	devant	leur	arrière-plan	
par	notre	photobox.	Les	gens	ont	tous	
pris	 beaucoup	de	plaisir	 à	 participer	 à	
cette	activité	et	nous	 avons	décidé	de	
continuer	à	la	proposer	sur	notre	stand.
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ATELIER STIMULANT : VISION-
NAIRES - PEUR DE LA CRISE 
CLIMATIQUE ? PARLONS-EN ! 
Peur de l'avenir en raison de la crise cli-
matique	 -	 que	 faire	 ?	 Comment	 gérer	
mes	sentiments	face	à	la	crise	climatique	
?	 Mon	 implication	 a-t-elle	 encore	 une	
valeur	 ?	 Pourquoi	 la	 politique	 ne	 joue	
pas	un	rôle	plus	 important	?	Et	surtout	
surtout	:	que	pouvons-nous	faire	?

Chez	nous	aussi,	nous	ressentons	de	plus	
en	plus	 la	crise	climatique.	Et	pourtant,	
le	monde	 continue	 de	 tourner	 et	 on	 a	
vite	l'impression	qu'on	ne	fait	pas	assez	
pour	sortir	de	cette	crise.	Surtout	si	l'on	
est	engagé	en	tant	que	militant(e)	pour	
le	climat,	la	confrontation	régulière	avec	
la	 crise	 climatique	peut	 représenter	un	
risque	pour	la	santé	mentale.	C'est	dans	
ce	contexte	que	s'est	déroulé	notre	ate-
lier	intitulé	"Peur	de	la	crise	climatique	?	
Parlons-en	!"	a	eu	lieu.

Le	 point	 fort	 de	 l'atelier	 a	 été	 la	 table	
ronde	avec	Katharina	van	Bronswijk,	qui	
travaille	notamment	chez	Psychologists	
for	Future	en	Allemagne.	Avec	elle,	nous	
avons	parlé	de	nos	réflexions	et	de	nos	
expériences	expériences	que	nous	avons	
vécues	avec	la	crise	climatique	comment	
nous	en	parlons	avec	notre	famille,	nos	
amis	et	d'autres	personnes,	et	comment	
nous	 gérons	 nos	 sentiments	 sur	 le	 cli-
mat.	 Dès	 le	 début,	 nous	 avons	 précisé	
que	nous	nous	trouvions	dans	un	"safe	
space",	c'est-à-dire	que	nos	discussions	
devaient rester entre nous. discussions 
restent	entre	nous,	afin	que	chacun	pu-
isse	s'exprimer	librement.

Katharina	van	Bronswijk	nous	a	posé	des	
questions.	 a	 posé	 de	 temps	 en	 temps	
des	 questions	 ciblées	 et	 nous	 a	 donné	
des	 pistes	 de	 réflexion.	 Par	 exemple,	
que	 chacun	 doit	 trouver	 son	 équilibre	
personnel	entre	l'activisme	et	l'accepta-
tion	du	fait	qu'une	crise	ne	peut	pas	être	

résolue	 seul	 et	 du	 jour	 au	 lendemain.	
Après	 le	cercle	de	discussion,	elle	nous	
a	montré	 quelques	 exercices	 de	 pleine	
conscience,	 c'est-à-dire	 comment	 nous	
pouvons	recentrer	nos	pensées	lorsque	
la	panique	s'empare	de	nous	(par	exem-
ple	à	cause	de	 la	crise	climatique).	À	 la	
fin	 de	 cet	 atelier	 intensif,	 nous	 étions	
tous	 d'accord	 pour	 dire	 que	 cela	 nous	
avait	fait	du	bien	de	parler	ouvertement	
de	nos	propres	sentiments	et	de	voir	que	
nous	 n'étions	 pas	 seuls	 à	 ressentir	 des	
émotions	liées	au	climat.	

Session de suivi : un groupe diversifié 
aux perspectives multiples 
Même	 si	 nous	 étions	 un	 petit	 groupe,	
on	 peut	 dire	 que	 le	 groupe	 était	 très	
diversifié.	Il	y	avait	des	élèves,	des	étu-
diants,	 mais	 aussi	 des	 jeunes	 d'autres	
organisations	environnementales.	Il	est	
ressorti	de	ce	groupe	de	discussion	que	
les	actions	communes	et	l'échange	avec	
des	 personnes	 partageant	 les	 mêmes	
idées	font	du	bien	sur	le	plan	personnel	
et	motivent	à	rester	ou	à	devenir	actifs.	
Pour	continuer	à	recevoir	des	informa-
tions	 sur	 nos	 actions,	 les	 participants	
se	 sont	 inscrits	 à	 la	move.	 newsletter. 

UPCYCLING WORKSHOP  
AVEC LËT'Z REFASHION 
In	octobre,	un	atelier	d'upcycling	a	été	
organisé	en	collaboration	avec	"Rethink	
Your	Clothes"	(un	projet	de	Caritas	Lu-
xembourg)	 dans	 leur	 atelier	 de	 la	 ville	
haute.	 L'objectif	 était	 de	 transformer	
une série de vêtements qui restaient de 
notre	fête	d'échange	de	vêtements	lors	
de	la	fête	d'été	et	d'échanger	sur	le	su-
jet.	Au	total,	sept	jeunes	ont	participé	à	
l'atelier.	Tous	avaient	apporté	quelques	

vêtements qu'ils souhaitaient revalori-
ser.	Nous	avions	en	outre	apporté	quel-
ques vêtements de l'échange de vête-
ments	qui	pouvaient	être	découpés.

L'atelier	a	commencé	par	une	introduc-
tion	aux	problèmes	liés	à	notre	consom-
mation	de	fast	fashion,	principalement	
aux	 problèmes	 environnementaux	 et	
aux	droits	de	l'homme	liés	à	la	produc-
tion	de	vêtements.	Un	exemple	terrible	
a	été	 l'effondrement	dramatique	de	 la	
grande usine de vêtements au Bangla-
desh/Rana	 Plaza	 en	 2013	 et	 les	 mau-
vaises	 conditions	 de	 rémunération	 et	
de	travail	des	personnes	sur	place	pour	
que	 nous	 puissions	 acheter	 des	 vête-
ments	à	bas	prix.	

Ensuite, nous avons discuté avec Ret-
hink Your Clothes des revendications 
politiques qui	seraient	nécessaires	pour	
une	 production	 et	 une	 consommation	
plus	durables	des	vêtements.

• Un	 cadre	 juridique	 pour	 la	 pro-
duction	de	 vêtements	 à	 l'étranger	
serait	 possible	 grâce	 à	 une	 loi	 na-
tionale	sur	la	chaîne	d'approvision-
nement.	Une	telle	loi	obligerait	les	
entreprises	à	tenir	compte	de	critè-
res	écologiques	et	sociaux	lors	de	la	
production	à	l'étranger.

• La	TVA	sur	les	vêtements	d'occasion	
est actuellement aussi élevée que 
sur	 les	vêtements	achetés	neufs.	Et	
ce,	 bien	 qu'aucune	 valeur	 ajoutée	
n'ait	 été	 ajoutée	 à	 la	 vente	 de	 ces	
vêtements	 d'occasion.	 En	 abaissant	
la	TVA,	on	pourrait	 rendre	 les	artic-
les	de	seconde	main	beaucoup	plus	
attractifs	en	termes	de	prix
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• Au niveau social également, la 
réparation	 de	 vêtements	 usagés	
et cassés devrait être davantage 
encouragée.	 Par	 exemple,	 en	 pro-
posant	des	 cours	de	 couture	dans	
les	écoles	ou	dans	 les	communes/
régions,	afin	que	le	premier	réflexe	
ne	soit	pas	de	jeter	les	vêtements.

Après	 cette	 introduction	 au	 thème,	 la	
partie	 pratique	 a	 pu	 commencer.	 Des	
chutes	 de	 tissu	 ont	 été	mises	 à	 notre	
disposition	et	 chacun	a	pu	 confection-
ner son vêtement comme il l'entendait. 
L'animatrice	Nora	Schlesser,	une	coutu-
rière	luxembourgeoise,	nous	a	aidés	et	
conseillés	du	mieux	qu'elle	pouvait.	Au	
final,	 nous	n'avons	obtenu	que	de	be-
aux	résultats,	créatifs	et	 individuels,	et	
tout	le	monde	était	très	content.

UNE ACTIVITÉ CRÉATIVE : 
LUCKY SATURDAY - LA CON-
SOMMATION DE MASSE ÉTAIT 
PLUS IMPORTANTE 
Action pour le Black Friday @ Grouss-
gaass

Le	 Black	 Friday	 a	 eu	 lieu	 cette	 année	
le	25	novembre.	Pour	certains,	 il	 s'agit	
d'une	 grande	 occasion	 d'attirer	 l'at-
tention	 avec	 des	méga-prix	 d'épargne,	
afin	que	nous	achetions	tout	un	tas	de	
nouveaux	 articles	 à	 prix	 réduits.	 Des	
choses	dont	nous	n'avons	pas	vraiment	
besoin.	Pour	move.,	cette	journée	a	été	
l'occasion	de	lancer	une	action	sympa	!	
Et	pour	poser	la	question	:	Avons-nous	
vraiment	 besoin	 de	 toujours	 plus	 de	
consommation	 et	 de	 croissance	 pour	
être	heureux	?

Le	 26	 novembre,	 nous	 avons	 donc	 in-
stallé	une	 roue	de	 la	 fortune	 très	 spé-
ciale	 dans	 la	 "Uewerstad".	 Tous	 les	
participants	pouvaient	 gagner	quelque	
chose	-	même	si	ce	n'était	pas	 les	prix	
habituels	de	ce	genre	de	roue	de	la	for-
tune.	 L'action	 visait	 en	 effet	 à	 mettre	
l'accent sur des gains non matériels, 
afin	de	montrer	que	nous	n'avons	pas	
forcément	 besoin	 de	 consommer	 sans	
compter	 pour	 être	 heureux.	 Les	 pass-
ants qui ont osé tourner la roue de la 
fortune	 (plus	 d'un	 craignait	 que	 nous	
ne	 les	 obligions	 à	 devenir	 membres)	
ont	 toujours	 été	 ravis	 de	 recevoir	 une	
nouvelle	 recette	 végétalienne,	 des	
graines	 de	 plantes	 sauvages	 pour	 leur	

jardin	 ou	 une	 chanson	 de	 leur	 choix. 
 
Le	ministre	 de	 l'Économie	 Franz	 Fayot	
est	également	passé	à	notre	 invitation	
et	 a	 fait	 tourner	 notre	 roue	 de	 la	 for-
tune.	Auparavant,	nous	lui	avons	remis,	
en	présence	de	la	presse,	notre	dépliant	
avec	des	illustrations	de	Lynn	Theisen	et	
nos	revendications.	Par	exemple,	que	la	
prospérité	 des	 citoyens	 soit	 à	 l'avenir	
mesurée	à	l'aide	du	"PIB	du	bien-être",	
qui	 prend	 également	 en	 compte	 des	
aspects	 tels	 que	 la	 santé,	 l'écologie	 et	
le	bien-être	réel.	Nous	avons	également	
demandé	une	loi	nationale	sur	la	chaîne	
d'approvisionnement	 et	 une	 évolution	
beaucoup	plus	 rapide	 vers	une	écono-
mie	circulaire.	La	réparation,	le	partage	
ou	le	recyclage	peuvent	être	rendus	be-
aucoup	plus	faciles	et	moins	chers	grâce	
à	des	lois	ciblées.

Le	 ministre	 de	 l'Économie	 a	 soutenu	
nos	 revendications	 et	 a	 souligné	 qu'il	
avait	déjà	initié	de	tels	développements	
à	 différents	 niveaux,	 par	 exemple	 que	
les	 indicateurs	 du	 "PIB	 du	 bien-être"	
devraient	 jouer	un	rôle	plus	 important	
dans	le	budget.

Même	si	les	passants	ont	été	moins	
nombreux	que	prévu	à	vouloir	tourner	
notre	roue	de	la	fortune,	l'après-midi	
a	été	une	réussite	pour	move.	Pour	les	
deux	moveleuses	présentes,	planifier	
une	telle	action	et	présenter	les	re-
vendications	lors	d'une	conférence	de	
presse	en	présence	d'un	ministre	était	
une	expérience	nouvelle	et	excitante.	
Nous	sommes	donc	rentrées	chez	nous	
le	week-end	du	Black	Friday	avec	un	
bon	sentiment	-	même	si	nous	n'avons	
pas	profité	des	méga-réductions. 

VISIONNAIRES : "MODE DE 
VIE, ÉCONOMIE & NATURE...  
COMMENT Y ARRIVER ?" 
Fabian	Scheidler	est	un	auteur	de	best-
sellers	 et	 propose	 dans	 son	 livre	 "Der	
Stoff	 aus	 dem	wir	 sind"	 (L'étoffe	 dont	
nous	 sommes	 faits)	 de	 repenser	 l'in-
teraction	 entre	 l'homme	 et	 la	 nature,	
plutôt	 que	 de	 considérer	 la	 nature	
comme	une	ressource	maîtrisable.	Dé-
but	décembre,	move.	a	eu	la	chance	de	
l'accueillir au Forum visionnaire de la 
jeunesse.	 Pendant	 une	 matinée,	 nous	
nous	sommes	penchés	ensemble	sur	la	
question	de	savoir	comment	réconcilier	
notre mode de vie, l'économie et la na-
ture.	 Cette	 table	 ronde	 nous	 a	 permis	
d'aborder	 de	 très	 nombreuses	 questi-
ons	de	société	différentes.

Pourquoi croyons-nous à la croissan-
ce infinie ? Une discussion à travers 
l'espace et le temps

Pour	 comprendre	 comment	 notre	 sys-
tème	 capitaliste	 actuel	 a	 pu	 s'impo-
ser,	 il	 est	 important	de	 remonter	dans	
le	 temps.	 Avec	 Fabian	 Scheidler,	 nous	
nous	 sommes	 donc	 penchés	 sur	 le	
début	 de	 la	 révolution	 industrielle	 et	
avons	étudié	 l'influence	de	 l'utilisation	
des	 combustibles	 fossiles	 dans	 ce	pro-
cessus.	A	 l'aide	de	quelques	exemples,	
nous	avons	analysé	dans	quelle	mesu-
re	 la	pensée	de	 la	croissance,	qui	s'est	
poursuivie	 depuis	 lors,	 a	 influencé	no-
tre	 société	 actuelle.	 Par	 exemple,	 le	
fait	que	 l'exploitation	des	pays	du	Sud	
global	a	été	alimentée	par	la	logique	de	
croissance	et	le	sentiment	de	supériori-
té	des	puissances	coloniales	européen-
nes.	Nous	avons	constaté	à	quel	point	il	
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est	important,	dans	le	cadre	de	l'histoi-
re	coloniale,	d'adopter	les	perspectives	
de	toutes	les	personnes,	populations	et	
nations	impliquées,	afin	de	pouvoir	por-
ter	 un	 regard	 critique	 sur	 notre	mode	
de	vie	privilégié	actuel.

Changement de perspective à l'école - de 
quels modèles éducatifs avons-nous be-
soin ?

L'éducation	 et	 l'école	 jouent	 ici	 éga-
lement	 un	 rôle	 important.	 L'enseig-
nement	 frontal,	 qui	 domine	 encore	
le	 système	 scolaire	 luxembourgeois,	
semble	en	effet	plutôt	inadapté	à	un	tel	
changement	de	perspective.	Au	lieu	de	
cela,	 la	 capacité	 de	 l'enseignement	 de	
l'histoire	(ou	autre)	à	se	détacher	d'une	
représentation	unilatérale	dépend	fort-
ement	du	personnel	enseignant	concer-
né.	C'est	pourquoi	nous	avons	 réfléchi	
à	 la	manière	dont	nous	pourrions	pro-
mouvoir	 des	 formes	 d'apprentissage	
alternatives,	par	exemple	des	débats	ou	
des	groupes	d'apprentissage,	la	pensée	
critique	et	le	changement	de	perspecti-
ve	à	l'école.	Certains	élèves	d'une	école	
internationale	ont	pu	faire	part	de	leurs	
expériences	positives.

Le	 groupe	 de	 visionnaires	 s'est	 accor-
dé	à	dire	que	le	modèle	scolaire	actuel	
n'est	plus	adapté	à	notre	époque.	

Le pouvoir de la société civile

Dans	 l'ensemble,	 la	 table	 ronde	 avec	
Fabian	Scheidler	a	montré	à	quel	point	
il	est	complexe	de	penser	ensemble	 le	
mode de vie, l'économie et la nature. 
De	la	démocratie	(notamment	dans	les	
écoles)	à	la	consommation	durable,	en	
passant	 par	 l'agriculture,	 l'économie	
de	proximité,	 l'énergie	et	 les	 subventi-
ons	fossiles,	nous	avons	abordé	de	très	
nombreux	 sujets.	 Au	 premier	 abord,	

cela	peut	paraître	un	peu	trop	ambitie-
ux.	
Mais	cela	ne	nous	a	pas	limités	lors	de	la	
table	ronde,	bien	au	contraire.	Ensemb-
le,	 nous	 avons	une	nouvelle	 fois	 cons-
taté	 l'importance	pour	 la	 société	civile	
de	s'organiser	afin	de	mettre	des	idées	
alternatives	 à	 l'ordre	 du	 jour	 politique	
et	 de	 provoquer	 des	 changements	 so-
ciaux.	Cela	a	donné	à	move.	un	nouvel	
élan	d'énergie	pour	s'accrocher	et	con-
tinuer	à	faire	du	bruit.	

MOVE. REPAS DE CLÔTURE 
2022 - CUISINER ENSEMBLE ET 
PASSER UNE BONNE SOIRÉE 

Le	 21	 décembre,	 nous	 avons	 fêté	 no-
tre	 fête	 de	 fin	 d'année	 en	 collabora-
tion	avec	Youth	for	Climate.	Comme	de	
nombreux	anciens	et	de	longue	date	de	
Moveler	sont	de	retour	au	Luxembourg	
à	la	période	de	Noël,	c'était	le	bon	mo-
ment	pour	se	retrouver	et	échanger	en	
plus	grand	nombre.	Pendant	que	l'équi-
pe	 "Décoration"	 faisait	 scintiller	 la	 sal-
le	de	l'Oekozenter,	 l'équipe	"Cuisine"	a	
concocté	 un	 "tri-de-pâtes"	 végétalien	
dans	la	cuisine	de	l'Oekozenter.	Le	buf-
fet	 de	 desserts	 était	 lui	 aussi	 énorme,	
de	 nombreux	 participants	 avaient	 cui-
siné	et/ou	préparé	quelque	chose	à	 la	
maison.	Nous	 avons	mangé	ensemble,	
ri	et	 trinqué	à	 l'année	2022	avec	de	 la	
Bionade.	Une	 bonne	 occasion	 de	 faire	
le	 plein	 d'énergie	 pour	 nos	 actions	 de	
2023	!

NOUS EN AVONS MARRE ! 
Manif @ Berlin

Le	 moment	 était	 enfin	 venu	 :	 la	 ma-
nifestation	 "Nous	 en	 avons	 marre",	
qui	 attire	 chaque	 année	 depuis	 2011	

des	 dizaines	 de	 milliers	 de	 person-
nes dans les rues de Berlin, a eu lieu 
à	 nouveau	 après	 une	 pause	 de	 deux	
ans	 due	 à	 la	 pandémie	 -	 et	 move.	
était	bien	sûr	à	nouveau	de	 la	partie	 ! 
 
Sous	 le	 slogan	 "Une	 bonne	 nourriture	
pour	tous,	au	lieu	de	profits	pour	quel-
ques-uns",	 environ	 10.000	 personnes	
ont	manifesté	dans	la	capitale	alleman-
de	pour	une	politique	agricole	durable.	
Ceci	dans	le	contexte	de	la	crise	énergé-
tique	et	de	 la	guerre	d'agression	russe	
qui,	d'une	part,	rendent	de	plus	en	plus	
difficile	l'accès	à	une	alimentation	saine	
et	durable	pour	un	nombre	croissant	de	
personnes.	D'autre	part,	il	y	a	de	gran-
des	 entreprises	 qui	 gagnent	 toujours	
plus	d'argent	en	spéculant	sur	la	hausse	
des	prix	des	denrées	alimentaires.

"Manger est politique" !

Avec	l'alliance	"Wir	haben	es	satt-Bünd-
nis",	 composée	de	plus	de	60	associa-
tions	 allemandes	 de	 protection	 des	
animaux,	d'organisations	de	protection	
de l'environnement et de la nature, 
d'associations	 sociales	 et	 d'organisa-
tions	 paysannes,	 nous	 nous	 sommes	
donc	prononcés	contre	l'industrie	et	 la	
politique	agricoles	actuelles.	Il	est	grand	
temps	de	mettre	en	place	une	agricultu-
re	 écologique,	 respectueuse	 du	 climat	
et	 socialement	 équitable,	 qui	 place	 le	
bien-être	de	l'homme	et	de	l'animal	au	
centre	 des	 préoccupations	 et	 qui	 per-
mette	une	alimentation	bonne	et	saine	
pour	tous.	Dans	le	cadre	de	la	manifes-
tation,	 le	 "plan	 en	 6	 points	 pour	 une	
bonne	 alimentation	 pour	 tous"	 a	 été	
présenté	 au	ministre	 fédéral	 de	 l'agri-
culture	Cem	Özdemir.	
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Qu'est-ce qui doit changer ?

C'est	 la	 quatrième	 fois	 que	 move.	 se	
rend	à	Berlin	pour	participer	à	cette	ma-
nifestation.	Il	n'y	a	pas	qu'en	Allemagne	
que	 la	 transition	 vers	 une	 agriculture	
durable	 semble	 beaucoup	 trop	 lente	
et	peu	ambitieuse.	Ici	aussi,	au	Luxem-
bourg,	il	y	a	encore	beaucoup	de	marge	
de	progression.	C'est	pourquoi	nous	de-
mandons	que	:

• avec la nouvelle loi sur l'agricultu-
re, nous avons rendu notre agricul-
ture	plus	durable	;

• le	plan	d'action	bio	et	ses	objectifs	
sont	respectés	;

• plus	de	bio,	de	local,	de	végétalien	
et	de	végétarien	dans	 les	cantines	
scolaires.	cuisiné	dans	les	cantines	;

• le	gaspillage	alimentaire	est	stoppé	
et

• le	 cheptel	 au	 Luxembourg	 soit	 ré-
duit. 

VISITE PASSIONNANTE DU 
"KRAUTGAART"
Pendant les vacances de carnaval, 
move.	a	visité	le	Krautgaart,	une	ferme	
maraîchère	 solidaire	 à	 Steinfort.	 On	
nous	a	montré	l'ensemble	du	site	et	ex-
pliqué	 comment	 ils	 fonctionnent,	 ce	 à	
quoi	ils	font	attention	et	ce	qu'ils	repré-
sentent.	Nous	avons	bien	sûr	pu	poser	
toutes	les	questions	qui	nous	tenaient	à	
cœur.	Ensuite,	nous	avons	commencé	à	
travailler	en	petits	groupes	pour	aider	à	
planter	des	arbres	fruitiers.
Nous	nous	sommes	ensuite	rendus	sur	
le	 deuxième	 site	 du	 Krautgaart	 à	 Ko-
erich.	 Les	 plates-bandes	 n'étaient	 pas	

encore	 toutes	 prêtes	 à	 être	 plantées,	
alors	 nous	 les	 avons	 préparées.	 Nous	
les	avons	recouverts	de	compost	et	les	
chemins	qui	 les	entourent	de	 copeaux	
de	bois.	C'était	un	beau	 travail	d'équi-
pe,	même	si	cela	nous	a	fait	transpirer.	
Après	 quelques	 heures,	 notre	 travail	
était terminé et nous sommes tous 
rentrés	chez	nous	satisfaits	et	avec	be-
aucoup	de	nouvelles	connaissances.	

PLUS DE PRODUITS BIO ET 
RÉGIONAUX DANS LES CANTI-
NES SCOLAIRES
Le	 travail	 sur	 le	 projet	 Restopolis	 s'est	
également	 poursuivi	 en	 2022.	 Move.	
s'est rendu dans les cours d'école du 
Geesseknäppchen	 et	 du	 Limpertsberg	
avec	 de	 nombreuses	 assiettes	 afin	 de	
récolter	 des	 signatures.	 Les	 assiettes	
signées	 devaient	 ensuite	 être	 placées	
devant	 la	 Chamber	 ou	 le	ministère	 de	
l'Education	afin	de	montrer	que	les	élè-
ves souhaitent un changement dans 
leurs	cantines.	Nos	revendications	sont	
par	exemple	:	

*		une	 nourriture	 qui	 soit	 bonne	 pour	
l'environnement	 (beaucoup	 plus	 de	
produits	bio,	de	saison	et	régionaux	!)	
ainsi	qu'une	bonne	nourriture	végéta-
lienne	et	végétarienne	!

*		une	coopération	avec	les	agriculteurs	
luxembourgeois	;

*		les	 cuisiniers	 doivent	 apprendre	 à	
mieux	 cuisiner	 végétalien	 et	 végéta-
rien.	Quorn,	salade	ou	pâtes	sans	sau-
ce	 ne	 devraient	 pas	 être	 servis	 tous	
les	deux	jours.

*		que	 l'on	 parle	 davantage	 de	 la	 rela-
tion	entre	 les	habitudes	alimentaires	
et l'environnement et les émissions 
de	CO2	!

*		Que	 des	 experts	 dans	 les	 domaines	
de	l'alimentation,	de	la	protection	du	
climat	et	de	l'agriculture	soutiennent	
Restopolis	dans	 la	mise	en	œuvre	de	

nos	revendications.

*		que	 l'Etat	aide	à	 la	réalisation	de	ces	
revendications	 (meilleure	 formation	
du	personnel	de	cuisine	et	des	spécia-
listes)	;

*		que	 les	 étudiants	 ne	paient	 pas	 plus	
cher	les	aliments	biologiques	et	régio-
naux.	 Pour	 éviter	 un	 prix	 plus	 élevé,	
il	existe	de	nombreuses	stratégies	:	Si	
Restopolis	achète	moins	de	viande	et	
plus	de	produits	végétariens	et	végé-
taliens,	on	économise	de	l'argent	!

Entre-temps,	des	discussions	ont	eu	lieu	
avec	 le	ministre	 de	 l'Education	 Claude	
Meisch,	avec	des	résultats	prometteurs.	
Pour	cette	raison,	le	projet	Restopolis	a	
été	mis	 en	 veilleuse	 pour	 le	moment.	
Nous	suivrons	bien	entendu	si	ces	pro-
messes	 sont	 effectivement	 mises	 en	
œuvre.

MOVE. PODCAST : À ÉCOUTE
Le	 podcast	 de	 move.se	 lance	 dans	
un	 deuxième	 tour	 !	 Avec	 un	 nouveau	
nom,	de	nouvelles	personnes	et	beau-
coup	de	nouvelles	 idées,	nous	 lançons	
en	 2023	 une	 saison	 2	 de	 notre	 pod-
cast.	 Après	 un	 intense	 brainstorming,	
le	nom	"Um	Comptoir"	a	été	remplacé	
par	 "fënnefopzwielef".	 Mais	 nous	 ne	
voulons	 pas	 en	 dire	 plus.	 Notre	 pre-
mier	 épisode	 de	 la	 nouvelle	 saison	
sur	 le	 thème	 de	 l'engagement	 politi-
que	des	 jeunes	paraîtra	en	mars	2023,	
alors	 n'hésitez	 pas	 à	 consulter	 régu-
lièrement	 notre	 compte	 Instagram	 @
move.meco	 pour	 ne	 rien	 manquer	 ! 
 
Traduit	 avec	 www.DeepL.com/Transla-
tor	(version	gratuite)
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L'une	 des	 principales	 préoccupa-
tions	 du	 Mouvement	 Ecologique	
est	 d'informer	 sur	 ses	 activités,	 
Les	prises	de	position	actuelles,	les	con-
férences	et	les	développements	dans	le	
domaine	 du	 développement	 durable.	 

Le magazine des membres 
Kéisecker info,	 qui	 est	 paru	 réguliè-
rement	 en	 2022	 (25	 fois	 au	 total),	 est	
un	 instrument	 essentiel	 à	 cet	 effet.	
En 2022, les lecteurs ont trouvé dans 
le	 "Kéisecker	 info"	 des	 dossiers	 thé-
matiques	 brûlants	 et	 instructifs.	 Par	
exemple,	 en	 janvier,	 le	 supplément	
spécial	 "Klimabank	 an	 Déngschtween	
an	 der	 Diskussioun",	 des	 pages	 spé-
ciales	 sur	 la	 pollution	 par	 les	 pestici-
des	à	 laquelle	 les	habitants	du	Luxem-
bourg	 sont	 exposés	 dans	 leurs	 quatre	
murs.	Le	groupe	de	jeunes	move.	et	le	 
Oekozenter	Pafendall	rendent	régulière-
ment	compte	de	leurs	actions	et	projets. 

Un	 autre	 instrument	 essentiel	 est	 le	
site Internet www.meco.lu, qui con-
tient	 des	 informations	 actuelles	 ainsi	
que	 toutes	 les	 prises	 de	 position	 et	
tous	 les	 projets	 des	 années	 précéden-
tes.	La	plupart	des	rapports	sont	égale-
ment	traduits	en	français.	Grâce	à	une	
bonne	 fonction	 de	 recherche,	 chacun	
peut	 trouver	 des	 documents	 intéres-
sants	 sur	 les	 thèmes	 les	 plus	 divers.		 
Le	site	permet	également	aux	visiteurs	
d'accéder	à	d'autres	pages de projets.  
Outre	le	site	très	 informatif	sur	 la	"na-
ture" - naturelo.lu -, il convient de men-

Le Mouvement Ecologique: une source d'information variée ! 

Bulletin d'information électronique - abonnez-vous! 
A	partir	de	2021,	les	non-membres	ont	également	pu	s'abonner	à	ce	service	exclu-
sif	pour	une	période	d'essai	de	deux	mois.	Si	vous	n'êtes	pas	encore	abonné	à	la	
newsletter	et	que	vous	souhaitez	recevoir	toutes	les	informations	importantes	par	
e-mail,	envoyez-nous	un	e-mail	avec	l'objet	"Inscription	à	la	newsletter"	et	vos	nom	
et	prénom	à	l'adresse	suivante:	newsletter@meco.lu.

tionner	 le	 site	 de	 projet	 "fixit", lancé 
en	 2022,	 qui	 fournit	 de	 nombreuses	
informations	 sur	 le	 thème	 "Réutilisa-
tion	-	Réparation	-	Partage".	On	y	trou-
ve	 entre	 autres	 des	 conseils	 pratiques	
ainsi que des listes de magasins de 

mode de seconde main, de 
vendeurs	 de	meubles	 d'oc-

casion,	 etc.	 Il	 contient	 également	 un 
un	répertoire	de	sources	d'instructions	
de	 réparation	 permettant	 de	 prolon-
ger	 considérablement	 la	 durée	 de	 vie	
des	 appareils	 électriques.	 En	 2023,	 ce	
site	de	projet	 sera	développé	et	mis	à	
jour	 avec	 de	 nouvelles	 informations. 
La newsletter	 est	 indispensable	 pour	
le Mouvement Ecologique. Elle est 
normalement	 envoyée	 chaque	 ven-
dredi	 et	 atteint	 plus	 de	 640	 abon-
nés.	 Les	 destinataires	 y	 apprennent	
les nouveautés concernant les évé-
nements actuels autour du Mouve-
ment	 Ecologique	 et	 de	 l'Oekozenter	
Pafendall,	 sous	 une	 forme	 résumée. 
En	 2022,	 la	 présence	 du	 Mouve-
ment Ecologique dans les médias so-
ciaux	 a	 également	 été	 développée.	 
La	 page	 Facebook	 du	 Mouvement	
Ecologique	 Ecologique	 compte	 au-

jourd'hui	 plus	 de	 6.700	 abonnés	 et	
constitue	 ainsi	 le	média	 social	 avec	 la	
plus	 grande	 portée	 pour	 l'organisa-
tion.	 Mais	 le	 compte	 Instagram	 jouit	
également	d'une	grande	popularité.	de	
plus	 en	 plus	 populaire.	 Plus	 de	 1.100	
personnes	 le	 suivent	 actuellement.	 
Le	Mouvement	Ecologique	partage	des 
vidéos	de	ses	manifestations	sur	la	pla-
teforme	vidéo	Youtube.	La	bibliothèque	
de	 la	 chaîne	 contient	 aujourd'hui	 plus	
de 100 vidéos. En 2022, le site a en-
registré	 chaîne	 a	 largement	 dépassé	
les	 11.000	 vues.	Une	nette	 augmenta-
tion	par	 rapport	à	 l'année	précédente. 
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EDITORIAL
Sie halten die letzte Nummer des Infos vor den Sommerferien in den 
Händen. Geprägt wird die Ausgabe von der Thematik der Durchgrünung 
der Ortschaften. Diese ist geboten, um die Ortschaften wieder 
attraktiver für die Menschen zu gestalten, aber auch um der Überhitzung 
der Ortschaften angesichts der Klimaveränderung entgegenzuwirken. 
Angesichts der Bedeutung des Themas, haben der Mouvement 
Ecologique und das Oekozenter Pafendall, auch dank einer finanziellen 
Unterstützung des Umweltministeriums, in den vergangenen Monaten 
diese Thematik sehr intensiv bearbeitet. Dies sowohl in Zusammenarbeit 
mit Akteuren (siehe Umfrage in der Sonderbeilage) als auch mittels 
kreativen Beiträgen (siehe die Video-Animationen).

Das Thema werden wir sicherlich auch in den Fokus der Gemeinde- und 
Nationalwahlen rücken.

Darüber hinaus fanden weitere Aktivitäten statt, wie das Info aufzeigt. 
move., die Jugendgruppe des Mouvement Ecologique, berichten von 
ihrem Sommerfest. Sie finden anregende Informationen seitens des 
Oekozenters und einen Kurzbericht über die Fortentwicklung des Dossiers 
„Restopolis – Versorgung öffentlicher Kantinen“. In dieses Dossier ist 
eine gewisse Dynamik gekommen, auch aufgrund von Unterredungen 
mit Minister C. Meisch sowie Minister C. Haagen.

Ansonsten wird im Mouvement Ecologique derzeit intensiv an den 
Herbstaktivitäten gearbeitet. Sie sind  jetzt schon herzlich eingeladen, sich 
den Termin des Oekofests am Freitag, den 23. September, vorzumerken. 
Geplant werden zudem interessante Konferenzen, die Vorbereitungen 
für die Gemeinde- und nationalen Wahlen sind angelaufen. Sie 
werden sicherlich auch als Mitglied noch zu diesbezüglichen Sitzungen 
eingeladen.

Wir wünschen ihnen entspannende, anregende und erholsame Ferien.

MIR WËNSCHEN IECH E SCHÉINE HH
SUMMER  

R E SER V ÉI ER T  ELO  S CH O N N  D E  FR EI D EN ,  
D EN  23. SEPTEMBER  F I R  D ’O EKO FE S T  

A M  PA FEN DA L L  (O EKOZEN T ER  PA FEN DA L L ,  
6 ,  R U E  VAU BAN)AN  ÄR E M  AG EN DA .

E T  LO U N T  S E C H !  I E C H  E R WA A R T  E  FLO T T E  
PR O G R A M M  –  A  V I R U N  A L L E M  O C H  D E N  

AU S TAU S C H  M AT  V I L L E  L E I T.

15.00 Auer

Offiziell „Ouverture” – „Rentrée Politique” 
am Oekozenter mat Riede vun

Claude Turmes - Energieminister
Blanche Weber - Mouvement Ecologique

Mëttes an Owes ronderëm den  
Oekozenter Pafendall an am "Sang a Klang"

Concerten
Liesung mam Tom Hillenbrand

Visitten
Optrëtt fir Kanner 

Gutt vegan, vegetarescht Iessen an och lecker Gegrills (Biofleesch)

Save the date!

Gemittlecht Zesummesinn

Weider Infoen ab Ënn August op www.meco.lu an www.oekozenter.lu

www.meco.lu

Save  the date!

AB 15.00 AUER
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Bereedschaft zum Austausch a Kreativitéit an dat neit  

Joer ….“ dürfte das Motto des Mouvement Ecologique 

sein, das sich auch in dieser Info-Ausgabe widerspiegelt. 

Die COVID-Zeit geht auch nicht spurlos am Mouvement 

Ecologique vorbei, der Austausch ist etwas schwieriger 

geworden, die ganze Situation drückt auch bei uns auf 

die Stimmung…. Aber: Wir alle wissen, wie wichtig es 

ist, sich gerade nun mit Konsequenz, Sachverstand, 

Leidenschaft… zu engagieren. Denn nicht nur im 

Klimabereich bleibt uns als Menschheit nur noch eine 

gewisse Zeitspanne, um „das Schlimmste zu vermeiden“, 

sondern auch auf der Ebene der Biodiversität. Dieses 

Bewusstsein, aber auch die Überzeugung, dass es 

positive Zukunftsbilder gibt, treibt dann weiterhin 

zahlreiche haupt- und ehrenamtliche Mitglieder*innen 

an, sich gemeinsam im Mouvement Ecologique zu 

engagieren, wie die vorliegende Ausgabe aufzeigt.

Einen herzlichen Dank an Sie alle, und an Sie als 

Mitglied! Nur Dank dieser Unterstützung, kann der 

Mouvement Ecologique seine Aktivitäten durchführen. 

Danke auch, dass Sie Ihren Mitgliedsbeitrag 2022 

überweisen (falls Sie das noch nicht getan haben).  

Der Kongress 2022 ist derzeit „live“ für Samstag, den  

19. März 2022 eingeplant. Falls die COVID-Situation 

es nicht erlaubt, wird er im Laufe der Woche ab 18.00  

via Visio-Konferenz stattfinden. Wir werden Sie als 

Mitglied auf dem Laufenden halten.

WAT ASS LASS       

Reparieren statt wegwerfen: Wie können Staat und  

Gemeinden das Reparieren von Geräten fördern?  D er weltweite Ressourcenverbrauch geht rasant voran. Die Lebensgrundlagen für Mensch, Natur und 

Umwelt fallen einem Trend von “Immer mehr und immer größer” zum Opfer. Die EU sowie die luxem-

burgische Regierung streben deshalb einen Paradigmenwechsel in der Ressourcennutzung und der Ab-

fallwirtschaft an.Eine Strategie zur Kreislaufwirtschaft sowie ökologisches Produktdesign sollen hierbei zentrale  

Elemente sein. Reparieren, Weiternutzen und Teilen sollen das neue Leitbild unseres Konsumverhaltens 

werden. Reparatur statt Neukauf - Zirkulare statt lineare Nutzung unserer Rohstoffe. Doch wie schaffen wir 

es, die richtigen Anreize und Instrumente für mehr Reparatur festzulegen und welche wären erforderlich? 

Welches sind die derzeitigen EU-Vorgaben? Wie wichtig ist das Recht auf Reparatur und was bedeutet es 

genau? Welche Verantwortungen kommen auf die einzelnen betroffenen Akteure – inklusive Gemeinden 

und Konsument:innen – zu? Welches ist der Stand der Diskussion in Luxemburg?

DAS PROGRAMM:18.30 Uhr: Begrüßung und Einführung 

 

18.40 Uhr: Gibt es ein Recht auf Reparatur ? Welche Instrumente und Anreize können   

 
    den Trend zu mehr Reparatur verstärken? 

 
    Christine Ax, Vorstandsmitglied vom Netzwerk Runder Tisch Reparatur

•  Was bedeutet das europäische Recht auf Reparatur? Warum ist es auf vereinzelte  

Produktgruppen begrenzt (Kühlgeräte, Elektronische Displays, Geschirrspüler, Wasch-

maschinen und Trockner)? Wie geht es weiter?

•  Was bedeutet dieses Recht für die Konsumenten und wie wirkt es sich in der Praxis aus?

•  Welche Instrumente oder Strategien müssten zusätzlich eingesetzt werden (Reparaturbo-

nus, reduzuierter Mehrwertsteuersatz...)? 

•  Welche Rolle können Gemeinden, Abfallsyndikate, Handwerk und Handel, solidarische Ar-

beitsinitiativen übernehmen ?
•  .......

19.10 Uhr: Einblick in die französischen Instrumente des Reparaturfonds und des  

 
    Reparatur-Indexes  

 
    Marie Hervier-Collas der «Agence de la transition écologique» (ADEME)

• Was versteht man unter dem französischen Reparaturfonds («fonds de réparation»)  

   und wie funktioniert er?  •  Was bedeutet er für die verschiedenen Akteure (Handel, Handwerk, Konsumenten,  

Basis-Initiativen...)?•  Kann dieses Instrument auf Luxemburg (und andere europäische Länder) übertragen  

werden und wie könnte dies erfolgen? 

•  Welches sind die wichtigsten Instrumente, um einen Reparaturfonds zu fördern  

(reduzierter Mehrwertsteuersatz für Reparaturen?)?

•  Welche Bedeutung hat der für Haushalts- und elektronische Geräte eingeführte  

Reparatur-Index (indice de réparabilité) ? Welche Erfahrungswerte lassen sich aus  

dem französischem Reparatur-Index ziehen? ...  

19.40 Uhr: Vorstellung der Stand der Diskussionen in Luxemburg

Paul Rasqué, Conseiller beim Umweltministerium

•  Welche Initiativen sind derzeit in Luxemburg in Planung zur Förderung der Reparaturleistun-

gen?
•  Was sieht das neue Abfallwirtschaftgesetz vor? ... 

  19.55 Uhr: Austausch zwischen allen Teilnehmer:innen

Mittwoch, den 23. Februar 2022 um 18.30 Uhr Webinar (Online über Zoom)

Der Mouvement Ecologique und das Oekozenter Pafendall laden herzlich ein zu einer Online-Veranstaltung zum Thema:

Online-Gespräch mit  Christine Ax vom “Netzwerk Runder Tisch Reparatur” und  

Marie Hervier-Collas von der “Agence de la transition écologique” (ADEME)

weitere Informationen Seite 2
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EDITORIAL
Am 15.  Oktober fand der europaweite “international repair day“ erneut 
statt. Mouvement Ecologique und Oekozenter Pafendall nutzten die 
Gelegenheit, um eine breite Kampagne rund um die Thematik des „Reuse 
– Repair – Share“ zu starten. Dieses Konzept der Wiedernutzung, des 
Teilens, Tauschens und Reparierens ist nicht nur aus ökologischer Sicht 
ein „Must“, da derart wertvolle und zum grossen Teil immer seltener 
werdende Ressourcen gespart werden. Es bietet vor allem auch soziale 
Vorteile: die Ausbeutung der Menschen in den Ländern des Südens kann 
reduziert werden, und in unserem Land können soziale Initaitiven sowie 
das Miteinander unterstützt werden. Denn häufig werden derartige 
Projekte gemeinsam mit Sozialinitiativen durchgeführt und sie können 
z.B. in Stadtvierteln, zum sozialen Miteinander beitragen. Vor allem 
stehen sie aber auch für ein neues Wirtschaftsmodell, das nicht mehr den 
Konsum in den Fokus rückt. Entsprechend haben Mouvement Ecologique 
und Oekozenter Pafendall detaillierte Vorschläge erstellt. Sie finden eine 
Zusammenfassung auf den Seiten 4 und 5, die detaillierte Broschüre 
(auch in französischer Version) ist online verfügbar www.meco.lu sowie 
www.oekozenter.lu. Sie kann aber auch gratis als Druckversion bestellt 
werden: Tel. 439030-1.

In diesem Info stellen wir aber auch ein neues Projekt mit Serge Tonnar 
vor: Hören Sie rein in das neue Lied des Musikers, das nun gemeinsam mit 
dem Mouvement Ecologique veröffentlicht wurde. Wie immer, finden 
Sie weitere anregende Berichte, u.a. von der Jugendsektion move., zu 
relevanten Naturschutzdossiers, zur Atomkraft u.v.a.m. Zudem die 
Einladung zu einer interessanten Konferenz sowie zu einer Besichtigung 
unter dem Motto „Die Schule von morgen gestalten“.

Programm und Anmeldung Fachexkursion Seite 2  

WAT ASS LASS       

Anlässlich des großen Bildungsforums im Jahre 2021 mit Margret Rasfeld zum Thema „Heute die 
Schule von Morgen gemeinsam gestalten“, stellten die Vertreter:innen der 4. Aachener Gesamtschule 

ihr zukunftsweisendes  Schulprojekt vor. Das Konzept der Aachener Gesamtschule stieß bei den 
Teilnehmer:innen auf besonderes Interesse und sorgte auch für rege Diskussionen in der Folge. Aufgrund 
dessen organisiert der Mouvement Ecologique einen Ausflug nach Aachen.

Was zeichnet die 4. Aachener Gesamtschule aus? 

Die Aachener Schule zeichnet sich durch Formate wie „Lernen im Projekt“, Werkstätten oder Lernbüros 
mit dem Schwerpunkt „Bildung für nachhaltige Entwicklung“ aus. Konkret beschäftigen die Aachener sich  
jeden Tag mit der Frage, wie zentrale Kompetenzen wie Verständnis für Zusammenhänge, vernetztes 
Denken, vorausschauendes Planen und nachhaltiges Handeln gefördert werden können. Dies mit dem 
Ziel, resiliente Bürger:innen hervorzurufen, die mit den neuen gesellschaftlichen Herausforderungen  
umgehen lernen und bereit sind, Lösungen zu suchen und diese auch anzugehen. Zudem steht die  
Potenzialentfaltung im Mittelpunkt ihrer Schulkultur. Gemeinsam wird ein Raum geschaffen, der allen die 
Möglichkeit gibt, ihre individuellen Stärken, Fähigkeiten und Schätze zu entdecken, zu entwickeln und zu 
vermehren. 

“Wir lernen in und durch Beziehungen, also im Team. Darüber hinaus braucht jeder Einzelne die Möglichkeit, 
sich als gestaltendes Wesen erleben zu dürfen. „Ich darf ich kann“ Dinge verstehen und einordnen. Ich darf 
Dinge ändern, selbst steuern.“ Martin Spätling

Zusammen mit dem didaktischen Leiter Martin Spätling und Schüler:innen werden wir in den  
Schulalltag der 4. Aachener Gesamtschule eintauchen und uns von ihren innovativen pädagogischen 
Konzepten inspirieren lassen. 

Diese Fachexkursion richtet sich an alle, die Interesse am Thema Bildung für nachhaltige Entwicklung  
haben. Bereichert werden die Teilnehmer:innen von den gemachten Erfahrungen der Pioniere, die BNE im 
Schulalltag leben. Dabei wird natürlich auch der Frage nachgegangen, inwiefern das Aachener Modell auch 
in Luxemburg umsetzbar wäre und welche Voraussetzungen es dafür bräuchte.

                  Mit dem Mouvement Ecologique zur 4. Aachener Gesamtschule

Fachexkursion
Den Schulalltag neu gestalten: 

Statt exklusivem Fächerdenken - 
Lernbüro, Werkstätte und  

Projektzeit  
 am Freitag, dem 4. November 2022

 

Firwat a wei mir d’Natur an  
d’Gesellschaft nei denke mussen
Mëttwochs, den 30. November 2022 um 20.00 Auer am  

Oekozenter Pafendall,  
6, rue Vauban, Lëtzebuerg

Ökologische Krise und Klimakatastrophe bedrohen unsere Zukunft. Doch wie konnte es dazu  
kommen, dass die Menschheit ihre eigenen Lebensgrundlagen derzeit zerstört? Und vor allem, welche  
Veränderungen wären notwendig, um eine Kehrtwende zu erreichen?

In einer faszinierenden Reise durch die Geschichte der Wissenschaften zeigt Fabian Scheidler, wie sich in 
der Neuzeit ein technokratisches Weltbild entwickelt hat, das die Natur zu einer beherrschbaren Ressour-
ce in der Hand des Menschen degradiert. Doch dieses Weltbild hat sich inzwischen als tödlicher Irrtum  
erwiesen.

Scheidler beobachtet, dass wir vielfach von der Natur so sprechen und entsprechend handeln, als sei sie 
etwas, das unabhängig von uns existiert; eine Umwelt also, die uns umgibt, während wir selbst einer an-
deren Sphäre angehören, der Zivilisation. Diese Trennung sei das Ergebnis eines jahrhundertelangen  
Prozesses, der nicht nur unser Denken und unseren Alltag durchzieht, sondern auch unsere ökonomischen, 
politischen und wissenschaftlichen Institutionen.“

Dieses Weltbild, so Scheidler,  korrespondiert mit einem Wirtschaftsmodell, das auf endlosem Wachstum  
und Profitmaximierung beruht. Die Natur wurde zu einem ausbeutbaren Objekt, zur Ware. Heute wäre die 
Frage, welche Alternativen – auch des Denkens – möglich sind.

Fabian Scheidler eröffnet einen überraschenden, neuen Blick auf das Leben, die Wissenschaft und uns selbst 
und somit Perspektiven für einen tiefgreifenden gesellschaftlichen Wandel. Dabei beruht sein Vortrag auf sei-
nem vielgelobten Buch: „Der Stoff aus dem wir sind“.

Referent: Fabian Scheidler, Philosoph, Publizist und Dramaturge. 
Träger des Otto-Brenner-Medienpreises für kritischen Journalismus.

Zum Schluss laden wir Sie herzlich auf einen Umtrunk ein.

Der Mouvement Ecologique läd Sie herzlich ein zu einem Vortrag: 

Weitere Informationen zum Referenten Seite 2  

FIXIT! FLÉCKE, LEINEN, TAUSCHEN 
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INFLUENCE PAR DES AVIS 
D'EXPERTS

Les	 avis	 techniques	 rédigés	 par	 les	
groupes	 de	 travail,	 les	 régions	 et	 le	
conseil	 d'administration	 permettent	
d'une	 part	 de	 sensibiliser	 et	 d'autre	
part	d'influencer	 les	décisions.	 Il	va	de	
soi	 qu'ils	 sont	 transmis	 le	 plus	 large-
ment	 possible	 aux	 acteurs	 intéressés	
(politiciens,	communes,	milieux	profes-
sionnels	 concernés,	 grand	 public)	 afin	
d'en	augmenter	 l'impact.	Souvent,	des	
membres	 engagés	 participent	 égale-
ment	à	la	rédaction,	même	s'ils	ne	sont	

Le Mouvement Ecologique: 
Engagement avec compétence professionnelle !  

pas	directement	actifs	dans	un	groupe.	
Cela	 permet	 de	 rédiger	 des	 prises	 de	
position	 fondées	 et	 très	 proches	 de	
la	 pratique.	 Comme	 les	 thèmes	 de-
viennent	de	plus	en	plus	complexes,	le	
maintien	de	 ce	 "niveau"	 reste	un	défi. 
Souvent,	 les	 avis	 donnent	 lieu	 à	 des	
entretiens	 avec	 les	 acteurs	 concernés	
(ministères,	etc.).	Dans	tous	 les	cas,	 ils	
doivent	 contribuer	 de	 manière	 objec-
tive	 à	 la	 formation	 de	 l'opinion	 et	 au	
débat.	En	2022,	 les	avis	 techniques	al-
laient	du	dossier	 "Restopolis"	à	 la	pol-
lution	par	les	pesticides,	en	passant	par	
la	question	du	financement	du	système	
social.
 
TRAVAIL CONSTRUCTIF GRÂCE 
À LA PARTICIPATION À DIFFÉ-
RENTS COMITÉS
Au	niveau	national,	le	Mouvement	Eco-
logique	 est	 représenté	 dans	 une	 série	
d'organes	 étatiques	 qui	 doivent	 sur-
tout	conseiller	les	ministères	respectifs.	
Le	Mouvement	 Ecologique	 fait	 de	 son	
mieux	pour	faire	valoir	ses	idées	et	ses	
propositions	dans	ces	structures	et	pour	
s'engager	en	faveur	du	développement	
durable.	Cependant,	on	constate	à	nou-
veau	en	2022	que	les	différents	organes	
fonctionnent	différemment	et	que	leur	
mode	 de	 fonctionnement	 et	 leur	 effi-
cacité	 doivent	 être	 en	 partie	 remis	 en	

question.	Le	Mouvement	Ecologique	est	
entre	autres	représenté	dans	:	"Luxem-
bourg Transition", le conseil consulta-
tif	 de	 "myenergy", "Conseil supérieur  
de la nature", "Conseil supérieur de 
l'aménagement du territoire", "Obser-
vatoire de l'environnement naturel", 
"Conseil supérieur de la chasse", "Co-
mité d'accompagnement en matière 
d'établissements classés", "Commission 
consultative aéroportuaire", "Groupe 
d'accompagnement"	 pour	 la	 construc-
tion	 du	 tramway	 moderne,	 groupe	
de travail gouvernemental "Mobilité 
douce", etc.
Depuis	 des	 années,	 le	 Mouvement	
Ecologique	 demande	 l'introduction	 du	
"congé	associatif".	En	effet,	les	réunions	
de	ces	structures	consultatives	ont	sou-
vent	lieu	pendant	les	heures	de	travail,	
ce	qui	ne	facilite	pas	la	participation	des	
représentants	 du	 Mouvement	 Ecolo-
gique,	souvent	bénévoles,	voire	la	rend	
impossible.	
En	 plus	 de	 ces	 organes	 étatiques,	 le	
Mouvement	Ecologique	est	représenté	
dans	les	organisations	"FSC Lëtzebuerg" 
et	 dans	 le	 conseil	 d'administration	
d'"Etika". Le Mouvement Ecologique 
participe	 également	 activement	 aux	
plateformes	 "Stop TTIP & CETA"	 (qui	
a	 toutefois	 été	 quelque	 peu	 mise	 en	
veilleuse	 en	 2022)	 et	 "Meng Land-
wirtschaft" ainsi qu'au "Aktiounscomité 
géint Atomkraaft".

Lieweg,	kritesch,	engagéiert…	est	le	slogan	du	Mouvement	Ecologique.	Toutes	les	activités	sont	basées	sur	des	convictions,	
mais	aussi	une	grande	compétence	professionnelle

1

„Heute die Schule 
von Morgen

 gemeinsam gestalten“
mit Margret Rasfeld

Erkenntnisse & Handlungsfelder mit Blick 

auf Bildung für nachhaltige Entwicklung!
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POINT DE CONTACT POUR LES CI-
TOYENS ET LES CONSOMMATEURS 
ENGAGÉS

Depuis	 toujours,	 le	 Mouvement	 Eco-
logique	 fait	 office	 de	 point	 de	 contact	
pour	 les	 questions	 et	 les	 suggestions	
des	 citoyens	et	des	acteurs	 intéressés.	 
De	 nombreuses	 demandes	 sont	
adressées au Mouvement Eco-
logique.	 Elles	 vont	 des	 questions	
sur	 les	 lois	 et	 les	 procédures	 aux	
suggestions	 sur	 certains	 projets.	 
En 2022 également, le Mouvement 
Ecologique	a	été	contacté	quotidienne-
ment	par	des	citoyens	qui	demandaient	
un	 soutien	 dans	 un	 dossier	 concret.	 
On	 constate	 que	 de	 plus	 en	 plus	 de	
citoyens	 expriment	 le	 souhait	 d'être	
actifs	 de	 telle	 ou	 telle	 manière,	 de	
s'impliquer.	 Ils	 n'ont	 pas	 forcément	 à	
cœur	de	s'impliquer	en	détail	dans	des	
groupes	 de	 travail	 spécialisés.	 Il	 s'agit	
plutôt	 de	 mettre	 en	 œuvre	 des	 idées	
concrètes	 sur	 le	 terrain.	 On	 constate	
l'importance	 d'une	 bonne	 participa-
tion	des	citoyens	sur	place,	car	c'est	 là	
que	les	gens	pourraient	faire	bouger	les	
choses	 dans	 la	 cohabitation	 sociale	 si	

les communes soutenaient davantage 
les	 projets	 et	 les	 idées	 des	 citoyens. 
Dans	le	cas	de	nombreuses	demandes,	
la	devise	est	également	:	aider	à	s'aider	
soi-même.	Compte	tenu	de	ses	capacités	
limitées, le Mouvement Ecologique ne 
peut	pas	toujours	"intervenir"	et	s'impli-
quer	activement	dans	tous	les	dossiers.	 
L'important	 est	 que	 les	 personnes	
concernées	 s'activent	 elles-mêmes	
sur	 place.	 Le	 Mouvement	 Ecologique	
conseille	dans	ce	sens,	expose	souvent	
la	situation	juridique	et	informe	sur	les	
initiatives	qui	peuvent	être	prises.	Si	le	
Mouvement	Ecologique	ne	dispose	pas	
lui-même des connaissances néces-
saires,	il	fait	de	son	mieux	pour	orienter	
les	 personnes	 concernées	 vers	 les	 ins-
tances	 adéquates.	Mais	 le	 fait	 est	 que	
des	 citoyens	 s'adressent	également	au	
Méco avec des demandes qui devraient 
en	principe	être	traitées	par	les	services	
publics	(p.	ex.	si	une	autorisation	a	été	ac-
cordée	pour	un	projet	ou	si	des	données	

sont	 disponibles	 sur	 certains	 thèmes).	 
Pour	 garantir	 une	 meilleure	 informa-
tion,	 il	 faudrait	 une	 information	 beau-
coup	plus	systématique	des	citoyens	de	
la	part	de	 l'Etat,	des	points	de	contact	
concrets	et	des	personnes	au	 sein	des	
ministères	et	administrations	concernés	
pour	les	demandes,	ainsi	qu'une	loi	sur	
l'information	 digne	 d'une	 démocratie	
actuelle.	Nous	 sommes	 cependant	 en-
core	loin	d'une	telle	proximité	avec	les	ci-
toyens,	qui	devrait	pourtant	aller	de	soi.	 
Le	 Mouvement	 Ecologique	 s'efforce-
ra	à	 l'avenir	également	de	 remplir	 son	
rôle	 de	 conseil	 et	 d'information	 et	 de	
se	pencher	le	plus	activement	possible	
sur	 les	dossiers	particulièrement	perti-
nents.
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Lieweg, kritesch, engagéiert - culture de la discussion et de
l'information au Mouvement Ecologique  

Pour le Mouvement Ecologique, il est 
particulièrement	 important	 de	 per-
mettre	 un	 échange	 constructif	 entre	
les	 personnes	 engagées	 et	 intéressées.	
Pour	que	cela	puisse	avoir	lieu,	de	nou-
velles	 idées	 peuvent	 être	 présentées,	
des	 arguments	 échangés,	 des	 perspec-
tives	 communes	 développées,	 etc.	 
En	 2022,	 de	 nombreuses	 conférences	
et	 visites	 ont	 à	 nouveau	 eu	 lieu	 et	
ont	 suscité	 un	 très	 grand	 intérêt.	 
Nombreux	sont	ceux	qui	ont	profité	de	
l'occasion	pour	discuter	avec	 les	 confé-
renciers	et	les	experts	invités	et	pour	se	re-
trouver	ensuite	autour	d'une	table	ronde. 
Les	 différentes	 manifestations	 de	 l'an-

RÉTROSPECTIVE DES ÉVÉNEMENTS 2022
• 23.02.2022 – Réparer au lieu de jeter : Comment l'État et les communes peuvent-ils encourager la réparation d'appareils ?  

Manifestation	en	ligne	avec	Christine	Ax	de	l'association	Table	ronde	sur	la	réparation	et	Marie	Hervier-Collas	de	l	' 
"Agence	de	la	transition	écologique"	(ADEME).

• 28.02.2022 – Sortir des énergies fossiles : Comment assurer aujourd'hui  
assurer l'approvisionnement en chaleur de nos quartiers de demain ? Réunion	en	ligne	avec	le	Dr	Jan	Steinbach,	direc-
teur	de	l'Institut	pour	l'efficacité	des	ressources	et	les	stratégies	énergétiques	(IREES)	;	Thierry	Lagoda,	bourgmestre	de	la	
commune	de	Beckerich	;	Marc	Lauwers,	directeur	de	Sudcal	;	Robert	Colbach,	géologue	au	ministère	de	la	Mobilité	et	des	
Travaux	publics	;	Matthias	Meier,	directeur	du	Wärmeverband	Riehen	;	Fenn	Faber	de	myenergy,	Florian	Noll	de	l'Institut	für	
Zukunftstenergie	und	Stoffstromsysteme	(IZES)	et	Claude	Turmes,	ministre	de	l'Énergie	et	de	l'Aménagement	du	territoire.

• 02.03.2022 – À l'heure du changement climatique et de la perte de biodiversité : comment réussir la végétalisation des 
toits et des façades ?	Manifestation	en	ligne	avec	le	Dr.	Gunter	Mann,	président	de	l'association	fédérale	Gebäudegrün.

• 05.03.2022 – ARRÊTEZ LA GUERRE -	Appel	à	une	manifestation	nationale	avec	d'autres	ONG'.
• 20.03.2022 – Forêt et gibier - Les forêts, alliées de la lutte contre le changement climatique : le rôle du chasseur.  

Randonnée	avec	le	biologiste	Roger	Schauls	et	le	garde	forestier	Marc	Parries.
• 31.03.2022 - Passionnante discussion organisée par les partis de jeunes sur la crise du climat et de la biodiversité.  

par move. en	collaboration	avec „Youth	for	Climate“
• 19.04.2022 – La guerre en Ukraine et la transition énergétique ... Conférence	avec	le	conférencier	:	Dr.	Felix	Matthes,	co-

ordinateur	de	la	recherche	de	la	politique	énergétique	et	climatique	au	bureau	berlinois	de	l'Öko-Institut,	suivi	d'une	table	
ronde	entre	autres	Claude	Turmes,	ministre	de	l'énergie	ainsi	que	René	Winkin,	directeur	de	la	FEDIL	

• 04.05.2022 -  Loirs, loirs de jardin et muscardins - Le réveil des loirs ! Qui ils sont, où ils se trouvent et comment et pour-
quoi nous devrions les protéger. Conférence	en	ligne	avec	le	biologiste	de	la	faune	Johannes	Lang.	En	collaboration	avec	les	
partenaires	ABIOL,	'natur	musée',	Frënn	vum	'natur	musée'	et	la	Société	des	Sciences	Naturelles	du	Luxembourg	(SNL).

• 14.05.2022 – Visite du sentier des arbres climatiques à Ettelbruck, Quels arbres pour nos villes et villages à l'heure du 
changement climatique ? Conférencier	:	Eike	Jablonski,	expert	en	arbres	et	président	de	la	société	allemande	de	dendro-
logie	depuis	2017.	Depuis	1995,	il	est	enseignant	au	LTA	à	Ettelbrück	et	a	créé	une	collection	-arboretum-	de	plus	de	1000	
espèces	d'arbres	et	d'arbustes	sur	le	site	de	l'école	d'agriculture.

• 17.05.2022 – Quelles sont les exigences et les possibilités pour les pompes à chaleur dans les bâtiments résidentiels 
existants ? Conférence	en	ligne	avec	l'ingénieur	civil	Dr	Marek	Miara	et	Pascal	Worré,	Chargé	de	la	Direction	de	l'efficacité	
énergétique	au	ministère	de	l'Énergie	et	du	Développement	territorial.

née ont couvert un large éventail de 
sujets,	allant	des	abeilles	mellifères	aux	
pompes	 à	 chaleur	 en	 passant	 par	 la	
question	 de	 la	 croissance.	 Ceci	 dans	 le	
but	 de	 transmettre	 des	 connaissances	
spécialisées	 et	 de	 créer	 de	 nouvelles	
perspectives	 d'avenir	 -	 et	 peut-être	 de	
fournir	des	réponses	aux	grandes	ques-
tions	 de	 l'avenir	 :	 Comment	 sauver	 le	
climat,	 comment	 préserver	 la	 biodiver-
sité	?	Que	nous	fait	 la	peur	du	climat	?	 
En	 2022,	 de	 nombreuses	 conférences	
ont	à	nouveau	eu	lieu	"en	direct",	mais	
le	 concept	 des	 webinaires	 en	 ligne	 a	
également	 été	 maintenu,	 bien	 que	 les	
mesures	 COVID	 aient	 été	 levées	 en-

tre-temps.	 De	 nombreuses	 personnes	
intéressées	ont	profité	de	 l'offre	et	ont	
participé	 aux	 conférences	 depuis	 leur	
domicile.	 Pendant	 la	 pandémie	 COVID,	
le Mouvement Ecologique avait tenu ses 
premières	conférences	en	ligne	et	acquis	
une	grande	expérience	de	la	technique.	
Entre-temps,	cette	forme	d'échange	fait	
également	 partie	 du	 programme	 fixe. 
De	 nombreuses	manifestations	 ont	 été	
enregistrées	sur	vidéo	et	sont	disponib-
les	sur	la	plate-forme	vidéo	Youtube	sur	
le canal du Mouvement Ecologique sous 
www.youtube.com/mouveco.
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• 30.05.2022 – Des mesures concrètes pour la préservation de la grenouille des haies. Randonnée	avec	le	biologiste	Frank	
Sowa	(Syndicat	de	protection	de	la	nature,	SICONA)	

• 01.06.2022 – Comment les centres de recyclage classiques peuvent-ils devenir des centres de ressources ? Visite	du	SIVEC	
à	Schifflange	avec	le	responsable	Patrick	Falkenstein	et	du	BENU	Village	Esch	avec	le	fondateur	et	directeur	Georges	Kieffer.	
Ensuite,	échange	avec,	entre	autres,	des	représentants	de	l'administration	de	l'environnement.

• 04.06.2022 –  Promenade à Rumelange - "Du vert dans notre ville - Pour une meilleure qualité de vie" Promenade  
avec	le	biologiste	Roger	Schauls.	

• 14.06.2022 – D’Vilfalt vum aarteräiche Gréngland entdecken. 	Randonnée	avec	l'écologue	paysagiste	Claire	Wolff	 
(Syndicat	d'initiative	pour	la	protection	de	la	nature,	SICONA)

• 12.06.2022 – Randonnée à travers les forêts très riches en espèces autour de Keispelt/Meispelt et visite du Haff a Sewen 
Visite	guidée	avec	le	biologiste	Roger	Schauls.

• 29.06.2022 – Résidus de pesticides dans le pollen d'abeille au Luxembourg : où en sommes-nous ? Que disent-ils sur la 
contamination générale ? 

• Réunion	d'information	avec	le	Dr	Marco	Beyer	du	Luxembourg	Institute	of	Science	and	Technology	(LIST),	Jacques	Engel	
(Chargé	d'études	à	l'ASTA)	et	Marc	Weyland	(Directeur	de	l'ASTA)	et	Roger	Dammé	du	Mouvement	Ecologique.

• 30.06.2022 - 09.07.2022 Semaines de l'énergie Six	visites	guidées	sur	la	rénovation	énergétique	des	bâtiments	anciens,	les	
maisons	à	faible	et	à	haute	consommation	d'énergie.	

• 02.07.2022 – move. YOUR.CONSUMPTION Fête de l'été 2022
• 02.07.2022 – Des produits biologiques et régionaux ... également dans les cantines scolaires ? Une	illusion	ou	une	réalité	

dans	un	futur	proche,	conférence	/	table	ronde	organisée	avec	les	"Lëtzebuerger	Landjugend	a	Jongbaueren	asbl,	à	la	Foire	
Agricole	avec	les	responsables	de	projets	"Manger	demain"	de	la	province	de	Luxembourg	et	de	Wallonie,	ainsi	qu'avec	
Gerber	van	Vliet	(Ministère	de	l'Agriculture),	Gilles	Altmann,	SICONA	"Natur	genéissen",	Luc	Emering	(LLJ)	et	J.	Pir	(Méco)

• 03.07.2022 – Abeilles mellifères en forêt - Le pic, charpentier pour les abeilles et autres espèces : visite guidée avec  
apiculteur	Roger	Dammé	et	l'observatrice	de	la	nature	Liliane	Burton.

• 17.07.2022 – Tous à Vélo: Journée de vélo pour toute la famille, organisée	par	le	Mouvement	Ecologique	et	la	sa	régionale	
"Miersch	an	Ëmgéigend",	en	collaboration	avec	les	communes	de	Mamer,	Kopstal	et	Mersch	et	ProVelo.lu.

Mit der finanziellen Unterstützung des Ministeriums 
für Umwelt, Klima und nachhaltige Entwicklung

In Zeiten von Klimawandel und  
Biodiversitätsverlust:

Wie kann Dach- und Fassaden- 
begrünung gelingen?

Mittwoch, den 2. März 2022 von 17.00 - 18.30 Uhr  

Mouvement Ecologique und Oekozenter Pafendall laden Sie herzlich ein zu einer  
 

Online-Fragerunde mit Dr. Gunter Mann,  
Präsident des Bundesverbandes GebäudeGrün e.V. (BuGG)

EINLADUNG

Siebenschläfer, Gartenschläfer 
und Haselmaus

Das Erwachen der Schlafmäuse!  

Im Rahmen der „Aktioun Schléifer“, laden Mouvement Ecologique und Oekozenter  
Pafendall, zusammen mit ihren Partnern ABIOL, ‘natur musée‘, Frënn vum ‘natur musée‘ 
und SNL, Sie herzlich ein zur Online-Konferenz mit dem Wildbiologen Johannes LANG 

(Universität Giessen / Institut für Tierökologie und Naturbildung)
  

EINLADUNG

Mittwoch, den 4. Mai 2022 von 19.30 - 21.00 Uhr  

Wer sie sind, wo sie vorkommen und wie und  
warum wir sie schützen sollten.

Mit der finanziellen Unterstützung des

Diese Konferenz richtet sich an ein interessiertes Publikum. Vorkenntnisse sind nicht erforderlich.

Biologische und regionale Produkte 
... auch in den Schulkantinen?

Eine Illusion oder eine Realität in 
der nahen Zukunft?

Mouvement Ecologique und Lëtzebuerger Landjugend a Jongbaueren laden herzlich zu 
einer Konferenz / Podiumsdiskussion zum folgenden Thema ein:

EINLADUNG

Samstag, den 2. Juli 2022 um 14.00 Uhr  
- Foire Agricole Ettelbrück 
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• 23.09.2022 – Oekofest avec	de	nombreux	concerts	et	spectacles	et	des	discours	de	Mouvement	Ecologique	la	présidente	
Blanche	Weber	et	le	ministre	de	l'énergie	et	de	l'aménagement	du	territoire	Claude	Turmes.

• 27.09.2022 – Briser le cercle de l’empoisonnement	Conférence	avec	Roger	Dammé	du	Mouvement	Ecologique	;	 
Pascal	Gbenou,	fondateur	de	SAIN,	une	ferme-école	pour	l'agriculture	durable	au	Bénin	et	Morgan	Ody,	coordinatrice	de	
l'organisation	La	Via	Campesina,	organisée	en	collaboration	avec	SOS-Faim.

• 29.09.2022 – Acteurs au bord des champs Conférence	multivision	de	Roland	Günter.	Organisé	en	collaboration	avec	la	
Société	des	Sciences	Naturelles	du	Luxembourg	(SNL)	et	de	nombreuses	autres	organisations	partenaires.

• 03.10.2022 – Comprendre ce que les nouvelles sur la catastrophe climatique nous font faire Conférence	avec	la	psycholo-
gue	et	auteure	Katharina	van	Bronswijk.

• 19.10.2022 – Rénovation énergétique en période de crise énergétique - Comment les bâtiments anciens correctement 
isolés sont prêts pour l'avenir. Manifestation	en	ligne	avec	l'expert	Dr.	Dipl.	Sebastian	Latz	et	Nina	Weicherding,	conseillère	
en	énergies	renouvelables.	

• 07.11.2022	&	14.11.2022	&	21.11.2022	–	Curieux de découvrir la cuisine végétarienne et végétalienne. Cours de cuisine 
pour	des	plats	sans	viande

• 04.11.2022 – Réorganiser le quotidien scolaire : Au lieu d'une pensée exclusive par matière - bureau d'apprentissage, 
atelier et temps de projet Excursion	à	Aix-la-Chapelle	à	la	4e	école	polyvalente	d'Aix-la-Chapelle.

• 29.11.2022 – La forêt en stress ! Les étés de plus en plus chauds et le manque d'eau, mais aussi la densité extrêmement 
élevée de gibier, mettent en danger nos écosystèmes forestiers Conférence	avec	le	biologiste	Roger	Schauls.

• 30.11.2022 – Pourquoi et comment nous devons repenser la nature et la société. Conférence	avec	le	publiciste	Fabian	
Scheidler

• 05.12.2022	&	06.12.2022	&	14.12.2022	&	15.12.2022	Élections communale de 2023 : Création	de	suggestions	concrètes	du	
Mouvement	Ecologique.	Forums	de	discussion	avec	les	membres	du	Mouvement	Ecologique	et	des	experts.
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SEMAINES DE L'ÉNERGIE : 
CONSTRUIRE ET RÉNOVER 
DANS LE RESPECT DE L'EN-
VIRONNEMENT ET DE L'EF-
FICACITÉ ÉNERGÉTIQUE EN 
PRATIQUE
En	 2022,	 l'Oekozenter	 Pafendall	 et	 le	
Mouvement	 Ecologique	 avaient	 à	 nou-
veau	 organisé	 les	 fameuses	 "Semaines	
de	 l'énergie".	La	nouveauté	résidait	 tou-
tefois	 dans	 le	 fait	 que	 celles-ci	 avaient	
été	 déplacées	 de	 la	 saison	plutôt	 froide	
et	humide	à	l'été.	Du	30	juin	au	9	juillet	
2022,	 les	 personnes	 intéressées	 par	 la	
construction	 ont	 pu	 se	 faire	 une	 idée	
de	 la	mise	en	œuvre	pratique	de	maté-
riaux	 de	 construction	 écologiques	 dans	
les	 bâtiments	 déjà	 achevés	 ou	 en	 cours	
de	 construction	et	 échanger	 leurs	 expé-
riences avec les maîtres d'ouvrage lors 
d'un	entretien	direct.	Les	thèmes	suivants	
étaient	 particulièrement	 intéressants	 :	
l'utilisation	de	matériaux	de	construction	
écologiques	 aussi	 bien	 dans	 la	 rénova-
tion	 d'anciens	 bâtiments	 que	 dans	 les	
nouvelles	 constructions,	 la	 biologie	 de	
la	 construction	 avec	 des	 matériaux	 de	

Projets pratiques variés ! 

construction	peu	polluants	et	les	construc-
tions	 efficaces	 sur	 le	 plan	 énergétique	
dans	le	sens	d'une	construction	circulaire.	 
Les semaines de l'énergie ont été tradi-
tionnellement	 organisées	 sous	 le	 patro-
nage	du	ministère	du	Logement,	du	mi-
nistère	de	l'Énergie	et	du	Développement	
territorial	et	du	ministère	de	l'Environne-
ment.

TOUS À VÉLO 2022
Après	 une	 pause	 due	 à	 la	 Corona,	 le	
"Alles	op	de	Vëlo	am	Mamerdall"	 a	fi-
nalement	 eu	 lieu	 à	 nouveau	 en	 2022.	
Des	milliers	de	cyclistes	de	tout	le	pays	
ont	 répondu	 à	 l'appel	 du	Mouvement	
Ecologique	et	de	ProVelo	et	ont	profité	
d'une	journée	sans	circulation	automo-
bile	 dans	 la	 belle	 vallée	 de	 la	Mamer.	
De	nombreuses	familles	ont	également	
profité	 de	 l'attractivité	 du	 parcours	
et	 ont	 pédalé	 à	 leur	 propre	 rythme.	 
L'événement	 a	 également	 fêté	 son	
25e	 anniversaire	 et	 il	 est	 apparu	 clai-
rement	 que	 beaucoup	 souhaitent	 que	
les	 routes	du	pays	 soient	plus	 souvent	
fermées	 aux	 voitures.	 Mais	 surtout,	

"Alles	op	de	Velo"	 fait	 passer	un	mes-
sage	 :	 "Les	 conditions	 pour	 faire	 du	
vélo	 au	 quotidien	 doivent	 être	 ren-
dues	beaucoup	plus	attrayantes"	!	Des	
messages	 de	 cyclistes	 dans	 le	 cadre	
de	 la	 "boîte	 à	 photos",	 proposée	 spé-
cialement	 pour	 le	 25e	 anniversaire	 à	
Mersch, en ont également témoigné.  
Le	 Mouvement	 Ecologique	 continue	
à	 s'engager	 pour	 que	 la	 construction	
d'une	 piste	 cyclable	 entre	 Mersch	 et	
Mamer	ne	prenne	pas	encore	25	ans.

VEGGIETABLE - CHAQUE VEN-
DREDI, UNE NOUVELLE RECETTE 
VÉGÉTARIENNE OU VÉGÉTA-
LIENNE
Depuis	sa	création,	l'alimentation	saine,	et	
surtout	végétalienne	/	végétarienne,	ainsi	
que	l'utilisation	de	produits	issus	de	l'agri-
culture	biologique,	sont	des	thèmes	im-
portants	pour	le	Mouvement	Ecologique.	
La	préparation	de	plats	végétariens	et	
végétaliens,	si	possible	avec	des	produits	
bio	de	saison	et	régionaux,	permet	de	
combiner	un	style	de	vie	écologique	avec	
le	plaisir	de	manger.	Depuis	2013,	l'auteur	
de	livres	de	cuisine	Lydie	Philippy	publie	
ses	recettes	sur	www.veggietable.lu	(elle	
est	notamment	l'auteur	des	deux	livres	
de	cuisine	"Natierlech	genéissen",	édités	
par	le	Mouvement	Ecologique).	Elle	insiste	

Le	Mouvement	Ecologique	est	synonyme	de	prises	de	position	professionnelles	fondées.	De	nombreux	projets	pratiques	sont	
par	ailleurs	mis	en	avant,	comme	par	exemple	les	suivants	:
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toujours	sur	le	fait	que	la	cuisine	est	une	
activité	créative	que	chacun	doit	pouvoir	
apprécier.	Chaque	vendredi,	il	vaut	donc	
la	peine	de	découvrir	une	nouvelle	recette	
sur	VeggieTable	et	de	l'essayer	chez	soi.	
Après	une	pause	due	au	COVID,	les	cours	
de	cuisine	ont	également	repris.

VIVRE LA NATURE : RANDON-
NÉES AVEC LE MOUVEMENT 
ECOLOGIQUE
En	2022,	après	une	pause	due	à	 la	co-
ronellose,	des	randonnées	ont	enfin	pu	
être organisées. L'une de ces randon-
nées	 a	 permis	 de	 découvrir	 les	 forêts	
riches	 en	 espèces	 autour	 de	 Keispelt	
et	 Meispelt.	 Les	 participants	 ont	 en-
suite	 visité	 le	 "Haff	 a	 Sewen"	 en	 com-
pagnie	 du	 biologiste	 Roger	 Schauls.	 
Dans	le	cadre	de	la	Journée	de	la	Nature	
2022,	 le	 4	 juin,	 le	 Mouvement	 Ecolo-
gique	a	organisé,	en	collaboration	avec	
la Commission Environnement de la 
ville	de	Rumelange,	une	randonnée	sur	
le	thème	"Gréngs	an	eise	Stied	-	fir	eng	
besser	Liewensqualitéit",	à	laquelle	Ro-
ger	Schauls	a	également	participé.

UTILISEZ - FIXIT! FLÉCKEN.
LÉINEN. 

À	l'occasion	de	la	Journée	mondiale	de	
la	 réparation,	 le	 15	 octobre,	 le	 Mou-
vement	 Ecologique	 a	 lancé	 la	 campa-
gne	 "fixit	 !	 Flécken.	 Léinen.	 Notzen".	
a	 été	 lancée.	 La	 campagne	 propose	
régulièrement	 des	 conseils	 concrets	
pour	 réparer	 soi-même	 et	 emprunter	
des	 objets,	 ainsi	 que	 des	 informations	
de	 fond	 intéressantes	 sur	 le	 thème	
"Repair,	 Reuse,	 Share"	 sur	 Facebook	
et	 sur	 le	 site	 Internet	 www.meco.lu. 
Outre	les	adresses	des	magasins	de	se-
conde main, les visiteurs trouveront sur 
le	site	des	informations	sur	l'endroit	où	
trouver	 des	 instructions	 de	 réparation	
pour	 les	 appareils	 électroniques	 ainsi	
que	 de	 nombreux	 autres	 conseils	 sur	
les	thèmes	de	la	réparation,	du	prêt	et	
de	l'utilisation	prolongée.

WEBINAIRE "RENDRE NOS VIL-
LES ET VILLAGES PLUS VERTS" 
En	 2022,	 la	 série	 de	 webinaires	 "Méi	
Gréngs	an	eisen	Stied	an	Dierfer",	 lan-
cée	 en	 2021	 par	 l'Oekozenter	 Pafen-
dall et le Mouvement Ecologique, s'est 
poursuivie.	La	série	de	webinaires	a	lieu	
dans	le	cadre	de	la	campagne	"Natur	elo	
!"	 et	 est	 soutenue	par	 le	ministère	 de	
l'Environnement, du Climat et du Déve-
loppement	durable	ainsi	que	par	d'au-
tres	ministères.	L'objectif	de	la	série	de	
séminaires	est	d'expliquer	l'importance	
des	espaces	verts	dans	les	zones	urbai-
nes	et	de	proposer	des	recommandati-
ons	d'action	concrètes	aux	communes,	
aux	planificateurs,	aux	politiciens	et	aux	

citoyens	 intéressés	afin	de	promouvoir	
la	conservation	et	 la	création	de	struc-
tures	vertes	dans	les	zones	urbaines.

OEKOTOPTEN…
L'Oekozenter	 Pafendall	 dirige	 le	 pro-
jet	 Oekotopten.lu	 en	 collaboration	
avec le Mouvement Ecologique. 
L'objectif	 du	 projet	 est	 de	 promou-
voir	 les	 appareils	 et	 les	 techniques	
à	 faible	 consommation	 d'énergie.	 
Sur	 le	 site	 web,	 les	 consommateurs	
peuvent	 consulter	et	 comparer	 les	ap-
pareils	 et	 véhicules	 électriques,	 les	
smartphones,	 les	systèmes	de	chauffa-
ge	et	autres	produits	selon	des	critères	
tels	que	l'efficacité	énergétique,	la	con-
sommation	de	ressources	et	 la	répara-
bilité.	 Le	projet	est	 soutenu	par	 le	mi-
nistère	de	l'Environnement	et	le	réseau	
Topten	 International	 Group	 ainsi	 que	
par	 la	 Commission	 européenne	 dans	
le	 cadre	 du	 projet	 européen	 HACKS.	 
Oekotopten	 évolue	 constamment,	 de	
sorte	 qu'en	 plus	 des	 recommandati-
ons	de	produits	à	faible	consommation	
d'énergie,	la	réparabilité,	etc.
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Groupe d'action : Le groupe d'action du Mouvement Ecologique a également été actif en 2022, 

notamment autour de l'"Overshootday" ..... Consultez le rapport dans le chapitre "Economie".

„DONNE-MOI ENCORE UNE CHANCE“
...	tel	est	le	titre	d'un	projet	commun	entre	le	musicien	et	activis-
te	Serge	Tonnar	et	le	Mouvement	Ecologique.	

L'objectif	est	d'associer	l'art	et	l'engagement	social.	Dans	ce	cadre,	
Serge	Tonnar	a	écrit	une	chanson	très	inspirante	"Gëff	mer	nach	eng	
Chance".	Il	y	aborde	la	question	de	la	surexploitation	de	l'environ-
nement et du changement de mentalité nécessaire dans la société.  

La	 vidéo	musicale	 qui	 l'accompagne	 a	 été	 produite	 par	 le	 col-
lectif	 foqus	 et	 symbolise	 la	 lutte	 entre	 l'homme	 et	 la	 nature.	 
Le	 projet	 commun	 doit	 encourager	 les	 gens	 à	 s'engager	 et	
à	 provoquer	 des	 changements	 au	 niveau	 social	 et	 politique.	 
Car	l'objectif	de	Serge	Tonnar	et	du	Mouvement	Ecologique	est	de	
s'engager	pour	la	préservation	de	la	nature	et	de	l'environnement	et	
de	défendre	des	valeurs	communes.	Cela	donne	du	sens	et	de	l'espoir. 
Des	vidéos	avec	des	personnes	engagées	suivront.	Le	clip	est	vi-
sible	sur	www.meco.lu.

Stop à la guerre!
Quelques	jours	seulement	après	le	début	de	l'invasion	rus-
se	de	l'Ukraine,	quelque	4.500	personnes	sont	descendu-
es	dans	les	rues	du	Luxembourg	pour	réclamer	clairement	
l'arrêt	immédiat	des	hostilités,	le	5	mars	2022.	

La	manifestation	a	été	organisée	par	51	organisations,	par-
tis	et	syndicats	luxembourgeois.	Parmi	eux,	le	Mouvement	
Ecologique,	 qui	 a	 largement	 contribué	 à	 l'organisation. 
  
Les	 manifestants	 ont	 condamné	 les	 coups	 portés	 au	
droit	 international	 et	 au	 droit	 à	 l'autodétermination	
de	 l'Ukraine.	 Ils	 ont	 exigé	 l'arrêt	 immédiat	 des	 hostili-
tés	 et	 le	 retrait	 de	 toutes	 les	 troupes	 russes	 d'Ukraine.	 
La	 manifestation	 s'est	 déroulée	 au	 même	 moment	 que	
dans	de	nombreuses	autres	villes	du	monde.	Par	exemple	
à	Paris	et	à	Londres.
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L'OEKOSOPH : LE RENDEZ-
VOUS DE LA NOURRITURE 
BIOLOGIQUE, VÉGÉTALIENNE 
ET VÉGÉTARIENNE !
L'Oekosoph,	dirigé	par	Lou	Steichen,	est	
devenu	un	véritable	 lieu	de	rencontre.	
Il	n'y	a	pas	beaucoup	de	restaurants	au	
Luxembourg	 qui	 proposent	 dans	 leur	
offre	des	plats	bio	aussi	savoureux	ainsi	
que	des	plats	à	base	de	légumes	régio-
naux	et	qui	proposent	quotidiennement	
des	plats	végétariens	et	végétaliens.

Ce	succès	est	certainement	dû	au	"ca-
ractère"	de	 Lou	Steichen.	Mais	aussi	 à	
l'équipe	engagée	de	personnes	bénévo-
les	qui	assurent	le	service	à	l'Oekosoph	
le	mercredi	soir	!	Passez	nous	voir	!

L'ANNÉE ÉLECTORALE 2023 : 
DÉVELOPPER DES IDÉES EN-
SEMBLE
2023	 sera	 l'année	 des	 élections	 na-
tionales	et	municipales.	Les	préparatifs	
ont	débuté	fin	2022.	Les	premiers	textes	
ont	notamment	été	rédigés	et	plusieurs	
forums	de	membres	ont	été	organisés.	
Objectif	 :	 permettre	 aux	 membres	 du	
Mouvement	 Ecologique	 de	 participer	
à	 l'élaboration	 des	 propositions.	 Et	 ce	
avec	un	succès	 total.	Bien	plus	de	100	
personnes	 ont	 participé	 au	 processus.	
En	2023,	les	"feuilles	de	route"	du	Mou-
vement	Ecologique	ont	été	publiées.

SOIRÉES DE QUIZ :  
LES SOIRÉES EXTRA DE L'ANNÉE
Ceux	qui	les	connaissent	se	réjouissent	
toujours	 de	 les	 retrouver	 :	 les	 soirées	
quiz	décalées	de	l'Oekosoph	sont	deve-
nues	une	tradition	et	affichent	réguliè-
rement	complet.	L'accent	est	mis	sur	le	
plaisir	d'être	ensemble	et	de	"rire"	!	Le	
succès	parle	de	lui-même.
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Oekofest 2022 : rassembler les gens, échanger et faire la fête 
ensemble  

L'Oekofest,	 organisée	 par	 le	Mouvement	 Ecologique	 et	
l'Oekozenter	 Pfafendall,	 a	 eu	 lieu	 le	 23	 septembre	 par	
beau	temps.Lors	de	 l'ouverture	de	 la	fête,	Blanche	We-
ber,	 présidente	 du	 Mouvement	 Ecologique,	 et	 Claude	
Turmes,	ministre	 de	 l'Energie	 et	 de	 l'Aménagement	 du	
territoire,	ont	tenu	des	discours	auxquels	ont	assisté	de	
nombreux	 invités	 intéressés.	 L'Oekofest	 est	 avant	 tout	
une	occasion	de	se	rencontrer	après	 les	vacances	d'été	
et	scolaires,	d'échanger	et	de	discuter	de	thèmes	actuels. 
Le	discours	 de	Blanche	Weber	 avait	 pour	 thème	 "C'est	
justement	 en	 temps	 de	 crise	 qu'il	 faut	 poser	 claire-
ment	 les	 jalons	 et	mettre	 en	œuvre	 les	 décisions".	 De	
son	côté,	Claude	Turmes	a	surtout	évoqué	 la	guerre	en	
Ukraine	et	ses	conséquences	pour	 le	Luxembourg.	Bien	
entendu,	 l'accord	tripartite	et	 les	questions	sociales	qui	
y	 sont	 liées	étaient	également	au	centre	de	 l'attention. 
L'ambiance	 a	 été	 assurée	 par	 un	 large	 éventail	 de	
musiciens	 de	 la	 région.	 Le	 Wojda	 Wolter	 Sales	 Trio,	
d'Marly	 Marques	 et	 son	 groupe,	 le	 groupe	 Alfal-
fa,	 The	 Tame	 and	 The	 Wild	 ainsi	 que	 David	 Asca-
ni	 &	 Band	 ont	 fait	 valoir	 leur	 art.	 La	 clôture	 musicale	
a	 été	 assurée	 par	 Pascal	 Karenbo	 et	 les	 Garagistes. 
Une	 lecture	 du	 célèbre	 auteur	 de	 romans	 policiers	
Tom	 Hillenbrand,	 dont	 le	 dernier	 roman	 "Goldenes	
Gift"	 se	 déroule	 dans	 le	 Pfaffenthal,	 était	 également	
au	 programme.	 Pit	 Vinandy	 et	 son	 théâtre	 de	 ma-
rionnettes	 ont	 assuré	 un	 divertissement	 adapté	 aux	
enfants.	 Les	 visites	 guidées	 qui	 ont	 permis	 de	 dé-
couvrir	 l'Aquatunnel	 et	 la	 "vie	 nocturne	 sauvage	 au	
Luxembourg"	 ont	 également	 été	 bien	 fréquentées.	 
Un	 concert	 punk	 spontané	 a	 eu	 lieu	 à	 midi	 au	 stand	
d'information	 de	 move.	 -	 l'organisation	 de	 jeunesse	
du Mouvement Ecologique. Leur stand était consa-
cré	au	thème	"des	 localités	vivantes	pour	 les	hommes"	
et	 offrait	 aux	 visiteurs	 la	 possibilité	 d'aménager	 leur	
propre	 espace	 de	manière	 respectueuse	 des	 hommes. 
De	 trois	 heures	 du	matin	 jusqu'à	 tard	 dans	 la	 nuit,	 les	
invités	ont	profité	du	beau	 temps	pour	discuter	autour	
d'un	verre	dans	une	bonne	ambiance	-	notamment,	mais	
pas	seulement,	sur	les	défis	auxquels	le	pays	et	la	planète	
sont	confrontés	actuellement.

Oekofest 2022: Leit zesumme bréngen, sech austauschen an 
Oekofest 2022: Rassembler les gens, échanger des idées 
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L'Engagement au niveau de l'EU et dans  
les réseaux européenes augmente !  

SOLIDARITÉ MONDIALE
Dans	 des	 dossiers	 européens	 impor-
tants,	 tels	que	 la	protection	du	climat,	
les	 accords	 de	 libre-échange,	 le	 rôle	
des	 multinationales,	 la	 modernisation	
prévue	du	traité	sur	la	Charte	de	l'éner-
gie,	 la	 réforme	de	 la	politique	agricole	
commune,	 l'élaboration	 du	 budget	 de	
l'UE	 -	 le	 "Green	 deal",	 la	 thématique	
des	 pesticides,	 etc.,	 le	 Mouvement	
Ecologique	 a	 été	 actif	 -	 surtout	 dans	
le	 réseau	 commun	 au	 niveau	 de	 l'UE.	
Ceci	 surtout	 au	niveau	de	 "	 Friends	of	
the	Earth	",	dont	le	Mouvement	Ecolo-
gique	 est	 la	 section	 luxembourgeoise. 
Nous	 avons	 également	 participé	 à	 des	
projets	 du	 Bureau	 Européen	 de	 l'Envi-
ronnement	 (BEE),	 dont	 le	Mouvement	
Ecologique	 est	 également	 membre. 
Des	 prises	 de	 position	 et	 des	 lettres	
de	nos	organisations	partenaires	euro-
péennes	sur	des	thèmes	du	développe-
ment	 durable	 ont	 toujours	 été	 adres-
sées	 aux	 ministres	 compétents,	 des	
prises	de	position	ont	été	envoyées	aux	
parlementaires	 européens	 ou	 des	 pé-
titions	européennes	ont	été	déposées.	 
des	 pétitions	 ont	 été	 soutenues. 
Ce	 vaste	 réseau	 des	 Amis	 de	 la	 Terre,	
à	 l'échelle	 européenne	 et	 interna-
tionale,	 mais	 aussi	 du	 Bureau	 euro-

péen	 de	 l'environnement,	 est	 en-
courageant.	 Ils	 montrent	 que	 dans	
toute	 l'Europe,	 des	 personnes	 s'en-
gagent	 pour	 les	 mêmes	 idéaux. 
En	tant	que	membre	de	CAN	Europe,	un	
autre	 réseau	européen	d'organisations	
qui	 s'engagent	 pour	 la	 protection	 du	
climat,	le	Mouvement	Ecologique	parti-
cipe	régulièrement	à	ses	assemblées	gé-
nérales,	s'informe	des	développements	
en	cours	au	niveau	européen,	écrit	aux	
décideurs	politiques,	participe	à	des	ate-
liers	et	soutient	des	projets	européens. 
Le Mouvement Ecologique est éga-
lement	 membre	 du	 PAN	 (Pesti-
cides	 Action	 Network),	 afin	 de	
s'engager	 encore	 plus	 fermement	
contre	 l'utilisation	 des	 pesticides.	 
Le Mouvement Ecologique a également 
adhéré	 au	 "Right	 to	 Repair	 Network",	
un	réseau	européen	(qui	s'engage	pour	
le	droit	à	 la	 réparation),	ainsi	qu'à	 l'al-
liance	 allemande	 "Runder	 Tisch	 Repa-
ratur"	!

L'ENGAGEMENT CONTRE LA 
FORME ACTUELLE DE L'AC-
CORD DE LIBRE-ÉCHANGE SE 
POURSUIT 
En	 2022,	 les	 accords	 de	 libre-échange	
figuraient	un	peu	moins	à	l'agenda	poli-
tique.	Cela	ne	change	toutefois	rien	à	la	
poursuite	de	l'opposition	fondamentale	
à	 ces	 accords.	 En	 2023,	 il	 y	 aura	 donc	
certainement	une	série	d'activités.	Ceci	
surtout en ce qui concerne l'accord dit 
Mercosur,	 l'accord	de	libre-échange	de	
l'UE	avec	les	pays	d'Amérique	latine	que	
sont	l'Argentine,	le	Brésil,	le	Paraguay	et	
l'Uruguay,	qui	gagne	à	nouveau	en	ac-
tualité.

ÊTRE INFORMÉ SUR L'ENGA-
GEMENT MONDIAL
Depuis	trois	ans,	des	rapports	des	orga-
nisations	membres	de	FoE	sont	réguliè-
rement	publiés	dans	le	"Kéisecker	info"	
ainsi	que	sur	le	site	Internet	du	Mouve-
ment	 Ecologique.	 L'objectif	 de	 ces	 pu-
blications	est	d'une	part	de	mettre	l'ac-
cent sur la mise en réseau et la solidarité 
avec	 les	 organisations	 partenaires.	
D'autre	part,	 il	s'agit	également	d'illus-
trer	l'influence	de	notre	comportement	
de	consommation	et	de	notre	système	
économique	dans	le	monde	entier.	L'an-
née	dernière,	la	guerre	d'invasion	russe	
a	également	été	un	sujet	de	discussion.	
Après	 le	début	de	 la	guerre,	 les	 repré-
sentants	russes	des	Amis	de	la	Terre	ont	
appelé	à	la	protection	des	civils	et	de	la	
nature	et	à	l'ouverture	de	négociations. 
Parallèlement,	cette	même	section	des	
Amis	de	la	Terre	n'a	pas	manqué	de	rap-
peler	à	la	Russie	ses	obligations	en	ma-
tière	de	durabilité	et	de	protection	du	

Le	Mouvement	Ecologique	est	membre	de	plusieurs	alliances	mondiales	et/ou	européennes.	Cette	affiliation	est	d'une	
importance	capitale,	car	il	n'est	pas	possible	pour	une	organisation	nationale	comme	le	Mouvement	Ecologique	de	suivre	

régulièrement	les	dossiers	internationaux	et/ou	les	dossiers	au	niveau	de	l'UE.	Les	informations	et	les	travaux	préparatoires	
des	organisations	partenaires	sont	donc	d'une	importance	capitale	pour	que	le	Mouvement	Ecologique	puisse	être	actif.	De	
plus,	ces	partenariats	permettent	de	mener	des	actions	communes.	Une	organisation	isolée	ne	peut	pas	faire	grand-chose	au	
niveau	de	l'UE,	mais	ensemble,	on	est	plus	fort.	C'est	pourquoi	l'engagement	du	Mouvement	Ecologique	ne	cesse	de	croître,	
surtout	au	niveau	de	l'UE,	et	il	participe	également	activement	aux	appels	lancés	par	les	organisations	partenaires	dans	le	
monde	entier.
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climat.	Ainsi,	la	"Russian	Social-Ecologi-
cal	Union"	(Friends	of	the	Earth	Russia)	
a	porté	plainte	contre	le	gouvernement	
russe	et	exigé	qu'il	s'engage	davantage	
dans	 la	 lutte	 contre	 la	 catastrophe	 cli-
matique	et	réduise	les	émissions	de	gaz	
à	effet	de	serre.	La	Russie	est	loin	d'at-
teindre	les	objectifs	fixés	par	l'accord	de	
Paris sur le climat.

PARTICIPATION À DES  
PÉTITIONS EUROPÉENNES
Régulièrement,	 le	 Mouvement	 Eco-
logique	 soutient	 également	 des	 péti-
tions	 lancées	 au	niveau	européen.	 Par	
exemple,	 en	 2022,	 celle	 de	 l'"Euro-
paesch	 Biergerinitiativ	 -	 Beie	 a	 Baue-
ren	retten"	(initiative	européenne	pour	
la	 bière	 -	 sauver	 les	 agriculteurs),	 qui	
s'engage	 pour	 l'interdiction	 des	 pesti-
cides	 et,	 plus	 généralement,	 pour	 une	
meilleure	 protection	 de	 la	 biodiversité	
dans	le	paysage	agricole.	Le	10	octobre	
2022,	 la	 Commission	 européenne	 a	
donné	son	feu	vert	et	a	déclaré	l'initia-
tive	citoyenne	européenne	(ICE)	valide.	
Au	 Luxembourg,	 5.293	 personnes	 ont	
soutenu	 l'initiative	 citoyenne	 par	 leur	
signature.

PLUS DE TRANSPARENCE 
DANS L'UTILISATION DES PES-
TICIDES
Depuis	 septembre	 2021,	 le	 Mou-
vement	 Ecologique	 est	 membre	 de	
la	 branche	 européenne	 de	 "Pesti-
cide	 Action	 Network"	 (PAN	 Europe). 
L'échange	 avec	 PAN	 Europe	 a	 égale-
ment	 renforcé	 l'engagement	 du	 Mou-
vement	 Ecologique	 sur	 les	 questions	
de	 pesticides	 au	 niveau	 européen.	 En	
2022,	 un	 appel	 a	 été	 lancé	 à	 deux	 re-
prises	 -	 en	 collaboration	 avec	 d'autres	
acteurs	 -	 aux	 représentants	 politiques	
nationaux	 pour	 qu'ils	 s'engagent	 au	
niveau	 européen	 en	 faveur	 de	 régle-
mentations	fortes	sur	les	pesticides.	En	
novembre	2022,	 le	Mouvement	Ecolo-
gique,	 SOS	 Faim,	 natur&ëmwelt	 asbl,	
Greenpeace	 Lëtzebuerg	 et	 le	 Pesticide	
Action	Network	ont	adressé	une	 lettre	
au	 ministre	 de	 la	 Coopération	 et	 de	
l'Aide	humanitaire,	Franz	Fayot,	pour	lui	
demander	de	s'opposer	au	partenariat	
entre	 l'Organisation	des	Nations	Unies	
pour	 l'alimentation	 et	 l'agriculture	
(FAO)	 et	 l'association	 des	 producteurs	
de	pesticides	(Croplife).

LA DÉFORESTATION POUR 
STOPPER NOTRE CONSOMMA-
TION
En 2022, le Mouvement Ecologique 
s'est	engagé,	dans	 le	cadre	de	 la	 fédé-
ration	 internationale	 de	 plus	 de	 100	
organisations	"Together4Forests",	pour	
une	 loi	 européenne	 forte	 concernant	
la	 vente	 de	 produits	 liés	 à	 la	 défores-
tation.	 Le	 Mouvement	 Ecologique	
s'est	 adressé	 directement	 aux	 négo-
ciateurs	 luxembourgeois	 -	 le	 ministre	
Claude	Haagen,	 la	ministre	 Joëlle	Wel-
fring	 et	 Christophe	 Hansen,	 membre	
du	 Parlement	 européen	 et	 rapporteur	
sur ce dossier - et leur a demandé de 
s'engager	 pour	 une	 loi	 ambitieuse.	 
L'engagement	 de	 plus	 de	 100	 ONG	
a	 porté	 ses	 fruits	 !	 Après	 deux	 ans	 de	
négociations,	 les	 Etats	 membres	 et	 le	
Parlement	ont	adopté	la	"loi	sur	 la	dé-
forestation"	 le	 6	 décembre.	Un	 succès	
évident	pour	 les	ONG,	qui	montre	que	
l'engagement	vaut	la	peine	!

LA FONDATION OEKOFONDS 
RÉPOND À L'APPEL AUX DONS 

Depuis	 deux	 ans,	 la	 fondation	 Oeko-
fonds	 soutient	 régulièrement	 des	 pro-
jets	 ciblés	 qui	 lui	 sont	 soumis	 par	 des	
organisations	 membres	 de	 Friends	 of	
the Earth.

OPPOSITIONS AU NIVEAU 
EUROPÉEN
En 2021, le Mouvement Ecologique et 
natur&	 emwelt	 se	 sont	 vus	 contraints	
d'agir	au	niveau	européen	contre	le	gou-
vernement	 luxembourgeois.	 En	 effet,	
la	 perte	 continue	 et	 avérée	 d'espèces	
et	d'habitats	protégés	au	niveau	euro-
péen	 constitue	 une	 violation	 du	 droit	
communautaire	 (directive	 92/43/CEE),	
mais	 le	gouvernement	 luxembourgeois	
est	loin	de	réagir	de	manière	adéquate.	
Interrogée	 à	 ce	 sujet,	 la	 Commission	
européenne	a	indiqué	en	octobre	2022	
que,	dans	un	premier	échange	avec	les	
autorités	luxembourgeoises,	une	infrac-
tion	 n'était	 pas	 exclue	 et	 que	 la	 Com-
mission	poursuivrait	ses	échanges	avec	
les	autorités	à	ce	sujet.	Il	est	donc	pos-
sible	 que	 la	 Commission	 européenne	
porte	 l'affaire	 devant	 la	 Cour	 de	 jus-
tice	 des	 Communautés	 européennes. 
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Renforcer la démocratie et les droits des citoyens !    

LE LIBRE ACCÈS À L'INFORMA-
TION N'EST TOUJOURS PAS 
GARANTI AU LUXEMBOURG!

Pour	 rappel,	 en	 2018,	 le	 Luxembourg	
s'est	doté	d'une	nouvelle	 loi	sur	"l'État	
transparent".	 A	 l'époque,	 le	 Mouve-
ment	 Ecologique	 avait	 plutôt	 qualifié	
cette	 loi	 de	 "loi	 d'entrave	 à	 l'informa-
tion".	L'accès	à	l'information	a	en	effet	
été	 très	 mal	 réglementé	 :	 les	 disposi-
tions	sont	bien	trop	imprécises,	il	existe	
de	 nombreuses	 règles	 spéciales,	 etc. 
Lors	 de	 l'adoption	 de	 la	 loi	 en	
2018,	 le	 gouvernement	 avait	 pro-
mis	 une	 évaluation	 de	 sa	 mise	
en	 œuvre	 au	 bout	 de	 deux	 ans. 
Or,	 cela	 n'a	 pas	 été	 le	 cas.	 Dans	 di-
verses	 lettres	 et	 prises	 de	 position,	
le Mouvement Ecologique n'a cessé 
de	 plaider	 en	 faveur	 de	 la	 réforme	de	
la	 loi,	 qui	 était	 attendue	 depuis	 long-
temps.	Ceci	également	dans	une	 lettre	
ouverte	 au	ministre	d'État	 sous	 la	 res-
ponsabilité	 duquel	 la	 loi	 doit	 être	 ré-

La	construction	d'une	société	de	demain,	viable	et	résiliente,	nécessite	plus	que	jamais	un	échange	ouvert,	la	confrontation	d'argu-
ments	factuels	ainsi	que	des	droits	civiques	très	développés	et	une	éducation	politique	moderne.	Le	Luxembourg	est	malheureuse-
ment	loin	de	ces	objectifs,	l'engagement	de	la	société	civile	et	en	particulier	du	Mouvement	Ecologique	est	d'autant	plus	important. 
C'est	pourquoi	la	question	de	la	"société	civile"	est	le	fil	rouge	des	travaux	du	Mouvement	Ecologique.	Quelques	dossiers	spéci-
fiques	méritent	d'être	soulignés

visée,	 avec	 la	 devise	 :	 "Gesetz iwwert 
de fräien Zougang zu Informatiounen 
.... Et geet net virun ! - Staatsminis-
tère mëscht seng Hausaufgabe net..." 
Cette	manière	de	concevoir	la	politique	
ne	favorise	pas	la	confiance.	On	ne	com-
prend	pas	pourquoi	 ce	gouvernement,	
-	 qui	 s'est	 présenté	 avec	 l'ambition	
d'œuvrer	pour	plus	de	 transparence,	 -	
omet	pratiquement	tout	pour	réformer	
la	loi	sur	l'entrave	à	l'information,	tota-
lement	insatisfaisante.	On	ne	comprend	
absolument	pas	pourquoi	il	reste	inactif	
malgré	des	promesses	contraires.

COMMENT ABORDER LA 
TRANSFORMATION NÉCESSAI-
RE DE LA SOCIÉTÉ?

...Ce	n'est	pas	 sans	 raison	 :	 la	 crise	du	
COVID-19	et	 la	guerre	en	Ukraine	 ren-
forcent	tous	les	arguments	sur	l'impor-
tance	d'une	transition	de	notre	modèle	
social et économique, arguments qui 
ont	 déjà	 été	 avancés	 depuis	 des	 an-

nées dans le domaine du climat et de 
la	biodiversité	(promotion	des	marchés	
régionaux,	 création	 de	 systèmes	 rési-
lients...).	Mais	nous	ne	pourrons	relever	
ces	défis	d'avenir	que	s'ils	sont	acceptés	
par	la	société.	Comment	cette	accepta-
tion	peut-elle	être	atteinte	?	Quel	est	le	
rôle	de	la	politique,	quel	est	celui	de	la	
société	civile	?	Quel	est	le	rôle	de	cha-
cun	?	Toutes	ces	questions	ont	été	abor-
dées	 lors	de	conférences,	de	prises	de	
position	et	d'entretiens.
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UNE LARGE PRISE DE CON-
SCIENCE ET LES DROITS DES 
CITOYENS : UN "MUST" POUR 
PRESQUE TOUS LES DOS-
SIERS!
Une	 large	politique	d'information,	une	
organisation	 transparente	 des	 procé-
dures	politiques	ainsi	que	 l'implication	
des	citoyens	dans	les	processus	de	dé-
cision	sont	 indispensables	pour	un	dé-
veloppement	 durable.	 C'est	 pourquoi	
le Mouvement Ecologique s'engage 
depuis	 des	 années	 pour	 la	 promotion	
de	 processus	 de	 participation	 de	 qua-
lité et de grande envergure, qui ne se 
limitent	pas	à	des	soirées	d'information.	
Ceci	dans	le	cadre	de	prises	de	position	
communales,	 de	 la	 réorganisation	 des	
transports	publics,	etc.

CHAMBRE DES DÉPUTÉS 
- PLUS D'ACCÈS POUR LES 
ORGANISATIONS NON GOU-
VERNEMENTALES? 
Pendant des décennies, il allait de soi 
que	 les	 commissions	 de	 la	 Chambre	
des	 députés	 recevaient,	 pour	 les	 dos-
siers	importants,	des	organisations	non	
gouvernementales	 qui	 avaient	 adop-
té	 une	 prise	 de	 position	 sur	 un	 dos-
sier	 en	 discussion	 (surtout	 des	 lois). 
Sous	 les	partis	majoritaires	actuels,	un	
revirement	 s'est	 toutefois	 produit.	 Les	
organisations,	aussi	légitimes	que	soient	
leurs	 intérêts,	ne	sont	plus	consultées.	
Par	 exemple,	 la	 demande	 du	 Mouve-
ment	Ecologique	auprès	de	la	Commis-
sion	 de	 l'environnement	 pour	 pouvoir	
exposer	 son	 avis	 détaillé	 sur	 la	 loi	 sur	
la	protection	de	la	nature	a	été	refusée.	
Selon	 le	 Mouvement	 Ecologique,	 cela	
n'est	 pas	 à	 la	 hauteur	 d'une	 chambre	
des	députés	qui	veut	se	confronter	aux	
différents	points	de	vue	et	qui	a	une	exi-
gence	démocratique.

„LES ÉMOTIONS NE SONT PAS 
UNE MALADIE MENTALE“  
En 2022, le Mouvement Ecologique 
avait	 également	 invité	 la	 psychologue	
Katharina	 van	 Bronswijk	 à	 une	 confé-
rence.	Devant	une	salle	bien	remplie,	la	
conférencière	-	porte-parole	allemande	
des	 "Psychologists	 and	 Psychothera-
pists	for	Future"	-	a	parlé	des	obstacles	
sociaux	 et	 individuels	 qui	 empêchent	
d'agir davantage contre la crise clima-
tique,	 des	 émotions	 pénibles	 et	 de	 la	
manière	dont	la	transition	peut	réussir.	 
Pourquoi	 sommes-nous	 (encore)	 trop	
inactifs	 en	 tant	 que	 société	 et	 regar-
dons-nous	 la	 catastrophe	 climatique	
se	 produire	 ?	 Katharina	 van	 Bronswi-
jk	 ne	 connaît	 pas	 une,	 mais	 sept	 ré-
ponses	 à	 cette	 question,	 qu'elle	 ap-
pelle	 (d'après	 Robert	 Gifford	 )	 "les	
dragons	 de	 l'inaction".	 La	 confé-
rence	 a	 été	 très	 stimulante	 et	 a	 don-
né	 lieu	 à	 de	 nombreuses	 discussions. 
Comme	 toujours,	 la	 conférence	 peut	
être	visionnée	sur	 le	canal	youtube	du	
Mouvement Ecologique ainsi que sur 
www.meco.lu.
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Education: une année sous le signe de la transition à l'école 
et des acteurs de l'éducation !  

"CONCEVOIR ENSEMBLE, 
AUJOURD'HUI, L'ÉCOLE DE 
DEMAIN" - CONNAISSANCE 
DES CHAMPS D'ACTION DU 
FORUM SUR L'ÉDUCATION 
AVEC MARGRET RASFELD
En 2021, le Mouvement Ecologique a 
organisé,	 sous	 le	 patronage	 du	 minis-
tère	 de	 l'Education	 nationale	 et	 avec	
le	 soutien,	 entre	 autres,	 de	 l'Œuvre	
Grande-Duchesse	 Charlotte	 et	 du	
Script,	un	 forum	éducatif	sur	 le	 thème	
"Construire aujourd'hui l'école de de-
main"	 avec	 Margret	 Rasfeld.	 Plus	 de	
160	 personnes	 de	 plus	 de	 20	 lycées	 -	
enseignants,	élèves....	-	y	ont	participé.	 
Cet	événement	a	été	un	véritable	suc-
cès,	 non	 seulement	 en	 raison	 de	 la	
présence	 de	 nombreux	 participants	
et	 des	 échanges	 qui	 ont	 eu	 lieu	 pen-
dant l'événement. Elle a également 
déclenché	 une	 évolution	 très	 positive.	 
Le	 rapport	 de	 l'événement,	 publié	
sous	 la	 forme	 d'une	 brochure	 de	 16	

pages	 et	 contenant	 les	 principales	
conclusions,	 a	 déjà	 reçu	 un	 écho	 po-
sitif.	 Il	 contient	 en	 outre	 la	 structure	
pédagogique	 de	 la	 manifestation,	 une	
interview	de	Margret	Rasfeld,	des	pos-
sibilités	 de	 mise	 en	œuvre	 au	 Luxem-
bourg	 ainsi	 que	 des	 contacts	 avec	 les	
invités	 et	 les	 initiatives	 d'Allemagne. 
Mais	le	plus	important	est	qu'en	2022,	
de	 nombreuses	 écoles	 se	 sont	 mises	
en	 route	 pour	 mettre	 en	 œuvre	 les	
concepts	 présentés	 lors	 du	 forum,	 ce	
qui	 est	 particulièrement	 remarquable. 
Un	 autre	 point	 extrêmement	 po-
sitif	 est	 que	 le	 forum	 a	 favori-
sé	 les	 échanges	 constructifs	 avec	
les	 acteurs	 publics	 de	 l'éducation. 
Ceci	 est	 certainement	 dû	 au	 fait	 que	
de	nombreuses	conclusions	et	champs	
d'action	 du	 forum	 sur	 l'éducation,	 pu-
bliés	 au	début	de	 l'année	par	 le	Mou-
vement	Ecologique,	correspondent	aux	
analyses	 des	 acteurs	 publics,	 notam-
ment	ceux	du	développement	scolaire.	

RÉUNION DE SUIVI  
AVEC DES PARTICIPANTES DE  
L'ÉVÉNEMENT ÉDUCATIF  

Dès	la	planification	de	ce	grand	événe-
ment	 éducatif,	 le	 Mouvement	 Ecolo-
gique	a	tenu	à	organiser	une	rencontre	de	
suivi	afin	de	permettre	aux	participants	
d'échanger sur ce qu'ils avaient vécu. 
C'est	 ainsi	 que	 plus	 de	 20	 personnes	
de	différentes	écoles	ainsi	que	des	dé-
veloppeurs	 scolaires	 de	 l'IFEN	 et	 des	
collaborateurs	du	Script	y	ont	participé. 
Il	 convient	 de	 souligner	 que	 le	 FREI	
DAY	a	particulièrement	marqué	 les	es-
prits.	 Lors	 du	 "FREI	 DAY",	 les	 élèves	
se	 penchent	 au	 moins	 quatre	 heures	
par	 semaine	 sur	 des	 questions	 d'ave-
nir	 qu'ils	 ont	 choisies,	 développent	
des	 solutions	 innovantes	 et	 concrètes	
et	 les	 mettent	 en	 œuvre	 directement	
dans	 leur	quartier.	Le	"Lycée	Guilaume	
Kroll"	l'a	même	déjà	introduit	dans	une	
classe	 de	 7ème	 pour	 l'année	 scolaire	

Les	activités	du	Mouvement	Ecologique	se	sont	concentrées	sur	la	transformation	absolument	nécessaire	de	l'éducation	
formelle.	Le	Mouvement	Ecologique	a	sans	aucun	doute	contribué	de	manière	importante	à	ce	que	celle-ci	devienne	un	

sujet	de	discussion	pour	de	nombreux	acteurs	de	la	formation.	toute	une	série	d'acteurs	de	l'éducation.	L'éducation	en	vue	
d'un	développement	durable	doit	être	une	priorité	face	aux	grands	défis	et	devenir	une	référence	pour	les	décisions	poli-
tiques	en	matière	d'éducation
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2022-2023	 (sur	 une	 classe	 de	 7ème),	
d'autres	 écoles	 travaillent	 à	 l'intro-
duction	 pour	 l'année	 scolaire	 2023-
2024.	 L'IFEN	 accompagne	 également	
des	 écoles	 dans	 l'introduction	 du	 FREI	
DAY	 ou	 d'autres	 concepts	 similaires.	 
Mais	cette	rencontre	a	également	posé	
une	 pierre	 angulaire	 importante	 pour	
l'élaboration	des	revendications	électo-
rales	nationales	du	Mouvement	Ecolo-
gique.	Des	 thèmes	 tels	que	 la	 réforme	
de	la	loi	sur	les	promotions,	la	réforme	
des	programmes	de	l'enseignement	se-
condaire	et	l'importance	des	questions	
interdisciplinaires	ont	été	abordés.

CONSTATATIONS & CHAMPS 
D'ACTION ISSUS DU FORUM: 
ENTREVUE AVEC LE DIREC-
TEUR DU SCRIPT
Lors	 d'un	 entretien	 avec	 le	 directeur	
Luc	 Weis	 et	 quelques	 collaborateurs	
du	 SCRIPTS,	Margret	 Rasfeld	 a	 discuté	
pendant	près	de	deux	heures	des	pos-
sibilités	de	mise	en	œuvre	de	 certains	
des	 principaux	 résultats	 et	 champs	
d'action	 du	 forum	 sur	 l'éducation.	 
Après	 avoir	 brièvement	 présenté	 les	
piliers	 centraux	 de	 la	 transformation,	
tels	 que	 la	 culture	 démocratique,	 le	
changement	 d'attitude,	 la	 transpa-
rence,	les	disciplines	interdisciplinaires,	
les	 nouveaux	 moments	 et	 méthodes	
d'évaluation	 ainsi	 que	 les	 instruments	
tels	 que	 le	 "FREI	DAY"	du	Mouvement	
Ecologique, le directeur a indiqué que 
de	nombreux	 points	 du	 rapport	 se	 re-
coupaient	 avec	 les	 analyses	 du	 script.	 
Si,	 par	 exemple,	 le	 SCRIPT	 recevait	
le	 mandat	 politique	 de	 décloison-
ner	 les	 disciplines,	 il	 se	 chargerait	
de	 cette	 tâche.	 Le	 SCRIPT	 serait	 éga-
lement	 prêt	 à	 réfléchir	 à	 une	 autre	
évaluation.	 Il	 faut	 cependant	 garder	
à	 l'esprit	 que,	 pour	 beaucoup,	 le	 sys-
tème	 de	 notation	 actuel	 dans	 l'ensei-
gnement	 secondaire,	 par	 exemple,	

constitue	 une	 orientation	 importante. 
Il	est	très	positif	que	le	SCRIPT	ait	pro-
posé	 son	 soutien	 pour	 un	 événement	
prévu	 par	 le	 Mouvement	 Ecologique	
pour	 2023	 sur	 le	 format	 d'apprentis-
sage	orienté	projet	"FREI	DAY".	Un	do-
cumentaire	 sur	 la	 première	 classe	 du	
"Lycée	Guillaume	Kroll"	qui	a	 introduit	
le	 "FREI	 DAY"	 a	 également	 été	 propo-
sé.	 De	 plus,	 un	 stand	 sur	 le	 FREI	 DAY	
lors	 du	 salon	 de	 l'éducation	 au	 déve-
loppement	 durable	 a	 été	 jugé	 utile.	
Étant	 donné	 que	 le	 cadre	 législatif	 ac-
tuel	 permet	 d'organiser	 le	 "FREI	 DAY"	
dans	toutes	les	écoles,	le	Script	ne	voit	
à	 ce	 stade	 aucune	 raison	 de	 travailler	
à	 son	 introduction	 à	 grande	 échelle.		 
Comme	 il	 était	 impossible	 de	 couvrir	
tous	 les	 sujets	 du	 rapport	 en	 un	 seul	

entretien,	l'accent	a	été	mis	sur	certains	
aspects	 centraux.	 Dans	 l'ensemble,	 il	
s'agissait	 d'un	 entretien	 confiant	 et	
d'égal	 à	 égal	 sur	 les	 défis	 de	 l'école,	
même si le Mouvement Ecologique sou-
haiterait	 que	 certains	 champs	d'action	
soient	abordés	de	manière	plus	proac-
tive	 et	 plus	 conséquente	 par	 tous	 les	
acteurs.
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EXCURSION PROFESSION-
NELLE À LA 4E ÉCOLE POLY-
VALENTE D'AIX-LA-CHAPELLE 
- UN SYSTÈME PLUTÔT QU'UN 
PUZZLE

L'année	dernière,	à	l'occasion	du	grand	
forum	de	l'éducation,	les	représentants	
de	 la	 4e	 Gesamtschule	 d'Aix-la-Cha-
pelle	 ont	 présenté	 leur	 projet	 d'école	
tourné	 vers	 l'avenir	 au	 Luxembourg.	
Un	an	plus	 tard,	une	délégation	de	12	
personnes	issues	de	différents	secteurs	
du	 paysage	 éducatif	 luxembourgeois	 a	
eu	 la	 possibilité	 de	 se	 plonger	 dans	 le	
quotidien	scolaire	à	Aix-la-Chapelle,	en	
compagnie	de	quelques	élèves	et	du	di-
recteur	didactique	de	la	Gesamtschule,	
Martin	Spätling.	Cette	excursion	profes-
sionnelle	 a	 été	 organisée	 par	 le	Mou-
vement	 Ecologique.	 Une	 expérience	

marquante et riche en enseignements. 
L'école	 d'Aix-la-Chapelle	 a	 laissé	 der-
rière	elle,	dans	la	mesure	du	possible,	la	
pensée	exclusive	des	matières	et	se	dis-
tingue	par	des	formats	tels	que	les bu-
reaux d'apprentissage, les ateliers ou 
le temps de projet axé	sur	"l'éducation	
au	 développement	 durable".	 Concrè-
tement,	 les	 élèves	 d'Aix-la-Chapelle	
se	 demandent	 chaque	 jour	 comment	
promouvoir	 les	 compétences	 qu'ils	
considèrent	 comme	 centrales	 dans	 le	
quotidien	 des	 élèves,	 comme	 la	 com-
préhension	des	relations,	 la	pensée	en	
réseau,	 la	 planification	 prévisionnelle	
et	l'action	durable.	Ceci	dans	le	but	de	
créer	des	citoyens	résilients,	conscients	
de	 leur	 efficacité	 personnelle,	 qui	 ap-
prennent	à	faire	face	aux	nouveaux	dé-
fis	sociaux	et	qui	sont	prêts	à	les	relever.	 

De	nombreuses	connaissances	acquises	
lors	de	cette	excursion	ont	ensuite	été	
intégrées	dans	 les	 revendications	élec-
torales	nationales	du	Mouvement	Eco-
logique,	comme	par	exemple	le	départ	
commun	 quotidien,	 l'apprentissage	
dans	 des	 ateliers	 ou	 la	 participation	 à	
tous	les	niveaux	...



32

Repenser le Luxembourg: faire évoluer notre cohabitation 
et notre modèle économique!  

REMETTRE EN QUESTION LES 
CONTRAINTES DE LA CROIS-
SANCE - RENDRE LE SYSTÈME 
SOCIAL PLUS DÉPENDANT DE 
LA CROISSANCE 
La	 question	 de	 la	 croissance	 marque	
plus	 que	 toute	 autre	 les	 activités	 du	
Mouvement	Ecologique	et	constitue	 le	
fil	 rouge	 de	 presque	 toutes	 ses	 prises	
de	 position...	 Car	 le	 fait	 est	 que	 la	 lo-
gique	 de	 croissance	 actuelle	 influence	
de	 manière	 déterminante	 tous	 les	
aspects	 du	 développement	 durable. 
Ainsi,	pour	ne	prendre	que	cet	exemple,	
le Mouvement Ecologique s'est interro-
gé	de	manière	 critique,	 lors	de	 la	pré-
sentation	du	projet	des	nouvelles	orien-
tations	de	l'aménagement	du	territoire,	
sur	 le	 fait	 que	 celui-ci	 reprenait	 sans	
commentaire	les	objectifs	de	croissance	
élevés du gouvernement et qu'il n'était 
nullement	 examiné	 si	 ceux-ci	 étaient	
effectivement	compatibles	avec	un	dé-
veloppement	durable	cohérent	du	pays. 
En outre, le Mouvement Ecologique a 
réagi	 par	 une	 prise	 de	 position	 détail-
lée	 sous	 la	 forme	 d'une	 brochure	 de	
16	 pages	 à	 la	 présentation	 du	 dernier	
"bilan technique du régime général 
d'assurance pension"	 par	 l'Inspec-
tion générale de la Sécurité Sociale en 
avril	 2022.	 Ce	 document	 part	 du	 prin-
cipe	 que	 la	 population	 active	 passe-
ra	 de	 460.000	 en	 2020	 à	 630.000	 en	
2070,	 qu'une	 augmentation	 annuelle	
du	 PIB	 de	 1,8%	 est	 nécessaire	 ainsi	
qu'une	 augmentation	 annuelle	 de	 la	

Tant	la	lutte	contre	la	catastrophe	climatique	que	celle	contre	la	perte	de	biodiversité	ne	peuvent	réussir	que	si	des	réfor-
mes	fondamentales	du	modèle	social	et	économique	actuel	sont	mises	en	œuvre.	

Le	Mouvement	Ecologique	thématise	ce	fait	depuis	des	années,	voire	des	décennies.	Ceci	en	lien	avec	la	question	de	savoir	
comment	nous	voulons	vivre	demain	et	comment	le	"bien-être"	doit	être	défini.	Au	Luxembourg,	la	question	des	priorités	
sociétales	a	certes	fait	son	entrée	dans	le	discours	public	et	politique.	

Malheureusement,	il	n'y	a	pas	d'échange	réel	à	ce	sujet,	ni	de	conclusions	ou	d'instruments	de	changement.	Il	est	donc	im-
portant	que	ce	thème	reste	la	priorité	absolue	de	l'engagement	du	Mouvement	Ecologique.	Des	dossiers	très	concrets	sont	
également	traités	:	Comme	la	thématique	du	"Repair-Reuse-Share",	l'implantation	de	nouvelles	entreprises,	la	demande	d'un	
chèque	de	durabilité,	etc.
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CONFÉRENCES ET ÉCHANGES : 
UNE BASE IMPORTANTE
Le Mouvement Ecologique a égale-
ment	 organisé	 une	 série	 de	 manifes-
tations	 sur	 ce	 thème.	 Celles-ci	 ont	
une	 fonction	 particulièrement	 impor-
tante,	 car	 elles	 permettent	 de	 porter	
davantage	 les	 questions	 importantes	
à	 la	 connaissance	 du	 public	 intéressé.	
Elles	 permettent	 en	 outre	 une	 sorte	
de	 "formation	 continue	 interne". 
C'est ainsi qu'a eu lieu, entre autres, 
une	 conférence	 sur	 le	 thème	 "Firwat 
a wei mir d'Natur an d'Gesellschaft nei 
denkesen : Ökologische Krise und Klima-
katastrophe bedrohen unsere Zukunft".  
Comment	 en	 est-on	 arrivé	 à	 ce	 que	
l'humanité détruise actuellement ses 
propres	 bases	 vitales	 ?	 Et	 surtout,	
quels changements seraient néces-
saires	pour	inverser	la	tendance	?	Dans	
un	voyage	 fascinant	à	 travers	 l'histoire	
des	 sciences,	 le	 conférencier	 Fabian	
Scheidler	 -	 philosophe,	 publiciste,	 dra-
maturge	et	lauréat	du	prix	Otto	Brenner	
pour	les	médias	-	a	montré	à	environ	90	
auditeurs	 comment	 s'est	 développée	
à	 l'époque	 moderne	 une	 vision	 tech-
nocratique	 du	 monde	 qui	 réduit	 la	
nature	 à	 une	 ressource	 maîtrisable	
entre	 les	mains	 de	 l'homme.	Or,	 cette	
vision	 du	 monde	 s'est	 entre-temps	
révélée	 être	 une	 erreur	 fatale.	 Selon	
Scheidler,	elle	correspond	à	un	modèle	
économique	 basé	 sur	 la	 croissance	 in-
finie	 et	 la	 maximisation	 des	 profits.	 
La	 nature	 est	 devenue	 un	 ob-
jet	 exploitable,	 une	 marchan-
dise.	 Aujourd'hui,	 la	 question	 se-
rait	 de	 savoir	 quelles	 alternatives	
-	y	compris	de	pensée	-	sont	possibles. 

Vous	trouverez	cette	conférence	stimu-
lante en ligne sur www.meco.lu.

productivité	 de	 1,2%	 jusqu'en	 2070.	
Et	 pourtant,	 en	 2070,	 quasiment	 une	
personne	 active	 devra	 financer	 un:e	
retraité:e.	 Une	 charge	 tout	 à	 fait	 in-
supportable	que	 la	génération	actuelle	
transmettrait	 à	 la	 génération	 future. 
Le Mouvement Ecologique a donc 
continué	 à	 plaider	 de	 manière	 consé-
quente	 pour	 une	 remise	 en	 ques-
tion	 de	 la	 logique	 de	 croissance	 ac-
tuelle	 et	 pour	 une	 analyse	 de	 la	
manière	 dont	 notre	 système	 écono-
mique	 peut	 être	 conçu	 de	 manière	
moins	 dépendante	 de	 la	 croissance. 
En	 2022,	 l'Institut	 autrichien	 de	 re-
cherche	 économique	 a	 été	 chargé	 par	
le	 Mouvement	 Ecologique	 d'effectuer	
une	analyse	plus	 technique	à	 ce	 sujet.	
Celle-ci	sera	publiée	en	2023.

„LE SOCIAL ET L'ÉCOLOGIE : 
LES DEUX FACES D'UNE MÊME 
MÉDAILLE“
Il	 est	 évident	 que	 la	 transition	 so-
cio-écologique	 ne	 peut	 réussir	 que	
si	 les	 aspects	 écologiques	 et	 sociaux	
sont	 pris	 en	 compte	 conjointement.	
Cette	 conviction	 marque	 les	 prises	 de	
position	 et	 les	 projets	 du	Mouvement	
Ecologique,	 comme	 par	 exemple	 la	
demande	 de	 programmes	 de	 soutien	
socialement	 sélectifs	 dans	 le	 domaine	
des	"énergies	renouvelables"	ou	encore	
une	réforme	fondamentale	des	modali-
tés	 fiscales	 concernant	 les	 voitures	 de	
fonction.	Mais	 l'engagement	 pour	 des	

localités	 plus	 vertes	 ou	 l'amélioration	
de la qualité de l'air sont également 
étroitement	 liés	 à	 la	 question	 sociale.	
Ceci	afin	d'offrir	à	chacun,	indépendam-
ment	de	ses	ressources	financières,	un	
environnement	de	vie	sain	et	attrayant. 
Même si le Mouvement Ecologique 
se	 prononce	 en	 faveur	 d'une	 réforme	
de	 la	 politique	 agricole,	 celle-ci	 est	
étroitement	 liée	 à	 la	 question	 de	 la	
justice	 sociale.	 L'État	 doit	 veiller	 à	 ce	
que	 toutes	 les	 personnes	 aient	 accès	
à	 des	 aliments	 de	 qualité,	 à	 ce	 que	 la	
charge	 en	 pesticides	 soit	 réduite,	 etc. 
Mais	en	2022,	 la	décision	de	 la	 tripar-
tite	 d'introduire	 un	 plafonnement	 gé-
néral	des	prix	de	l'énergie	a	également	
marqué les discussions. Le Mouvement 
Ecologique	 a	 commenté	 de	 manière	
très	 critique	 le	 fait	 que	 l'État	 subven-
tionnerait	 ainsi	 la	 consommation	 éle-
vée	 d'énergie	 des	 personnes	 à	 hauts	
revenus,	 dont	 il	 est	 prouvé	 qu'elles	
consomment	 beaucoup	 d'énergie.	 Le	
Mouvement	 Ecologique	 s'est	 pronon-
cé	 en	 faveur	 d'une	 sélectivité	 sociale	
qui, selon lui, augmenterait en outre 
l'incitation	 à	 économiser	 l'énergie.	 Le	
Mouvement Ecologique a certainement 
contribué	à	 ce	que	 cet	 aspect	 soit	 da-
vantage	thématisé	dans	 les	débats	pu-
blics.	Il	reste	à	espérer	qu'au	cours	de	la	
prochaine	législature,	on	discutera	plus	
concrètement	de	la	manière	dont	l'exi-
gence	 de	 sélectivité	 sociale	 peut	 être	
mise	en	œuvre	de	manière	plus	consé-
quente	dans	les	instruments	financiers.
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LA RÉFORME FISCALE DURAB-
LE : UN "MUST"! 
La	 demande	d'une	 réforme	fiscale	 du-
rable	 a	 également	 été	 au	 centre	 des	
préoccupations	 en	 2022.	 Le	 fait	 est	
que	le	Luxembourg	est	toujours	le	der-
nier	 de	 la	 classe	 européenne	 en	 ma-
tière	de	 taxation de la consommation 
environnementale et qu'il alimente 
la	 catastrophe	 du	 climat	 et	 de	 la	 bio-
diversité	 par	 une	 politique	 fiscale	 er-
ronée. Le Mouvement Ecologique ne 
comprend	 pas	 pourquoi	 le	 gouver-
nement	 ne	 s'attaque	 pas	 à	 cette	 ré-
forme	 attendue	 depuis	 longtemps.	 
En	 2022,	 l'importance	 éminente	 de	
cette	 réforme	 a	 été	 à	 nouveau	 thé-
matisée	 à	 de	 nombreuses	 occasions	
:	 dans	des	prises	de	position,	dans	 les	
médias	 sociaux,	 lors	 d'entretiens,	 etc.	 
Malheureusement,	 toujours	 sans	 suc-
cès.	 Le	 Mouvement	 Ecologique	 conti-
nuera	 d'autant	 plus	 à	 s'engager	 avec	
toute	la	détermination	nécessaire.

NON AUX SUBSIDES NUI-
SIBLES À L'ENVIRONNEMENT 
Dans	 l'accord	 de	 coalition	 du	 gouver-
nement,	 il	 était	 prévu	 de	 réaliser	 une	
analyse	des	 subventions	publiques	qui	
doivent être considérées comme nui-
sibles	 à	 l'environnement	 et	 au	 climat.	
Des	études	comparables	à	l'étranger	ont	
montré qu'il s'agissait de milliards. Pour 
le	 Luxembourg,	 il	 s'agit	 certainement	

aussi	de	plusieurs	centaines	de	millions.	 
D'ailleurs,	 d'autres	 pays	 comme	 la	
France	 ont	 introduit	 dans	 ce	 contexte	
un	"budget	vert",	dans	le	cadre	duquel	
les	postes	budgétaires	nuisibles	à	l'envi-
ronnement	et	au	climat	ont	été	identi-
fiés	comme	tels.	Le	Mouvement	Ecolo-
gique	a	insisté	à	plusieurs	reprises	pour	
qu'une	analyse	soit	enfin	réalisée	pour	
le	 Luxembourg.	 Malheureusement,	
sans	 succès	 pour	 l'instant.	 C'est	 pour-
quoi le Mouvement Ecologique a lancé 
sa	 propre	 analyse.	 Compte	 tenu	 des	
moyens	 limités,	 cette	 analyse	 ne	 peut	
toutefois	présenter	le	problème	que	de	
manière	 plus	 sommaire.	 Elle	 sera	 pu-
bliée	en	2023.

INTRODUIRE ENFIN LE CERTI-
FICAT DE DURABILITÉ! 
Depuis	 deux	 législatures,	 on	 promet	
d'introduire	 un	 "contrôle	 de	 la	 dura-
bilité	 et	 du	 climat"	 pour	 les	 décisions	
gouvernementales.	 Celui-ci	 a	 pour	 ob-
jectif	de	vérifier	 si	 toutes	 les	décisions	
gouvernementales	 répondent	 aux	 cri-
tères	 du	 développement	 durable	 et	
d'intégrer	 davantage	 les	 perspectives	
d'avenir. En 2022, le Mouvement Ecolo-
gique	s'engage	à	nouveau	pour	son	éla-
boration	et	sa	mise	en	œuvre.	Pourtant,	
il	 n'existe	 toujours	 pas	 de	 contrôle	 de	
ce	type.	De	quoi	le	gouvernement	a-t-il	
peur	?	Le	Mouvement	Ecologique	reste	
mobilisé.

NOUVELLES AUTORISATIONS 
D'EXPLOITATION AU LUXEM-
BOURG : DE NOMBREUSES 
QUESTIONS RESTENT EN 
SUSPENS D'UN POINT DE VUE 
ENVIRONNEMENTAL... 
Divers	 projets	 d'implantation	 de	 nou-
velles	entreprises,	comme	par	exemple	
la	 fabrique	de	yaourts	FAGE	et	 l'entre-
prise	 Knauf,	 ont	 fait	 l'objet	 de	 discus-
sions	 dans	 le	 passé.	 Même	 s'il	 existe	
différents	points	de	vue	sur	la	manière	
dont	 l'implantation	 de	 ces	 entreprises	
concrètes	 aurait	 pu	 être	 probléma-
tique,	il	existe	un	consensus	:	le	Luxem-
bourg	 doit	 développer	 de	 nouveaux	
critères	 pour	 déterminer	 quelles	 nou-
velles	 entreprises	 ou	 quelle	 extension	
des	 entreprises	 existantes	 est	 souhai-
table	 ou	 non.	 Le	 Mouvement	 Ecolo-
gique	 est	 intervenu	 pour	 que	 les	 cri-
tères	 d'autorisation	 soient	 présentés	
de	 manière	 transparente,	 malheureu-
sement	 sans	 succès	 jusqu'à	 présent. 

PROJET GOOGLE :  
L'ENGAGEMENT CONTINUE! 
Le dossier Google a également accom-
pagné	 les	 travaux	du	Mouvement	Eco-
logique	en	2022.	Il	n'existe	toujours	pas	
de données, notamment sur la consom-
mation	d'eau	et	 d'énergie	 à	 laquelle	 il	
faut	s'attendre.	Le	Mouvement	Ecologi-
que	 a	 donc	 continué	 à	 s'engager	 pour	
qu'aucun	 fait	 accompli	 ne	 soit	 créé	 et	
qu'aucune	autorisation	ne	soit	accordée	
à	Google.	Il	s'agit	également	de	la	ques-
tion	 fondamentale	 du	 développement	
du	site	économique	luxembourgeois	:	il	
faut	enfin	s'assurer	que	les	entreprises	
intéressées	par	une	implantation	ne	dé-
passent	pas	 les	 limites	naturelles	 et	 la	
capacité	de	charge	de	l'espace	environ-
nemental.	En	conséquence,	 les	partici-
pants	ont	notamment	pris	position	sous	
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le	slogan	:	"Projet Google - un nouveau 
test pour la politique environnemen-
tale et économique au Luxembourg".  
Le	 caractère	 limité de la ressource en 
eau	 a	 été	 régulièrement	 thématisé.	
C'est ainsi qu'au milieu de l'année, le 
directeur	de	l'Office	de	l'eau	a	pris	po-
sition	dans	le	dossier	Google	et	a	don-
né	 l'impression	 que	 la	 problématique	
de	 l'eau	 était	 résolue,	 puisque	Google	
avait	 recours	à	 l'eau	 industrielle,	 c'est-
à-dire	à	l'eau	de	la	station	d'épuration.	
Le	 Mouvement	 Ecologique	 avait	 déjà	
pris	position	à	ce	sujet	:	 l'utilisation	de	
l'eau	d'épuration	ne	serait	pas	une	so-
lution.	 En	particulier	 pendant	 les	mois	
d'été,	 il	 n'y	 aurait	 pas	 assez	d'eau	dis-
ponible	et	celle-ci	manquerait	en	outre	
aux	 eaux	 de	 surface.	 Les	 thèmes	 des	
prises	de	position	étaient	les	suivants	:	
"No dësem Summer : Waassergestioun 
maachen zu engem politischer Thema 
- Neen zu Google !" - "Refroidissement 
du site de Google aux frais de la col-
lectivité ?! Des questions fondamen-
tales restent toujours sans réponse !" 
Par ailleurs, plusieurs interventions 
ont eu lieu pour qu'un chèque de dura-
bilité soit enfin introduit pour les ent-
reprises.

REPAIR, REUSE, SHARE ET 
L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE : 
DES OUTILS IMPORTANTS 
POUR LUTTER CONTRE LA 
CRISE CLIMATIQUE ET LA 
CRISE DE LA BIODIVERSITÉ
Destruction	 des	 habitats,	 surconsom-
mation	et	utilisation	excessive	des	res-
sources,	 mondialisation	 à	 outrance,	
dépendance	vis-à-vis	des	chaînes	d'ap-
provisionnement	mondiales	 ...	ne	 sont	
que	 quelques-uns	 des	 fondements	
fatals	 sur	 lesquels	 s'appuient	 nos	mo-
des	 de	 consommation	 et	 d'économie.	
Parallèlement,	 il	 apparaît	 que	 des	 va-
leurs	telles	que	"partage"	-	"ensemble"	
-	 "solidarité"	 sont	 mises	 en	 avant	 et	
soutenues	par	un	nombre	croissant	de	
personnes.	Cette	évolution	est	percep-
tible	 dans	 toute	 une	 série	 d'initiatives	
variées	 :	des	Repair	Cafés,	des	ateliers	
ouverts	à	la	rénovation	de	mobilier	par	
des	initiatives	de	travail,	la	réparation	et	
la	 réutilisation	 d'appareils	 électriques	
et	électroniques,	etc.	Un	grand	nombre	
d'entre	elles,	en	grande	partie	des	 ini-
tiatives	 "bottom	 up",	 apportent	 une	

contribution	importante	au	développe-
ment	d'autres	formes	de	vie	et	d'écono-
mie.	Il	convient	de	renforcer	cette	ten-
dance	 en	 créant	 les	 conditions-cadres	
nécessaires.

UN CATALOGUE DE  
REVENDICATIONS POUR PLUS 
DE RÉPARATION
Pour	 que	 les	 changements	 sociaux	
et	 économiques	 puissent	 réellement	
progresser,	 la	 politique	 doit	 définir	 le	
cadre	 adéquat.	 Les	 produits	 doivent	
par	 exemple	 être	 réparables,	 sans	 quoi	
l'individu	 est	 à	 la	 merci	 de	 la	 situa-
tion,	 pour	 ne	 citer	 que	 cet	 exemple. 
Le	Mouvement	Ecologique	et	Oekozenter	
Pafendall	 ont	 élaboré	 un	 catalogue	 dé-
taillé	de	propositions	concrètes	pour	pro-
mouvoir	le	"Repair-Reuse-Share",	tant	au	
niveau	 national	 qu'européen.	 Celui-ci	 a	
été	publié	à	l'occasion	de	la	Journée	inter-
nationale	de	la	réparation	le	15	octobre	et	
présenté	 aux	 acteurs	 responsables	mais	
aussi	au	grand	public.	

FIXIT! FLÉCKEN.LÉINEN.NOT-
ZEN. – LANCEMENT D'UNE 
NOUVELLE CAMPAGNE
A	 l'occasion	 de	 la	 dernière	 jour-
née	 internationale	 de	 la	 réparation,	

le	 Mouvement	 Ecologique	 et	 Oe-
kozenter	 Pafendall	 avaient	 lancé	
une	 campagne	 intitulée	 "fixit	 !	 Flé-
cken.Léinen.Notzen".	 a	 été	 lancée	 ! 
A	 l'avenir,	 les	 utilisateurs	 recevront	
régulièrement	 sur	 Facebook	 et	 sur	 le	
site	 Internet	 du	 Mouvement	 Ecolo-
gique	 (www.meco.lu)	 et	 de	 l'Oekozen-
ter	 Pafendall	 (www.oekozenter.lu)	 des	
conseils	concrets	pour	réparer	et	prêter	
soi-même,	 ainsi	 que	 des	 informations	
de	fond	intéressantes	dans	le	domaine	
"Repair,	Reuse,	Share".	Cela	comprend	
également	 des	 adresses	 pour	 l'achat	
de	 seconde	 main,	 des	 instructions	 de	
réparation	en	cas	de	panne	d'un	appa-
reil	 électronique	 et	 bien	 plus	 encore.	
Consultez	 donc	 régulièrement	 le	 site	
pour	ne	manquer	aucun	conseil	!

L'ENGAGEMENT CONTRE LES 
ACCORDS DE LIBRE-ÉCHANGE 
ANTI-ÉCOLOGIQUES, ANTISO-
CIAUX ET ANTIDÉMOCRATI-
QUES SE POURSUIT

En	 2022,	 les	 accords	 de	 libre-échange	
figuraient	 moins	 à	 l'agenda	 politique	
luxembourgeois.	 Le	Mouvement	 Ecolo-
gique	 reste	 cependant	 vigilant,	 surtout	
en ce qui concerne l'accord Mercosur, 
l'accord	de	libre-échange	entre	l'UE	et	les	
pays	d'Amérique	latine	que	sont	l'Argen-
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tine,	 le	Brésil,	 le	Paraguay	et	 l'Uruguay.	
En	2023,	 les	 actions	 vont	 certainement	
reprendre	de	plus	belle	 -	 des	prises	de	
position	politiques	seront	publiées.	L'or-
ganisation	 du	 commerce	mondial	 reste	
un	dossier	extrêmement	important.

RÉFORMER LES COMITÉS : 
PROPOSITIONS STIMULANTES 
DE LA "COUR DES COMPTES" 

Dans	 son	 avis	 sur	 le	 budget	 de	 l'Etat,	
la	 Cour	 des	 comptes	 a	 formulé	 cette	
année	 -	 parmi	 de	 nombreuses	 autres	
considérations	importantes	concernant	
la	 protection	 du	 climat	 et	 de	 la	 biodi-
versité	-	une	suggestion	très	pertinente	
:	La	Cour	des	comptes	plaide	pour	que	
"les	principales	organisations	engagées	
dans	 la	 lutte	contre	 le	changement	cli-
matique	 soient	 invitées	 à	 la	 table	 des	
négociations	 afin	 de	 s'assurer	 que	 les	
futurs	 accords	 intègrent	 la	 dimension	
socio-environnementale".	 La	 Cour	 des	
comptes	 a	 ainsi	 lancé	 un	 débat	 sur	 la	
question	de	savoir	dans	quelle	mesure	
la	 composition	 des	 institutions	 ac-
tuelles est encore d'actualité ou doit 
être	réformée	(indépendamment	de	 la	
question	de	 la	 "tripartite").	 Le	Mouve-
ment	 Ecologique	 salue	 expressément	
cette	initiative	de	la	Cour	des	comptes,	
qui	a	suscité	et	continue	de	susciter	des	
discussions.	La	réforme	des	institutions	
sera	 l'une	 des	 principales	 revendica-
tions	du	Mouvement	Ecologique.

GROUPE D'ACTION : FÉLICI-
TATIONS AU LUXEMBOURG : 
ENCORE UNE FOIS, DEUXIÈME 
PLACE AU OVERSHOOT DAY!

A	 l'occasion	 de	 l'Over-shoot	 Day	
luxembourgeois	 du	 14	 février	 2022,	
le	 groupe	 d'action	 du	 Mouvement	
Ecologique	 a	 organisé	 une	 parade	 fu-
nèbre	 devant	 la	 Chambre	 des	 députés.	 
Le	message	:	cette	année,	le	Luxembourg	
a	réussi	à	se	classer	en	tête	de	la	course	à	
l'"Overshoot	Day"	le	plus	précoce	parmi	
les	 autres	 pays	 !	 Avec	 une	 consomma-
tion	annuelle	de	huit	terres,	nous	attei-

gnons	l'Overshoot	Day	dès	le	14	février.	
Médaille	 d'argent,	 juste	derrière	 le	Qa-
tar.	 Le	 jour	 même	 de	 l'Overshoot	 Day,	
une	parade	funèbre	a	eu	 lieu	devant	 la	
Chambre	 des	 députés.	 Au	 son	 d'une	
trompette	 et	 d'un	 tambour,	 huit	 terres	
ont	symboliquement	éclaté.	Les	passants	
ont	ensuite	pu	exprimer	leur	tristesse	en	
déposant	des	fleurs	sur	une	plaque	com-
mémorative	spécialement	installée	à	cet	
effet.	 Consultez	 le	 site	 www.meco.lu	 :	
vous	 y	 trouverez	 une	 vidéo	 de	 l'action	
ainsi	que	d'autres	photos.

 

1

DE RICHTEGE POLITESCHE 

STOPP DER RESSOURCEVERSCHWENDUNG AN DEM 
IWWERMÉISSEGE KONSUM –  

JO ZU RESSOURCESCHUTZ AN ENGEM  
ANERE MATENEEN

REPARÉIERE MUSS ENG
SELBSTVERSTÄNDLECHKEET GINN -

KADER SCHAFEN !

finanziell unterstützt vom Ministerium  
für Umwelt, Klima und nachhaltige  
Entwicklung im Rahmen einer Konvention 
mit dem Oekozenter Pafendall.
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DOSSIERS KOMMODO-IN-
KOMMODO, DÉCHETS, THÉ-
MATIQUE DE L'EAU, BRUIT, 
POLLUTION, AÉROPORT ...

Il	 est	 évident	 que	 la	 politique	 environ-
nementale	 est	 le	 fil	 conducteur	 du	 tra-
vail du Mouvement Ecologique. Ainsi, 
le	Mouvement	 soutient	 les	 citoyens	 qui	
ont	 besoin	 d'informations	 sur	 la	 qualité	
de	 l'air,	 qui	 souhaitent	 déposer	 des	 ob-
jections	/	suggestions	dans	le	cadre	d'au-
torisations	 d'exploitation,	 la	 limitation	
des	 ressources	 en	 eau	 au	 Luxembourg	
a	 souvent	 été	 thématisée,	 les	questions	
relatives	à	la	pollution	de	l'air	sont	abor-
dées,	 la	 Région	 Sud	 est	 représentée	 au	
sein	du	"Comité	de	suivi	ARCELOR",	etc.	 
Ces	questions	sont	ainsi	intégrées	au	quo-
tidien	dans	le	travail	du	Mouvement	Eco-
logique,	dans	diverses	prises	de	position	
et	consultations	de	citoyens	inquiets.

L'EAU EN BOUTEILLE DE 
JUNGLINSTER !? LE MOUVE-
MENT ECOLOGIQUE S'Y OP-
POSE

En mars 2022, le Mouvement Ecolo-
gique	a	déposé	un	recours	dans	le	cadre	
de	l'enquête	publique	relative	à	la	déli-
mitation	d'une	"zone spéciale - embou-
teillage de l'eau minérale"	à	Graulinster.	 
Il	 est	 prévu	 qu'à	 cet	 endroit,	 l'eau	 de	
source	puisse	être	mise	en	bouteille	et	
commercialisée	par	un	exploitant	privé.	
Le	 Mouvement	 a	 notamment	 critiqué	
le	 fait	 que	 des	 documents	 importants	
(permis,	études	d'impact	sur	 l'environ-
nement)	 n'étaient	 pas	 disponibles	 lors	
de	la	procédure	publique,	ce	qui	ne	per-
mettait	 pas	 d'évaluer	 de	 manière	 suf-
fisamment	 factuelle	 les	 conséquences	
environnementales	du	projet.	En	outre,	
le	Mouvement	Ecologique	a	fait	remar-
quer que la commune de Junglinster 

Donner une autre priorité à la politique environnementale!  

serait	bien	inspirée	de	prendre	soin	de	
ses réserves d'eau souterraine et de les 
mettre	 à	 disposition	 de	 la	 collectivité,	
plutôt	 que	 de	 les	 privatiser	 et	 de	 les	
laisser	 ainsi	 complètement	 en	 dehors	
de ses mains.

OPPOSITION À LA POURSUI-
TE DE L'EXTENSION PAR LA 
SOCIÉTÉ KRONOSPAN À CE 
MOMENT-LÀ
En	2022,	grâce	notamment	aux	travaux	
de	la	Région	Sud	du	Mouvement	Ecolo-
gique, un recours a été introduit dans 
le	cadre	de	la	procédure	officielle	Com-
modo-Inkommodo	 pour	 l'extension	 de	
KRONOSPAN	 Luxembourg.	 Le	 fait	 est	
que	l'entreprise	n'a	pas	respecté	par	le	
passé	ses	installations	pour	l'usine	exis-
tante.	 Avant	 de	 pouvoir	 autoriser	 une	
extension,	 il	 faut	 s'assurer	 que	 l'usine	
actuelle	répond	à	ses	exigences	légales.

NOUVEAU PACTE LÉGISLATIF 
SUR LES DÉCHETS : UNE ÉTAPE 
IMPORTANTE, MAIS L'IM-
PACT DÉPEND DE LA MISE EN 
ŒUVRE

La nouvelle loi sur les déchets est une 
étape	importante	pour	la	protection	des	
ressources.	 Toutefois,	 son	 succès	 dé-
pend	 désormais	 en	 grande	 partie	 de	 la	
qualité	de	sa	mise	en	œuvre,	et	d'autres	
étapes	 sont	 nécessaires.	 Nous	 devons	
cesser	 de	 considérer	 les	 matières	 pre-
mières	 comme	 des	 déchets,	 elles	 sont	
une	ressource	précieuse.	La	priorité	doit	
être	donnée	à	la	prévention	des	déchets	
plutôt	qu'au	recyclage.	Il	en	va	de	même	
pour	 le	 concept	 d'économie	 circulaire.	
Les	 lois,	 telles	 qu'elles	 sont	 présentées,	
sont	 un	 premier	 pas	 et	 une	 base	 pour	
des	réformes	importantes.	Mais	de	facto,	
leur	 contribution	 réelle	 à	 la	 réduction	
des	déchets	et	à	 la	valorisation	des	res-
sources	 -	 et	 surtout	 l'acceptation	 d'une	
nouvelle stratégie dans le domaine des 

 
Dans	l'opinion	publique,	la	politique	environnementale	est	souvent	associée	à	des	doutes	environnementaux,	à	des	dépas-
sements	de	valeurs	limites,	en	particulier	en	ce	qui	concerne	la	qualité	de	l'air,	ou	à	des	"scandales"	sous	les	projecteurs.	Il	
convient	donc	d'accorder	une	attention	particulière	à	la	protection	préventive	de	l'environnement,	qui	doit	d'une	part	empê-
cher	de	tels	développements	et	d'autre	part	garantir	aux	citoyens	une	qualité	élevée	de	leur	environnement.
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matériaux	 recyclables	 et	des	 ressources	
-	 dépendra	de	 leur	mise	en	œuvre	 très	
concrète.Cela	présuppose	que	TOUS	les	
acteurs	soient	conscients	de	leur	respon-
sabilité	et	qu'ils	participent	réellement	!	
Dans	une	prise	de	position	détaillée,	 le	
Mouvement	Ecologique	a	abordé	les	dif-
férents	aspects.

ORGANISATION DE MANIFES-
TATIONS
L'année	 dernière	 également,	 le	 Mouve-
ment	Ecologique	a	organisé	-	en	collabo-
ration	 avec	 l'Oekozenter	 Pafendall	 -	 des	
manifestations	 sur	 le	 thème	 "Repair,	
ReUse,	 Share",	 ceci	 dans	 le	 cadre	 d'une	
convention	 entre	 l'Oekozenter	 Pafendall	
et	le	ministère	de	l'Environnement	:
 
- Réparer au lieu de jeter : Comment l'Etat 
et les communes peuvent-ils encourager 
la réparation d'appareils ?	tel	était	le	titre	
d'une	conférence	en	ligne	qui	avait	pour	
but	d'expliquer,	à	l'aide	d'exemples	fran-
çais	et	allemands,	comment	la	réparation	
peut	être	encouragée	par	les	pouvoirs	pu-
blics.	Marie	Hervier-Collas	 (coordinatrice	
du	réemploi	et	de	la	réparation	à	l'Agence	
de	la	transition	écologique	(ADEME)	à	An-
gers	(France))	a	présenté	aux	participants	
de	la	conférence	les	thèmes	du	fonds	de	
réparation	 et	 de	 l'indice	 de	 réparation,	
deux	 exemples	 français.	 Christina	 Ax	 a	
ensuite	abordé	des	aspects	essentiels	de	
la	thématique,	notamment	le	"bonus	de	
réparation"	 (membre	 du	 comité	 direc-
teur	du	"Netzwerk	Runder	Tisch	Repara-
tur").	Avec	une	centaine	de	participants,	
la	conférence	a	suscité	un	très	vif	intérêt.
 
- Comment les centres de recyclage clas-
siques peuvent-ils devenir des centres 
de ressources ? Chances et obstacles 
illustrés par l'exemple concret du syn-
dicat de déchets SIVEC (Schifflange) et 
du village BENU (Esch) : Le Mouvement 
Ecologique	et	 l'Oekozenter	Pafendall	ont	
invité	 à	 une	 visite	 guidée	 du	 centre	 de	
recyclage	du	syndicat	des	déchets	SIVEC	
à	Schifflange	et	du	village	BENU	à	Esch.	

LA POLITIQUE ENVIRONNEMENTALE EST LARGEMENT INFLUENCÉE 
PAR LES DÉCISIONS PRISES DANS LE DOMAINE DE L'ÉCONOMIE, DE LA 
MOBILITÉ, ETC.  
C'EST POURQUOI NOUS VOUS RENVOYONS ÉGALEMENT AUX AUTRES 
THÈMES DE CE RAPPORT D'ACTIVITÉ.

Les	 quelque	 30	 participants	 ont	 pu	 dé-
couvrir	 comment	 les	 "déchets"	 peuvent	
être	 réutilisés	 et	 même	 transformés	 en	
produits	de	haute	qualité.	La	visite	a	été	
complétée	par	une	table	ronde	au	cours	
de laquelle ont été discutés, entre autres, 
la	 nouvelle	 législation	 sur	 les	 déchets,	
les	problèmes	liés	à	l'élimination	des	dé-
chets	 et	 l'utilisation	 des	 ressources.	 Le	
rôle	de	Valorlux,	 le	droit	à	 la	réparation,	
les	 instruments	 (à	 créer)	 pour	 promou-
voir	les	services	de	réparation	ont	égale-
ment	été	abordés.	Alors	qu'il	existe	déjà	
de	 nombreuses	 approches	 et	 solutions	
dans	 la	 pratique,	 l'impatience	 a	 été	 ex-
primée	 quant	 au	 fait	 que	 beaucoup	 de	
choses	restent	encore	en	suspens	sur	 le	
plan	 réglementaire	 en	 ce	 qui	 concerne	
l'économie circulaire et notamment 
l'orientation	 concrète	 des	 ressourceries. 
La	quasi-totalité	des	conférences	sont	dis-
ponibles	sur	la	chaîne	Youtube	(@mouve-
co)	ou	sur	le	site	Internet	www.meco.lu.

BEAUCOUP D'ENTREVUES : UN 
APERÇU DE LA POLITIQUE EN-
VIRONNEMENTALE AU QUOTI-
DIEN

En	 outre,	 toute	 une	 série	 d'entretiens	
ont	à	nouveau	eu	lieu	avec	des	ministè-

res	et	des	administrations,	en	particulier,	
et	c'est	compréhensible,	avec	le	ministè-
re de l'Environnement.

CAMPAGNE "PAS DE PUBLICITÉ 
S'IL VOUS PLAÎT DES MILLIERS 
DE TONNES DE BOIS, DE PAPIER 
ET D'ÉNERGIE ÉCONOMISÉES 
EN 30 ANS!
Un	 petit	 autocollant	 jaune	 avec	 un	
grand	effet.	Sur	60	pour	cent	des	boîtes	
aux	lettres	du	Luxembourg,	il	est	appo-
sé	depuis	plus	de	30	ans	et	demande	:	
"Keng	 Reklamme	wgl."	 Aujourd'hui,	 la	
nouvelle	 loi	 sur	 la	gestion	des	déchets	
doit	 apporter	 des	 changements.	 Une	
bonne	occasion	de	 faire	une	petite	ré-
trospective.	 L'autocollant	 reste	 encore	
d'actualité	(la	 loi	n'a	pas	d'effet	 immé-
diat).	 Il	 est	 remarquable	 de	 voir	 com-
bien	d'arbres	ont	pu	être	sauvés	grâce	à	
cette	petite	action	!	Il	est	toujours	pos-
sible	 de	 le	 commander	 :	meco@oeko.
lu.
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RÉFORME DE LA LOI SUR LA 
PROTECTION DE LA NATURE : 
AMÉLIORATIONS D'UNE PER-
TINENCE LIMITÉE!

En	 janvier	2022,	une	 réforme	de	 la	 loi	
sur	 la	 protection	 de	 la	 nature	 a	 été	
adoptée	 par	 la	 Chambre	 des	 députés.	
Un	an	auparavant,	 le	Mouvement	Eco-
logique	 a	 publié	 une	 prise	 de	 position	
détaillée	 sur	 les	 améliorations	 qui,	 se-
lon lui, seraient nécessaires ("Utiliser 
les améliorations de la loi sur la protec-
tion de la nature comme une chance !) 
Le Mouvement Ecologique est d'avis 
que	 certaines	 nouveautés	 bienvenues	
ont	été	adoptées	lors	de	la	réforme	qui	
a	alors	eu	 lieu	(ancrage	de	 la	pollution	
lumineuse	 dans	 la	 loi	 ;	 allègement	 de	
certaines	 activités	 dans	 les	 domaines	
de	l'agriculture,	de	l'horticulture	ou	du	
maraîchage	 ;	 extension	 du	 "droit	 de	
préemption"	sur	les	surfaces	situées	le	
long	des	cours	d'eau	ou	protection	des	
"arbres remarquables",	 entre	 autres).	 
On	 aurait	 toutefois	 pu	 s'attendre	 à	 ce	
qu'une	 réforme	 plus	 ambitieuse	 per-
mette	 à	 la	 fois	 une	 meilleure	 protec-
tion	 de	 notre	 environnement	 naturel,	 

Arrêter la perte de la biodiversité et promouvoir la  
relation entre l'homme et la nature  

des	 changements	 dans	 les	 pratiques	
agricoles	 et	 une	meilleure	 acceptation	
des	mesures	de	protection	de	la	nature.	 
Les	 questions	 essentielles	 n'ont	 mal-
heureusement	pas	été	abordées	lors	de	
la	réforme,	de	sorte	que	le	Mouvement	
Ecologique	a	réagi	début	2022	par	une	
prise	 de	 position	 intitulée	 "Réforme 
de la loi sur la protection de la nature 

: une réforme aux ambitions limitées !  
En 2022, le Mouvement Ecologique a 
continué	à	s'engager	pour	que	ces	ques-
tions	 soient	 davantage	mises	 en	 avant	
et	que	des	solutions	soient	trouvées.

En	2022,	le	Mouvement	Ecologique	s'est	à	nouveau	donné	pour	mission	d'attirer	l'attention	sur	l'appauvrissement	de	la	
biodiversité	et	sur	 les	conséquences	qu'il	entraîne	pour	 l'homme.	Des	propositions	concrètes	pour	 la	protection	et	 la	

conservation	de	la	biodiversité	ont	été	formulées	et	les	politiques	ont	été	mis	devant	leurs	responsabilités.	Les	grands	thèmes	
abordés	ont	été,	entre	autres,	l'amélioration	des	instruments	pour	une	protection	forte	de	la	nature,	la	réduction	de	l'utilisa-
tion	des	pesticides,	le	verdissement	de	nos	localités	et	bien	d'autres	choses	encore.
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RAPPORT 2017-2021 DE L'OB-
SERVATOIRE DE L'ENVIRON-
NEMENT NATUREL - ALÈRTE 
SUR L'ÉTAT DE LA NATURE AU 
LUXEMBOURG
Fin mars, l'Observatoire de l'Environ-
nement Naturel - dans lequel le Mou-
vement	 Ecologique	 est	 représenté	 -	 a	
présenté	 le	 rapport	 2017-2021	 sur	 la	
situation	 de	 l'état	 de	 conservation	
de	 la	 nature	 et	 la	 mise	 en	 œuvre	 du	
2ème	 Plan	 National	 pour	 la	 Protec-
tion	 de	 la	 Nature	 (l'instrument	 cen-
tral	 dans	 le	 domaine	 de	 la	 protec-
tion	 de	 la	 nature	 au	 Luxembourg). 
Malgré	 les	 grandes	 ambitions	 du	 2e	
Plan	 national	 pour	 la	 protection	 de	
la	 nature	 (PNPN	 2)	 et	 les	 efforts	 d'un	
grand	nombre	d'acteurs	et	d'ONG,	tant	
au niveau de l'Etat que des communes, 
pour	améliorer	 l'état	de	 la	biodiversité	
et	des	habitats	au	Luxembourg,	 le	rap-
port	 de	 l'Observatoire	 tire	 des	 conclu-
sions	 extrêmement	 préoccupantes.	 En	
particulier,	les	méthodes	de	production	
agricole intensives, le morcellement 
des	 paysages	 par	 les	 infrastructures	
de	 transport,	 l'imperméabilisation	 des	
sols	 due	 à	 l'urbanisation	 ainsi	 que	 la	
pollution	des	 eaux,	 des	 sols	 et	 de	 l'air	
par	 l'agriculture,	 le	 transport	 et	 l'in-
dustrie	 offrent	 de	 moins	 en	 moins	
d'espace	 à	 la	 nature	 au	 Luxembourg. 
Vu	l'importance	de	ce	rapport,	le	Mou-
vement	Ecologique	a	participé	à	sa	pré-
sentation	dans	le	cadre	d'un	webinaire. 

PROPOSITIONS DU MOU-
VEMENT ECOLOGIQUE ZUM 
„PLAN NATIONAL CONCER-
NANT LA PROTECTION DE LA  
NATURE 2022-2030 (PNPN3)"
Dans	le	cadre	de	la	procédure	publique	
relative	 au	 troisième	 "Plan	 National	
concernant	 la	 Protection	 de	 la	 Nature	
2022-2030	 (PNPN3)",	 le	 Mouvement	
Ecologique	 a	 présenté	 en	 novembre	
2022	un	avis	de	16	pages	avec	des	pro-
positions	 de	 modifications	 concrètes.	
Ce	 document	 a	 été	 précédé	 de	 divers	
entretiens	avec	des	responsables	du	mi-
nistère	de	l'Environnement.	Ce	plan	est	
d'une	 importance	capitale	pour	 la	bio-
diversité	au	Luxembourg,	car	 il	fixe	 les	
priorités	pour	les	années	à	venir,	y	com-
pris	 les	moyens	 financiers	 disponibles.	
Les	 principales	 revendications	 étaient	
qu'avant	de	rédiger	un	nouveau	PNPN3,	
il	 fallait	 procéder	 à	 une	 évaluation	 du	
PNPN2	 (c'est-à-dire	déterminer	 les	 rai-
sons	de	l'échec	des	mesures,	etc.)	et	fixer	
des	priorités	et	des	objectifs	ambitieux.	 
Les	 obstacles	 administratifs	 inu-
tiles	 devraient	 être	 supprimés	
et	 l'acceptation	 de	 la	 protection	
de la nature devrait être réduite.  
Malheureusement,	 les	propositions	du	
Mouvement	Ecologique	n'ont	guère	été	
reprises	dans	le	PNPN3,	qui	a	été	adop-
té	en	février	2023.

PRÉSERVER L'ENVIRONNE-
MENT NATUREL : LA POLITI-
QUE AGRICOLE DOIT PREN-
DRE SES RESPONSABILITÉS!
Sans	 une	 réorientation	 de	 la	 politique	
agricole,	il	ne	sera	pas	possible	de	pré-
server	les	bases	naturelles	de	la	vie.	Car	
c'est	précisément	dans	les	"espaces	ou-
verts"	-	c'est-à-dire	en	dehors	des	loca-
lités	et	des	villes	-	dans	les	paysages	ou-
verts	et	 sur	 les	 surfaces	agricoles,	que	
la	perte	de	biodiversité	est	la	plus	pro-
blématique.	 Une	 action	 conséquente	
et surtout des droits de codécision 
optimisés	du	ministère	de	 l'environne-
ment	 sont	 ici	 indispensables.	 En	2022,	
le Mouvement Ecologique s'est égale-
ment	engagé	pour	des	réformes	au	ni-
veau	de	la	politique	agricole.	Toute	une	
série de dossiers ont été traités dans ce 
cadre.

RÉFORMER L'AGRICULTURE 
LUXEMBOURGEOISE
En 2022, une nouvelle loi agricole a 
été	élaborée	au	Luxembourg.	Fin	2021,	
Greenpeace,	natur&ëmwelt	ainsi	que	le	
Mouvement	Ecologique	ont	pris	position	
ensemble	et	ont	déposé	une	opposition	
dans	le	cadre	de	la	procédure	publique.	
En	outre,	une	annonce	a	été	publiée	sous	
le	"label"	"Ministère	de	la	politique	agri-
cole	durable",	dans	laquelle	l'accent	était	
mis	sur	l'importance	des	réformes	de	la	
politique	 agricole,	 dans	 l'intérêt	 de	 la	
collectivité,	mais	aussi	des	agriculteurs/

6

Erhaltungszustand der Arten



41

trices.	 Bien	 qu'il	 apparaisse	 clairement	
qu'il s'agissait d'une annonce d'un mi-
nistère	fictif	(mais	souhaitable)	et	qu'elle	
était	 marquée	 par	 les	 3	 organisations	
environnementales,	 le	 ministère	 d'Etat	
ainsi	que	le	ministère	de	l'Agriculture	ont	
porté	 plainte	 contre	 les	 organisations. 
Les	 organisations	 ont	 réagi	 avec	 calme	
: "Il serait à espérer que les acteurs po-
litiques se consacrent aux arguments 
de fond invoqués avec la même co-
hérence que celle dont ils souhaitent 
désormais faire preuve sur le plan 
juridique contre les organisations".  
Les	 discussions	 sur	 les	 réformes	 néces-
saires	 de	 la	 politique	 agricole	 ont	 éga-
lement	 accompagné	 le	 Mouvement	
Ecologique	en	2022	dans	diverses	prises	
de	position	(sur	le	plan	d'action	national	
pour	la	protection	de	la	nature,	etc.)

NOUVEAU SYSTÈME DE CERTI-
FICATION ET DE QUALITÉ DES 
ALIMENTS - UN EMBALLAGE 
TROMPEUR!
En	 mai	 2022,	 la	 Chambre	 des	 dépu-
tés	 a	 adopté	 un	 nouveau	 système	 de	
certification	 et	 de	 qualité	 pour	 dis-
tinguer	 les	 produits	 alimentaires	 qui	
peuvent	 être	 munis	 du	 logo	 "Luxem-
bourg	 -	 agréé	 par	 l'Etat".	 Le	 Mouve-
ment	 Ecologique	 ainsi	 que	 la	 "Lëtze-
buerger	 Landjugend	 a	 Jongbaueren"	
avaient	déjà	qualifié	ce	projet	de	loi	en	

2021,	dans	une	prise	de	position	com-
mune détaillée, d'"Eng Mogelpackung 
"agrée par l'Etat Luxembourgeois" ? !".  
Bien	 que	 la	 commission	 compétente	
de	 la	Chambre	des	députés	ait,	proba-
blement	 suite	 à	 la	 pression,	 apporté	
quelques	 améliorations	 au	 projet	 de	
loi	 du	ministère	 de	 l'Agriculture	 (p.ex.	
l'interdiction	de	 l'utilisation	du	glypho-
sate	a	été	intégrée	comme	critère	mini-
mum),	le	projet	de	loi	reste	bien	en	deçà	
de	ces	exigences	!	Le	titre	de	la	prise	de	
position	 du	Mouvement	 Ecologique	 et	
de la "Lëtzebuerger Landjugend a Jong-
baueren"	à	ce	sujet	était	donc	évident	:	
"Nouveau système de certification et de 
qualité des denrées alimentaires - Eng 
Mogelpackung "agrée par l'Etat Luxem-
bourgeois" ?"!

UTILISER RESTOPOLIS COMME 
ACTEUR DE LA TRANSITION 
AGRICOLE!
Restopolis,	 la	 structure	 du	 ministère	
de	 l'Education	nationale	 chargée	de	 la	
restauration	des	cantines	scolaires,	doit	
obtenir	 le	 statut	 d'administration,	 un	
projet	de	loi	est	en	cours.
Dès	 2021,	 le	 Mouvement	 Ecologique	
et la "Lëtzebuerger Landjugend a Jong-
baueren"	 se	 sont	prononcés	ensemble	
pour	que	le	projet	de	loi	définisse,	entre	
autres,	 des	 règles	 claires	 en	 matière	
d'origine	et	de	qualité	des	aliments	uti-

lisés.	Ceci	n'était	pas	prévu	dans	le	pro-
jet	 de	 loi	 initial.	 Il	 serait	 de	 la	 respon-
sabilité	de	 l'État	de	 soutenir	 la	 culture	
régionale	biologique	des	aliments	bien	
plus	que	ce	n'est	le	cas	actuellement.	Il	
faut	savoir	que	Restopolis	fait	déjà	des	
efforts.	 Mais	 ceux-ci	 devraient	 encore	
être	 développés	 et	 ancrés	 légalement.	
De	même,	 il	 faudrait	 fixer	 des	 critères	
pour	 l'offre	de	plats	végétariens	et	vé-
gétaliens.
En 2022, le Mouvement Ecologique 
et	 la	 "Landjugend	 a	 Jongbaueren"	
ont	 continué	 à	 s'engager	 de	 manière	
conséquente dans ce dossier. C'est 
ainsi	 qu'une	 brochure	 de	 16	 pages	 a	
été	publiée	sur	 le	projet	de	 loi	 sous	 le	
titre	 :	 "45.000 plats pour les jeunes 
et les enseignants chaque jour : bio, 
local et sain ?! C'est au gouverne-
ment et au parlement de décider de 
l'orientation future de Restopolis !".  
Plusieurs	 entretiens	 ont	 eu	 lieu,	 dont	
deux	avec	le	ministre	de	l'Education	na-
tionale,	Claude	Meisch,	responsable	du	
projet	de	loi,	mais	aussi	avec	le	ministre	
de	 l'Agriculture,	 Claude	 Haagen.	 Il	 est	
positif	de	constater	que	les	suggestions	
des	 deux	 organisations	 ont	 déjà	 été	
prises	 en	 compte	 :	 les	 appels	 d'offres	
pour	 les	 denrées	 alimentaires	 ont	 été	
améliorés et les cahiers des charges 
pour	 l'achat	 des	 denrées	 alimentaires	
ont	été	optimisés.	Le	ministre	C.	Meisch	
a	en	outre	promis	d'apporter	des	amé-
liorations	correspondantes	au	projet	de	
loi.
Le dossier a sans doute touché la corde 
sensible	 de	nombreuses	personnes.	 Et	
ce	n'est	pas	sans	raison	:	la	restauration	
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scolaire	 revêt	 une	 importance	particu-
lière	 à	 tous	 les	 niveaux	 et	 il	 serait	 in-
compréhensible	 que	 le	 gouvernement	
manque	de	mettre	l'accent	sur	ce	point	
!	Car	il	n'y	a	pas	vraiment	de	contre-ar-
guments	 à	 une	 restauration	 qui	 mise	
davantage	sur	les	aliments	régionaux	et	
biologiques	et	sur	une	plus	grande	par-
ticipation	des	écoles	!

POUR UNE RÉDUCTION CON-
SÉQUENTE DE L'UTILISATION 
DES PESTICIDES 
Un	autre	dossier	 important	dans	 le	do-
maine	de	 la	 "politique	agricole"	est	 ce-
lui	 de	 la	 problématique	 des	 pesticides.	
Il	 est	 bien	 connu	que	 les	 produits	 phy-
tosanitaires	de	 synthèse	 (pesticides)	ne	
sont	 pas	 seulement	 nocifs	 pour	 la	 san-
té humaine, mais qu'ils sont également 
responsables	 de	 la	 perte	 de	 biodiver-
sité,	 qu'ils	 polluent	 les	 eaux	de	 surface	
et	 les	 nappes	 phréatiques,	 qu'ils	 sont	
fabriqués	 à	 grand	 renfort	 d'énergie,	 et	
bien	 d'autres	 choses	 encore.	 En	 2022,	
le	 Mouvement	 Ecologique	 a	 continué	
à	 s'engager	 pour	 une	 réduction	 consé-
quente	 de	 l'utilisation	 des	 pesticides.	
Tant	au	niveau	national,	qu'européen	et	
international.

LA TRANSPARENCE SUR L'UTILISA-
TION DES PESTICIDES N'EST 
 TOUJOURS PAS ASSURÉE?!

En	 février,	 le	 Mouvement	 Ecologique,	
ainsi	 que	 78	 autres	 organisations/ac-
teurs	 européens,	 ont	 signé	 une	 lettre	
ouverte	 aux	 responsables	 européens,	
leur	 demandant	 de	 s'engager	 pour	 un	
enregistrement,	 une	 gestion,	 une	 éva-
luation	et	une	publication	transparents	
des	statistiques	sur	l'utilisation	des	pes-
ticides	dans	l'agriculture.	Actuellement,	
le	 dossier	 n'est	 pas	 encore	 clos,	 2023	
sera	donc	décisif.

ALIMENTS HAUTEMENT CONTAMI-
NÉS : RÉACTION INCOMPRÉHENSIBLE 
DU MINISTÈRE DE LA SANTÉ ET DES 
CONSOMMATEURS

Fin 2021, le Mouvement Ecologique a 
fait	 état	 de	 la	 présence	 de	 résidus	 de	
pesticides	 dans	 les	 aliments,	 suite	 à	
des	 analyses	 effectuées	 par	 le	 minis-
tère	 de	 la	 Santé.	 Le	 Mouvement	 Eco-

logique	s'est	adressé	à	la	ministre	pour	
lui	 demander	 comment	 elle	 comptait	
réagir.	 La	 réaction	 a	 été	 extrêmement	
décevante.	 Outre	 le	 refus	 d'accepter	
un	 échange	 sur	 le	 sujet,	 la	 ministre	
n'aborde	en	aucun	point	 les	questions	
fondamentales	 dans	 sa	 lettre	 de	 ré-
ponse	 (comment	éviter	cette	pollution	
et	la	consommation	des	aliments,	etc.)	
La	 déclaration	 de	 la	 ministre	 concer-
nant	 le	 plan	 d'action	 national	 pour	 la	
réduction	 des	 pesticides	 est	 en	 outre	
très	étrange	:	bien	que	le	ministère	de	
la	Santé	soit	nommément	cité	dans	ce	
document	 comme	 responsable	 de	 la	
mise	en	œuvre	de	différentes	mesures	
concrètes,	Mme	Lenert	a	passé	 la	pro-
verbiale	 "patate	 chaude"	 au	ministère	
de l'Agriculture. Le Mouvement Ecolo-
gique	ne	lâche	pas	le	morceau	!

PRISE DE POSITION MENG LAND-
WIRTSCHAFT: LE RÈGLEMENT EURO-
PÉEN SUR LA RÉDUCTION DES PESTI-
CIDES TRAÎNE EN LONGUEUR

En	mars	2022,	un	règlement	européen	sur	
la	réduction	des	pesticides	devait	être	pré-
senté	pour	remplacer	la	directive	sur	l'uti-
lisation	 durable	 des	 pesticides	 de	 2009.	
Cependant,	la	Commission	européenne	a	
repoussé	cette	date	en	raison	de	la	guerre	
en	Ukraine	et	de	la	crainte	d'une	pénurie	
alimentaire. Dans le cadre de ces discus-
sions,	la	plateforme	"Meng	Agriculture"	-	
dont	fait	partie	le	Mouvement	Ecologique	
- s'est adressée en avril 2022 au ministre 

de	 l'Agriculture,	 de	 la	 Viticulture	 et	 du	
Développement	rural,	à	la	ministre	de	la	
Santé,	à	 la	ministre	de	 l'Environnement,	
du	Climat	et	du	Développement	durable,	
aux	 membres	 des	 commissions	 parle-
mentaires	concernées	ainsi	qu'aux	dépu-
tés	européens,	leur	demandant	de	veiller	
à	 ce	 que	 le	 Luxembourg	 prenne	 toutes	
les	 mesures	 nécessaires	 pour	 restaurer	
la	biodiversité	et	prévenir	les	dommages	
à	 la	 santé,	à	 l'eau	et	à	 l'environnement.	
Ceci	dans	le	but	de	récompenser	les	agri-
culteurs	qui	utilisent	leurs	ressources	na-
turelles	 de	 récompenser	 les	 agriculteurs	
qui travaillent avec les ressources natu-
relles	et	de	leur	payer	des	prix	équitables	
pour	les	aliments	sains	qu'ils	produisent. 
En	 décembre	 2022,	 un	 groupe	 d'États	
membres	 de	 l'UE	 -	 dont	 le	 Luxembourg	
-	a	prévu	de	demander	à	la	Commission	
d'inclure	 une	 analyse	 supplémentaire	
dans	l'analyse	d'impact	du	nouveau	règle-
ment	phytosanitaire	de	l'UE.	En	d'autres	
termes,	 une	 réduction	 de	 l'utilisation	
des	pesticides	par	 le	biais	du	 règlement	
correspondant	 serait	 à	 nouveau	 repor-
tée	de	plusieurs	mois,	voire	de	plusieurs	
années.	 Dans	 une	 nouvelle	 lettre,	 le	
Mouvement	 Ecologique	 et	 Greenpeace	
Luxembourg	 ont	 appelé	 les	 ministères	
de l'Agriculture, de l'Environnement et 
de	 la	 Santé	 ainsi	 que	 les	 présidents	 des	
commissions	parlementaires	 concernées	
à	 ne	 pas	 bloquer	 davantage	 le	 projet	
de	 loi.	 Malheureusement	 sans	 succès. 
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RÉSIDUS DE PESTICIDES DANS LE POL-
LEN D'ABEILLE AU LUXEMBOURG : OÙ 
EN SOMMES-NOUS ? QUE DISENT CES 
ANALYSES SUR LA POLLUTION GÉNÉ-
RALE PAR LES PESTICIDES ?

En	juin	2022,	le	Mouvement	Ecologique	
a	organisé	une	réunion	d'information	sur	
le	thème	"Résidus	de	pesticides	dans	le	
pollen	d'abeille	au	Luxembourg"	à	 l'Oe-
kozenter	 Pafendall.	 Devant	 une	 salle	
comble,	 les	résultats	de	"BeeFirst",	une	
analyse	sur	les "résidus de biocides et de 
produits phytosanitaires dans le pollen", 
réalisée	 par	 le	 LIST	 (Luxembourg	 Insti-
tute	of	Science	and	Technology)	à	la	de-
mande	du	ministère	de	l'Agriculture,	ont	
été	présentés	et	discutés.	Roger	Dammé	
(Mouvement	Écologique)	a	présenté	les	
résultats	 du	monitoring	 du	pollen	 dans	
le	 contexte	 d'autres	 données	 dispo-
nibles	 sur	 les	 ventes,	 l'utilisation	 et	 les	
résidus	de	pesticides	au	Luxembourg.	Le	
Dr	 Marco	 Beyer	 (Luxembourg	 Institute	
of	Science	and	Technology,	LIST)	a	quant	
à	lui	présenté	les	résultats	des	analyses	
polliniques.	Une	table	ronde	stimulante	
a	 suivi	 avec	 les	 intervenants,	Alexandra	
Arendt	(Lëtzebuerger	Landesverband	fir	
Beienzuucht),	Jacques	Engel	(ASTA,	Char-
gé	d'études	Produits	phytosanitaires-lé-
gislation)	et	M.	Marc	Weyland	(ASTA,	Di-
recteur).	Le	rôle	de	l'agriculture,	la	mise	
en	œuvre	du	plan	d'action	pesticides,	la	
réduction	 de	 l'utilisation	 des	 pesticides	
et	bien	d'autres	sujets	ont	été	abordés.	 

Pour	 le	Mouvement	 Ecologique,	 l'infor-
mation	selon	laquelle	75%	des	échantil-
lons	de	l'étude	sur	le	pollen	sont	conta-
minés	 par	 des	 pesticides	 est	 l'une	 des	
conclusions	les	plus	explosives.
 
LA COMMISSION EUROPÉENNE RE-
CONNAÎT L'INITIATIVE CITOYENNE 
"SAUVER LES ABEILLES ET LES AGRI-
CULTEURS"

Le	10	octobre	2022,	la	Commission	eu-
ropéenne	a	donné	son	feu	vert	et	a	dé-
claré	 l'initiative	 citoyenne	 européenne	
(ICE)	"Sauver	les	abeilles	et	les	paysans	
!"	 -	 pour	 laquelle	 le	Mouvement	 Eco-
logique s'était également engagé, est 
valable.	 Plus	 d'un	 million	 de	 citoyens	
de	 l'Union	européenne	avaient	adhéré	
à	 l'initiative	 pour	 une	 élimination	 pro-
gressive	des	pesticides.	Au	Luxembourg	
également,	5.293	personnes	ont	soute-
nu	 l'initiative	citoyenne	par	 leur	 signa-
ture.	 Les	 organisations	 environnemen-
tales	saluent	Elles	considèrent	ce	succès	
comme	un	signal	fort	dans	le	débat	sur	
la	législation	européenne	en	matière	de	
pesticides.

 
TABLE RONDE : LES PESTICIDES ET 
LE DROIT À UN ENVIRONNEMENT 
SAIN

En	septembre,	"SOS	Faim"	et	le	Mouve-
ment	 Ecologique,	 en	 partenariat	 avec	
les "Amis de la Déclaration des Droits 
des Paysans du Luxembourg" et "Meng 

Landwirtschaft",	ont	organisé	une	table	
ronde	sur	les	pesticides	et	le	droit	à	un	
environnement	 sain.	Bien	que	 l'utilisa-
tion	de	différents	pesticides	nocifs	pour	
la	 santé	soit	 interdite	en	Europe,	nous	
continuons	à	les	retrouver	dans	nos	as-
siettes.	Pourquoi	?	La	production	de	ces	
substances	 ainsi	 que	 l'importation	 des	
aliments	 traités	 avec	 ces	 substances	
restent	 autorisées.	 Ces	 substances	 ne	
peuvent	donc	pas	être	épandues	sur	le	
sol	 européen,	 mais	 elles	 sont	 notam-
ment	 produites	 en	 Europe,	 exportées,	
épandues	 dans	 d'autres	 pays	 (souvent	
du	 Sud	 global),	 -	 où	 elles	 causent	 de	
gros	dégâts	à	l'homme	et	à	la	nature	-	et	
(ré)importées	 avec	 les	 fruits,	 légumes	
et	 autres	 aliments.	 Une	 situation	 im-
possible	qu'il	faut	changer....

LE LOBBY DES PESTICIDES CHER-
CHE À ACCROÎTRE SON INFLUENCE 
: COMMENT RÉAGIT LE LUXEM-
BOURG ?

En	 novembre	 2022,	 le	 Mouvement	
Ecologique,	 SOS	 Faim,	 natur&ëmwelt	
asbl,	Greenpeace	Lëtzebuerg	et	le	Pes-
ticide Action Network ont adressé une 
lettre	au	ministre	de	 la	Coopération	et	
de	 l'Aide	 humanitaire,	 Franz	 Fayot.	 Le	
ministre	 a	 été	 appelé	 à	 s'opposer	 au	
partenariat	 entre	 l'Organisation	 des	
Nations	 Unies	 pour	 l'alimentation	 et	
l'agriculture	 (FAO)	 et	 l'association	 des	
producteurs	 de	 pesticides	 (Croplife).	
Parallèlement,	il	a	été	demandé	quelles	
mesures	 avaient	 déjà	 été	 prises	 ou	
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étaient	prévues	pour	que	la	FAO	mette	
fin	à	 son	partenariat	avec	CropLife.	En	
outre,	 la	 question	 est	 posée	 de	 savoir	
si	 le	Luxembourg	envisage	de	 lier	 le	fi-
nancement	de	la	FAO	à	la	condition	qu'il	
soit	 immédiatement	mis	 fin	 à	 la	 colla-
boration	avec	CropLife	International.	La	
réponse	 du	 ministre	 n'est	 pas	 encore	
disponible	à	ce	stade.

CHAQUE CITOYEN EST EXPOSÉ À 
UNE POLLUTION CHRONIQUE PAR 
LES PESTICIDES - L'ÉTAT DOIT AGIR!

En	 analysant	 la	 poussière	 domestique	
de	11	personnalités	luxembourgeoises,	
le Mouvement Ecologique a démontré 
fin	2022	que,	quel	que	soit	l'endroit	où	
l'on	vit,	chacun	d'entre	nous	est	exposé	
à	 des	 pesticides.	 Ces	 résultats	 confir-
ment	 les	 analyses	 officielles	 qui	 mon-
traient	déjà	que	52%	des	aliments	issus	
de	 l'agriculture	conventionnelle	 (vs	0%	
des	aliments	bio),	100%	des	eaux	de	sur-
face,	50%	des	nappes	phréatiques	ainsi	
que	75%	du	pollen	d'abeille	sont	conta-
minés	par	des	pesticides.	Dans	son	avis	
de	13	pages,	le	Mouvement	Ecologique	
a	expliqué	pourquoi	nous	pouvons	par-
tir	du	principe	que	nous	sommes	expo-
sés	 à	 une	 pollution	 chronique	 par	 les	
pesticides	 et	 ce	 que	 la	 politique	 doit	
faire.	La	prise	de	position,	le	rapport	sur	
l'analyse	de	la	poussière	domestique	et	
les	déclarations	intéressantes	des	parti-
cipants	ont	également	été	envoyés	aux	
ministères	compétents,	en	leur	deman-
dant	de	prendre	position.	Cette	action	

a	été	particulièrement	bien	accueillie	et	
a	permis	d'attirer	 l'attention	sur	 le	 fait	
que	tout	le	monde	est	exposé	à	la	pollu-
tion,	même	s'il	mange	des	aliments	bio-
logiques	et	qu'il	ne	vit	pas	à	proximité	
immédiate	de	terres	agricoles	cultivées	
de	manière	intensive.	Comme	l'individu	
ne	peut	pas	vraiment	se	protéger,	la	po-
litique	est	d'autant	plus	sollicitée	!

CONFÉRENCE MULTIVISION 
: ACTEURS EN BORDURE DE 
CHAMP 

La	Société	des	Sciences	de	la	Nature	du	
Luxembourg	(SNL)	a	invité	en	septembre	
2022,	 en	 coopération	 avec	 le	 Mouve-
ment	 Ecologique	 et	 de	 nombreuses	
autres	 organisations	 partenaires,	 à	 la	
conférence	multivision	de	Roland	Gün-
ter	"Acteurs	en	bordure	de	champs".	A	
l'aide	 de	 macrophotographies	 impres-
sionnantes,	 d'histoires	 passionnantes	
et	 de	 connaissances	 approfondies,	 le	
biologiste	et	photographe	de	 la	nature	
a	attiré	l'attention	sur	les	menaces	et	le	
recul de ces communautés de vie me-
nacées	 et	 a	 expliqué	 quelles	 mesures	
sont	 nécessaires	 pour	 que	 les	 champs	
colorés	ne	fassent	pas	partie	du	passé.	

PROTÉGER L'ÉCOSYSTÈME FO-
RESTIER ! D'AUTANT PLUS EN 
TEMPS DE CRISE CLIMATIQUE. 

Préserver l'écosystème forestier - 
stopper systématiquement l'extension 
des chemins/routes forestiers

Une	 bonne	 gestion	 des	 forêts	 ainsi	
qu'une	construction	de	chemins	 fores-
tiers	 maîtrisée	 sont	 essentielles	 pour	
la	 préservation	 de	 l'écosystème	 fo-
restier.	 C'est	 pourquoi	 le	 Mouvement	
Ecologique	 a	 mené	 une	 série	 d'activi-
tés	dans	ce	contexte.	Par	exemple,	 il	a	
pris	position	à	plusieurs	reprises	sur	 la	
construction	excessive	de	chemins,	qui	
constitue	 un	 problème	 central.	 D'une	
part,	parce	que	la	chaleur	pénètre	dans	
la	 forêt	 par	 l'éclaircissement	 de	 la	 ca-
nopée,	ce	qui	est	particulièrement	pro-
blématique	en	période	de	 catastrophe	
climatique,	 mais	 aussi	 en	 raison	 de	 la	
poursuite	du	compactage	des	sols,	etc. 
Ainsi,	 dans	 un	 communiqué	 de	 presse	
intitulé	 "Priorité à la protection des 
arbres biotopes précieux dans nos fo-
rêts plutôt qu'à l'exploitation fores-
tière - Ou à partir de quelle distance 
du chemin un arbre représente-t-il déjà 
un risque ? représente-t-il un risque 
pour la sécurité ?"	 ont	 pris	 position. 
Le	Mouvement	Ecologique	a	attiré	l'at-
tention	 sur	 la	 destruction	de	plusieurs	
biotopes	 de	 valeur.	 arbres	 biotopes	
très	riches,	qui	ont	été	abattus	dans	le	
cadre	 de	 travaux	 forestiers.	 Les	 arbres	
abattus	 abritaient	 entre	 autres	 des	
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abeilles	mellifères	sauvages	qui	doivent	
absolument	 être	 protégées.	 Dans	 ce	
contexte,	 le	 Mouvement	 Ecologique	 a	
exigé	des	 formations	continues	ciblées	
pour	 les	 gardes	 forestiers	 et	 les	 ou-
vriers	 forestiers,	 ainsi	 que	 le	 contrôle	
des	 procédures	 internes	 de	 l'admi-
nistration	 de	 la	 nature	 et	 des	 forêts.	 
Pour	 une	 sensibilisation	 générale,	 une	
randonnée	 à	 travers	 les	 forêts	 très	
riches	en	espèces	autour	de	Keispelt	 /	
Meispelt	et	une	visite	du	"Haff	a	Sewen"	
ont également eu lieu.

UNE RÉDUCTION DE LA POPU-
LATION DE GIBIER EST ABSO-
LUMENT NÉCESSAIRE! 
Le	nombre	 très	 élevé	de	gibier	 a	pour	
conséquence	 que	 le	 rajeunissement	
de	 la	forêt,	qui	est	 justement	si	néces-
saire	au	vu	du	changement	climatique,	
n'a	en	partie	aucune	chance,	 car	 il	est	
immédiatement	brouté.	C'est	pourquoi	
le Mouvement Ecologique 2021 a thé-
matisé	à	de	nombreuses	occasions	l'im-
portance	 d'une	 réduction	 du	 nombre	
de	gibier	pour	la	survie	de	l'écosystème	
forestier.	Ainsi,	en	mars,	une	visite	de	la	
forêt	 de	Mompach	 a	 été	 organisée	 en	
collaboration	 avec	 le	 FSC	 Lëtzebuerg	
sous	 le	titre	"Les	forêts,	alliées	dans	 la	
lutte	contre	le	changement	climatique	:	
que	 faut-il	 faire	 ?	 Les	dégâts	que	peut	
causer	une	trop	forte	densité	de	gibier	
dans	 les	 forêts	 ont	 été	 expliqués.	 Le	
gibier	 empêche	 la	 chênaie-charmaie	
naturelle	 de	 se	 maintenir	 et	 favorise	
le	hêtre	rouge	qui	ne	vieillit	pas	sur	les	
sols	 lourds.	 Les	participants	ont	égale-
ment	été	informés	du	rôle	de	la	forêt	en	
tant	que	puits	de	carbone	 important	à	
l'heure	du	changement	climatique.	

„ABEILLES MELLIFÈRES EN 
LIBERTÉ - AIDEZ-NOUS À LES 
TROUVER“ 
En mai 2022, le Mouvement Ecologique 
a	 lancé	un	appel	pour	recenser	 les	co-
lonies	 d'abeilles	 sauvages,	 aussi	 bien	
dans	les	cavités	des	arbres	que	dans	les	
structures	créées	par	 l'homme	comme	
les	 vieux	 bâtiments,	 les	 cheminées,	
les murs, les greniers, les nichoirs, etc. 
D'une	part,	le	recensement	de	ces	sites	
est	important	pour	prouver	qu'il	existe	
encore	des	colonies	d'abeilles	en	liber-
té.	D'autre	part,	 ces	 sites	 doivent	 être	
protégés	à	plus	long	terme	dans	la	me-
sure	du	possible	-	que	ce	soit	en	accord	
avec	 les	 propriétaires	 ou	 en	 les	 signa-
lant	 à	 l'administration	 forestière.	 Les	
sites	 connus	peuvent	être	 signalés	par	
e-mail	à	natur@oeko.lu.	

LE "BOBESCH" SERA-T-IL SA-
CRIFIÉ À UNE NOUVELLE ROU-
TE DE CONTOURNEMENT?
En	2022,	le	"Bobësch"	était	au	centre	de	
l'attention,	car	une	partie	de	cette	pré-
cieuse	 zone	 forestière	 devait	 céder	 la	
place	au	"Käerjenger	Contournement".	
Une	initiative	de	citoyens	sur	place	ainsi	
que	la	section	régionale	du	Mouvement	
Ecologique	s'engagent	résolument	pour	
la	 préservation	 de	 la	 forêt.	 En	 été,	 les	
fédérations	 nationales	 du	Mouvement	
Ecologique,	 de	 "Greenpeace"	 et	 de	
natur&ëmwelt	 ont	 également	 pris	 la	
parole.	Dans	ce	contexte,	une	visite	du	
site	de	compensation	forestière	"an	den	
Aessen	 tëschent	Zolwer	an	Éilereng"	a	
également	 eu	 lieu	 en	 avril	 2022.	 Une	
"nouvelle	forêt"	y	a	été	créée	 il	y	a	30	

ans	pour	compenser	la	destruction	cau-
sée	 par	 la	 construction	 de	 la	 "Collec-
trice	du	Sud".	Mais	même	après	30	ans,	
aucune	 communauté	 forestière	 n'a	 pu	
s'y	développer.		
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participé	à	ces	webinaires.	Les	enregis-
trements	vidéo	des	conférences	ont	été	
visionnés	plus	de	7	600	fois	(Youtube).	
L'action	a	certainement	contribué	à	une	
meilleure	 prise	 de	 conscience	 de	 l'im-
portance	de	la	végétalisation	des	villes.	
Les	manifestations	et	actions	suivantes	
ont	été	organisées	en	2022	dans	le	pro-
longement	de	ce	succès	:		

FLYER „ RENDRE NOS VILLES 
ET VILLAGES PLUS VERTS“ 
Le	dépliant	 de	 la	 campagne	 "Rendre nos 
villes et villages plus verts"	 a	 été	 publié	
début	2022.	Il	montre	pourquoi	nous	pro-
fitons	tous	de	plus	d'arbres	sains,	de	petits	
et	de	grands	espaces	verts,	de	toitures	et	
de	façades	végétalisées,	etc.	dans	les	villes	
et	 les	 villages	 !	 Il	 a	été	envoyé	aux	 com-
munes,	aux	bureaux	d'études	et	aux	entre-
prises	de	jardinage	ainsi	qu'aux	citoyens	in-
téressés	et	peut	être	téléchargé	sur	le	site	
Internet	de	la	campagne.	

ENQUÊTE AUPRÈS DES AC-
TEURS POLITIQUES ET PRO-
FESSIONNELS
L'Oekozenter	 Pafendall	 et	 le	 Mouve-
ment	 Ecologique	 ont	 mené	 fin	 2021	
une	enquête	auprès	d'acteurs	professi-
onnels	et	politiques,	mais	aussi	auprès	
de	citoyens	intéressés.	Objectif	:	savoir	
où	ils	voient	actuellement	des	opportu-
nités	et	des	obstacles	à	la	végétalisation	
de nos villes et villages.

Les	 résultats	 ont	 été	publiés	 dans	 une	
brochure	 détaillée	 en	 2022,	 envoyés	
aux	ministères,	 aux	 communes	 et	 aux	
bureaux	 d'aménagement	 et	 présentés	
dans	le	cadre	d'une	conférence	de	pres-
se.	Les	résultats	de	l'enquête	et	l'expé-
rience	 acquise	 jusqu'à	 présent	 dans	 le	
cadre	de	la	campagne	ont	permis	d'éla-
borer	et	de	transmettre	des	suggestions	
concrètes	à	tous	les	acteurs	(ministères,	
communes,	 bureaux	 d'aménagement,	
etc.).	

„Méi Gréngs an
eise Stied an Dierfer“

als Upassung un de Klimawandel a fir méi Liewensqualitéit

Erkenntnisse einer Umfrage bei politischen und beruflichen Akteuren

CAMPAGNE „NATUR ELO!“ 
Le verdissement des localités est d'une 
importance	capitale	pour	les	habitants.	
Elle	 améliore	 le	 bien-être,	 la	 qualité	
de	 vie	 et	 la	 santé	 et	 joue	 un	 rôle	 dé-
cisif	 dans	 l'adaptation	 climatique	 de	
nos	villes	et	villages.	Elle	profite	égale-
ment	à	la	biodiversité	en	maintenant	le	
contact entre l'homme et la nature, en 
créant	de	(nouveaux)	habitats	et	des	re-
fuges	pour	une	multitude	d'espèces	et	
en	maintenant	le	lien	entre	les	habitats.	 
Depuis	 2021,	 Oekozenter	 Pafendall	 et	
le	Mouvement	Ecologique	s'engagent	à	
verdir nos villes et villages. Dans le cadre 
de	la	campagne	"Natur	elo	!",	dont	font	
également	partie	les	actions	"Kéiseker",	
"Schléifer",	"A	voller	Bléi"	et	"Nee	zum	
Schottergaart",	 des	 invitations	 ont	 été	
lancées,	 entre	 autres,	 pour	 la	 série	de	
webinaires	 "Méi	 Gréngs	 an	 eise	 Stied	
an	Dierfer".	 Plus	 de	 400	 personnes	 is-
sues	 de	ministères,	 de	 communes,	 de	
bureaux	 d'études	 et	 de	 planification,	
de	syndicats	de	protection	de	la	nature	
ainsi	 que	 des	 citoyens	 intéressés	 ont	
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- Wie kann Dach- und Fassadenbegrü-
nung gelingen").	L'objectif	de	cette	ma-
nifestation	était	de	réunir	des	planifica-
teurs,	 des	 architectes,	 des	 entreprises	
de	construction,	des	représentants	des	
communes	et	des	ministères,	mais	aussi	
des	personnes	privées	intéressées,	afin	
de	discuter	de	la	thématique	de	la	végé-
talisation	des	bâtiments	à	l'aide	d'exem-
ples	de	projets	réalisés	et	d'encourager	
ainsi	 le	 développement	 de	 la	 végétali-
sation	des	bâtiments.	52	personnes	ont	
participé	à	l'échange	en	ligne.

UN SITE INTERNET AT-
TRAYANT-SÄIT –  
WWW.NATURELO.MECO.LU
En	 2022,	 le	 contenu	 du	 site	 Internet	
de	 la	 campagne	 a	 continué	 d'être	 ré-
gulièrement	 mis	 à	 jour	 et	 complété.	
Non	seulement	avec	du	matériel	et	des	
contenus	 de	 notre	 propre	 production.	

De	nouvelles	publications	nationales	et	
internationales	et	des	projets	inspirants	
pouvant	 servir	 d'exemples	 de	 bonnes	
pratiques	sont	également	ajoutés	régu-
lièrement.

„IL FAIT CHAUD AU LUXEM-
BOURG!“ 

En	été	2022,	 lorsque	 les	 températures	
au	 Luxembourg	 ont	 dépassé	 les	 30°C,	
l'Oekozenter	Pafendall	et	le	Mouvement	
Ecologique	sont	partis	avec	une	caméra	
thermique	pour	rendre	la	chaleur	visible.	 
Une	 caméra	 thermique	 permet	 de	
représenter	 approximativement	 la	
différence	 de	 température	 sur	 une	
place	 scellée	 exposée	 au	 soleil	 (p.ex.	
le	 "Glacis")	 et	 sous	 une	 allée	 ombra-
gée	 (p.ex.	 au	 bd	 Dr	 Charles	 Marx).	
Une	 différence	 allant	 jusqu'à	 25°C	 ! 
Dans	l'avenue	de	la	Liberté,	au	"Rouse-
gaertchen",	des	températures	d'environ	
60°C	 ont	 été	 mesurées	 sur	 l'asphalte.	
Dans	 le	 parterre	 de	 roses	 voisin,	 les	
températures	 avoisinent	 les	 35-40°C.	
C'est	 déjà	 mieux.	 Mais	 il	 fait	 encore	
plus	 frais	 à	 l'ombre	 du	 parc	 de	 Kirch-
berg.	Alors	que	l'asphalte	devant	le	parc	
s'échauffe	à	environ	50°C,	 il	 fait	agréa-
blement	26-30°C	dans	le	parc.	Les	résul-
tats	de	ces	mesures	ont	été	publiés	sur	
les	sites	Internet	et	les	médias	sociaux.	
Rien	 que	 sur	 Facebook	 et	 Instagram,	
l'article	 a	 atteint	 45.253	 personnes.	
6.418	interactions	ont	eu	lieu,	dont	130	
commentaires.	 La	 presse	 a	 également	
parlé	de	 l'action	et	du	potentiel	de	re-
froidissement	 des	 surfaces	 non	 imper	
méabilisées	et	des	arbres.

VISITE DU SENTIER DES 
ARBRES CLIMATIQUES - 
QUELS ARBRES DANS NOS 
VILLES ET VILLAGES AU 
TEMPS DU CHANGEMENT 
CLIMATIQUE?
En	mai,	juin	et	octobre	2022,	le	Mouve-
ment	 Ecologique,	 sa	 Régionale	 Nords-
tad	et	l'Oekozenter	Pafendall	ont	invité	
à	des	visites	du	sentier	des	arbres	clima-
tiques	 à	 Ettelbruck.	 Deux	 des	 trois	 vi-
sites	s'adressaient	à	des	professionnels	
issus	 de	 ministères,	 d'administrations,	
de	 communes	 et	 de	 bureaux	 d'études	
et	 de	 planification.	 Les	 excursions	
étaient	dirigées	par	le	fondateur	de	l'ar-
boretum	 d'Ettelbruck,	 Eike	 Jablonski.	 
Lors des visites, l'accent a été mis sur 
les	 arbres	 dits	 "climatiques".	 Ils	 sont	
porteurs	 d'espoir	 pour	 les	 sites	 arbo-
rés	stressants	dans	 les	zones	urbaines.	
La conclusion de la visite a été, entre 
autres,	qu'une	diversité	d'espèces	et	de	
variétés	 est	 nécessaire	 pour	 faire	 face	
aux	changements	et	maintenir	une	po-
pulation	 d'arbres	 saine	 dans	 les	 zones	
urbaines.	 Au	 total,	 80	 participants	 ont	
assisté	à	la	visite.	

ÉCHANGE EN LIGNE INTÉRES-
SANT SUR LE THÈME DE LA 
VÉGÉTALISATION DES TOITS 
ET DES FAÇADES
En mars, le Mouvement Ecologique et 
Oekozenter	 Pafendall	 ont	 invité	 à	 un	
échange en ligne avec le Dr. Gunter 
Mann,	 président	 de	 l'association	 fé-
dérale	 Gebäude-	 grün	 ("In Zeiten von 
Klimawandel und Biodiversitätsverlust 
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CRÉER UNE OASIS DANS LE 
QUARTIER
Un	autre	projet	qui	 a	été	présenté	 lors	
du séminaire en ligne "Méi Gréngs an 
eise Stied an Dierfer - Den ëffentleche 
Raum fir a mat de Bierger:innen naturno 
gestalten"	 et	 que	 l'Oekzenter	 Pafendall	
et le Mouvement Ecologique souhaitent 
également	implanter	au	Luxembourg	est	
le	projet	des	"Gräzloasen"	ou	"Parklet".	 
Ces	 "oasis	 de	 quartier"	 sont	 des	
sièges	 végétalisés	 que	 les	 habitants	
construisent	 et	 utilisent	 dans	 leur	 rue	
avec	 le	 soutien	 financier	 de	 la	 ville/
commune	 et	 qui	 transforment	 ain-
si	 l'espace	 routier	 (parking)	 en	 un	
lieu	 de	 séjour	 et	 de	 rencontre	 animé.	 
En	2022,	Oekozenter	et	Mouvement	ont	
sondé	quelques	communes	 luxembour-
geoises	pour	savoir	si	et	comment	un	tel	
projet	pourrait	être	mis	en	œuvre	dans	
notre	pays.	

Un	webinaire	spécifique	à	ce	projet	aura	
lieu en 2023.  

"FAIS DE LA PLACE" - DES 
QUARTIERS VIVANTS ET AG-
RÉABLES À VIVRE DANS DES 
VILLAGES POUR SE RENCON-
TRER !
Le	projet	"Maach	Plaz"	se	compose	de	
trois	 clips	 animés	 clairs	 qui	 montrent,	
dans	un	voyage	dans	le	temps,	la	trans-
formation	de	trois	places	dans	des	villes	
luxembourgeoises	:	Place	de	Stalingrad	
à	 Esch-sur-Alzette	 ;	 Entrée	 de	 Holle-
rich	 (Place	 St.Pierre	 et	 Paul)	 -	 Luxem-
bourg-Ville	 et	 "Stäreplaz"	 à	 Mersch. 
Les	clips	montrent	à	quel	point	il	peut	être	
enrichissant	de	transformer	des	espaces	
publics	en	lieux	verts	de	rencontre	et	de	
convivialité	-	loin	du	béton	et	du	bruit. 
Les	visions	présentées	dans	les	films	ne	

sont	pas	des	planifications	réelles,	mais	
elles	doivent	ouvrir	la	"tête",	faire	rêver...	
à	tout	ce	qui	serait	possible.	Ils	doivent	
inspirer	 et	 donner	 envie	 de	 se	mettre	
en	 route	 pour	 repenser	 nos	 localités. 
Dans	 le	 cadre	 de	 l'action	 "Maach	 Plaz	
!",	 outre	 les	 trois	 clips,	 un	 dépliant	
et	 des	 demandes	 concrètes	 ont	 été	
élaborés	 et	 publiés	 à	 l'intention	 de	
la	 politique	 nationale	 et	 des	 com-
munes,	 ainsi	 que	 des	 suggestions	
aux	 citoyens	 et	 citoyennes	 qui	 sou-
haitent	 faire	 partie	 du	 changement,	
et	 présentés	 lors	 d'une	 conférence	 de	
presse.	 Les	 clips	 ont	 été	 visionnés	 en-
viron	5.000	fois	(Facebook	&	Youtube). 
 
GRAINES DE PLANTES SAU-
VAGES DE LA RÉGION - ÉGA-
LEMENT EN VENTE À L'OEKO-
ZENTER!
Depuis	 quelques	 années,	 le	 syndicat	
de	 protection	 de	 la	 nature	 SICONA	 et	
le	 "natur	musée"	 travaillent	 ensemble	
avec	 leurs	 partenaires	 à	 la	 production	
de	 semences	 de	 plantes	 sauvages	 du	
Luxembourg	 et	 de	 la	 région.	 L'objectif	
est	 de	 créer	 des	 prairies	 fleuries	 pour	
favoriser	 la	 biodiversité	 et	 nourrir	 les	
insectes,	 aussi	 bien	 dans	 les	 espaces	
verts	 publics	 que	 dans	 les	 jardins	 pri-
vés	 et	 surtout	 dans	 le	 paysage	 agri-
cole.	 Oekozenter	 Pafendall	 et	 le	Mou-
vement	 Ecologique	 soutiennent	 cette	
initiative	en	se	proposant	comme	point	
de vente des mélanges de semences. 
Les	 semences	 sont	 également	 active-
ment	 promues	 auprès	 des	 membres	
du Mouvement Ecologique, ainsi que 
dans	le	cadre	de	l'action	"A	plein	Bléi".	 
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LOIR, LÉROT ET MUSCARDIN
Dans	 le	 cadre	 de	 l'"Aktioun	 Schléifer",	
le	 Mouvement	 Ecologique	 et	 l'Oeko-
zenter	Pafendall,	avec	leurs	partenaires	
ABIOL,	'natur	musée',	Frënn	vum	'natur	
musée'	et	SNL,	ont	invité	le	4	mai	2022	
à	 une	 conférence	 en	 ligne	 "Loirs,	 loirs	
de	 jardin	 et	muscardins	 :	 le	 réveil	 des	
loirs	!	Qui	ils	sont,	où	ils	se	trouvent	et	
pourquoi	 nous	 devrions	 les	 protéger"	
avec	le	biologiste	de	la	faune	Johannes	
LANG	 (Université	 de	Giessen	 /	 Institut	
d'écologie	 animale	 et	 d'éducation	 à	 la	
nature).	

En	2022,	le	bilan	intermédiaire	de	l'"Ak-
tioun	 Schléifer"	 du	 Mouvement	 Eco-
logique	 a	 été	 présenté.	 Il	 s'agissait	 de	
demander	à	toute	personne	intéressée	
de	s'inscrire	sur	iNaturlist.LU	si	elle	avait	
pu	 découvrir	 une	 "Schléifer".	 Le	 résul-
tat	a	été	remarquable	:	58	observations	
ont	 été	 signalées	 la	 première	 année,	
dont	 20	 avec	 photos	 à	 l'appui.	 Dans	
l'évaluation,	 les	 observations	 ont	 été	
présentées	 de	 manière	 plus	 détaillée,	
par	 exemple	 aussi	 la	 répartition	 régio-
nale. En été 2022, le Mouvement Ecolo-
gique	a	publié	une	nouvelle	fois	les	ins-
tructions	 de	 construction	 d'un	 tunnel	
à	 traces.	 Celui-ci	 permet	 de	 détecter	
la	 présence	 d'un	 campagnol	 endormi	
sans	qu'il	soit	dérangé.	Les	instructions	
peuvent	être	téléchargées	sur	www.na-
turelo.meco.lu. 

OUI AU PARRAINAGE DE PAR-
CELLES D'ARBRES
L'action	 "Parrainage	 d'arbres"	 a	 été	
présentée	 dans	 le	 séminaire	 en	 ligne	
"Méi	Gréngs	an	eise	Stied	an	Dierfer	 -	
Den	ëffentleche	Raum	fir	a	mat	de	Bier-
ger:innen	naturno	gestalten"	et	 a	éga-
lement	 été	 transmise	 aux	 communes	
par	 d'autres	 voies	 par	 l'Oekozenter	
Pafendall	&	le	Mouvement	Ecologique.	
Lorsque	la	Ville	de	Luxembourg	a	annon-
cé	en	mars	2021	qu'elle	allait	permettre	
le	 parrainage	 de	 parcelles	 d'arbres,	 il	
était	logique	que	l'Oekozenter	Pafendall	
et le Mouvement Ecologique, en colla-
boration	avec	 le	"Transitioun	Uelzecht-
dall	asbl"	et	"Canopé	Production	asbl",	
fassent	appel	à	cette	possibilité.
Sur	le	site	Internet	de	la	campagne,	une	
collection	de	documents	a	été	rassem-
blée	 pour	 aider	 les	 communes	 et	 les	
citoyens	intéressés	à	mettre	en	œuvre/
faire	 avancer	 le	 projet	 dans	 leur	 com-
mune. Le Mersch régional du Mouve-
ment	Ecologique	a	déjà	fait	part	du	pro-
jet	à	son	conseil	échevinal.	
Les	 contributions	 à	 l'action	ont	 atteint	
au	 total	 environ	 26.500	 personnes	 et	
ont	 généré	 près	 de	 2.000	 interactions	
sur	Facebook	et	Instagram.	
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NOUVELLES PLANTES GRIM-
PANTES AU PFAFFENTHAL
Pendant	l'Oekofestival	2021,	l'Oeko-
zenter	et	le	Mouvement	Ecologique	
ont	tenu	un	stand	sur	le	thème	de	la	
végétalisation	des	bâtiments.	Diffé-
rentes	espèces	de	plantes	grimpantes	
y	étaient	présentées	:	Lierre,	Vigne	
sauvage,	Chèvrefeuille,	Clématite	et	
Rose	grimpante.	Au	printemps	2022,	
ces	plantes	ont	été	transplantées	dans	
les	environs	de	l'Oekozenter	Pafendall	
et	assurent	depuis	lors	une	diversité	
d'espèces	encore	plus	grande	dans	les	
environs directs du centre. 

EN ROUTE AVEC DES PROTEC-
TEURS DE LA NATURE LORS DE 
3 VISITES INSPIRANTES
Afin	d'offrir	aux	membres	intéressés	la	
possibilité	de	mieux	connaître	les	défis	
concrets	 et	 le	 travail	 pratique	 dans	 le	
domaine	de	la	protection	de	la	nature,	
le Mouvement Ecologique 2022 a orga-
nisé	trois	visites	sur	place	avec	des	pro-
tecteurs	de	la	nature	:	

-     "Des mesures concrètes pour la 
conservation des grenouilles des 
haies",	 avec	 Frank	 Sowa,	 biologiste	
(Syndicat	de	protection	de	la	nature	
SICONA)

-     "Découvrir la diversité des prai-
ries riches en espèces", mam Claire 
Wolff,	écologue	du	paysage	(Syndicat	
de	protection	de	la	nature	SICONA)	

-   "Les abeilles mellifères en forêt 
-    Le pic noir, charpentier pour les 
abeilles", avec	Roger	Dammé	(apicul-
teur)	et	Liliane	Burton.	 

COOPÉRATION INTERNATIO-
NALE - STOPPER LA DÉFORES-
TATION

En 2022, le Mouvement Ecologique 
s'est	engagé,	dans	 le	cadre	de	 la	 fédé-
ration	 internationale	 de	 plus	 de	 100	
organisations	"Together4Forests",	pour	
une	loi	européenne	forte	concernant	la	
vente	de	produits	liés	à	la	déforestation.	
Le Mouvement Ecologique s'est adressé 
directement	 aux	 négociateurs	 luxem-
bourgeois,	 le	 ministre	 Claude	 Haagen,	
la	ministre	Joëlle	Welfring	et	Christophe	
Hansen,	 membre	 du	 Parlement	 euro-
péen	 et	 rapporteur	 sur	 ce	 dossier,	 et	
les	 a	 appelés	 à	 s'engager	pour	une	 loi	
ambitieuse.	 L'engagement	 de	 plus	 de	
100	ONG	a	porté	ses	fruits	!	Après	2	ans	
de	 négociations,	 les	 Etats	membres	 et	
le	Parlement	ont	adopté	le	6	décembre	
2022	la	"loi	sur	la	déforestation"	(defo-
restation	law).	
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POUR UN DÉVELOPPEMENT 
COHÉRENT DE L'URBANISA-
TION ET PLUS DE VERDURE 
DANS NOS LOCALITÉS

Quel	 type	de	 relogement	est	 judicieux	
?	 Comment	 un	 projet	 d'urbanisation	
peut-il	être	conçu	de	manière	plus	du-
rable	 ?	 À	 quoi	 peut	 ressembler	 une	

construction	 attrayante	 "plus	 com-
pacte"	et	de	haute	qualité	?	Comment	
créer	 des	 espaces	 publics	 attrayants	
avec	 une	 qualité	 de	 séjour	 ?	 Quelle	
quantité	de	 "vert"	 faut-il	 conserver	ou	
créer,	et	où	?	Ces	questions	et	d'autres	
ont	 occupé	 le	Mouvement	 Ecologique	
au	cours	de	 l'année	de	 référence	dans	
toute	une	série	de	cas	dans	différentes	

communes	 du	 pays.	 En	 collaboration	
avec	 l'Oekozenter	 Pafendall,	 des	 sug-
gestions	 très	 concrètes	 sont	 en	 outre	
élaborées,	ceci	surtout	dans	le	cadre	du	
projet	"Rendre les villes et villages plus 
verts" (pour	plus	de	détails	sur	la	cam-
pagne,	 voir	 le	 chapitre	 "Biodiversité").	 

Le Mouvement Ecologique est en outre 
souvent	 contacté	 par	 des	 citoyens	 qui	
ont	 besoin	 d'aide	 pour	 des	projets de 
construction et de lotissement dans 
leur	 commune.	 En	 règle	 générale,	 le	
Mouvement	Ecologique	ne	suit	pas	ces	
dossiers	en	détail.	 Ils	sont	tout	simple-
ment	 trop	 nombreux.	 Le	 Mouvement	
Ecologique	 conseille	 en	 premier	 lieu	
les	personnes	concernées,	discute	dans	
la	 mesure	 du	 possible	 de	 leur	 situa-
tion	 juridique	 et	 les	 aide	 à	 se	prendre	
en	 charge.	 Dans	 différents	 dossiers,	
le	 Mouvement	 Ecologique	 joue	 tou-
tefois	 un	 rôle	 actif,	 surtout	 lorsque	 le	
dossier	 a	 des	 conséquences	 particu-
lièrement	 importantes	 et	 qu'il	 existe	
une	 région	 active	 ou	 des	 membres	
actifs	 dans	 la	 commune	 ou	 la	 région.	 
 
 
 

Aménagement du territoire, mobilité et logement:   
Nous courons après la croissance...  

Les	problèmes	"sur	le	terrain"	se	sont	aggravés.	Malgré	de	nombreuses	améliorations	bienvenues	dans	le	domaine	de	la	
mobilité,	notamment	la	construction	d'un	métro	léger	moderne,	de	nombreux	problèmes	continuent	de	s'aggraver.	L'éta-

lement	urbain	n'a	pas	été	endigué,	la	problématique	du	logement	prend	des	proportions	dramatiques,	l'aménagement	du	
territoire	continue	à	faire	tapisserie,	et	ce	malgré	les	divers	efforts	du	ministère	de	l'aménagement	du	territoire.	Dans	tous	
ces	domaines,	les	innovations	positives	sont	de	facto	"mangées"	par	la	croissance.	Il	faut	pourtant	réussir	à	ce	que	l'aména-
gement	du	territoire,	la	politique	du	logement	et	de	la	mobilité	marquent	à	nouveau	le	pays	de	leur	empreinte,	et	ce	dans	
un	sens	positif.	
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„AMÉNAGEMENT DU TER-
RITOIRE : DE NOUVELLES 
DENTS POUR LE "TIGRE SANS 
DENTS“!“ 
....	et	"Der	Entwécklung	weider	hannen-
dru	 lafen	 oder	 couragéiert	 politesch	
Weiche	 stelle	 fir	 d'Zukunft	 ?"	 sont	 les	
titres	 des	 prises	 de	 position	 du	 Mou-
vement	 Ecologique	 sur	 le	 projet	 de	
nouvelles lignes directrices de l'amé-
nagement	 du	 territoire	 par	 le	ministre	
de l'aménagement du territoire Claude 
Turmes.	
En	 2022,	 le	 projet	 de	 ces	 nouvelles	
orientations	 a	 en	 effet	 été	 présenté.	
En amont, le Mouvement Ecologique a 
eu	plusieurs	entretiens	stimulants	avec	
le	 ministre	 sur	 ce	 thème.	 Le	 Mouve-
ment	Ecologique	a	également	participé	
aux	 manifestations	 relatives	 au	 projet	
"Luxembourg	 in	 transition".	 Celui-ci	
avait	pour	but	de	donner	des	idées	pour	
l'élaboration	de	ces	lignes	directrices.
Le	Mouvement	Ecologique	a	pris	posi-
tion	de	manière	 très	détaillée	dans	un	
document	de	20	pages	sur	 le	nouveau	
projet	 de	 programme	 d'aménagement	
du	 territoire	 (PDAT2023).	 En	 effet,	 ce	
programme	 revêt	 une	 très	 grande	 im-
portance	 pour	 le	 développement	 du	
pays.	Il	peut	ou	doit	toutefois	servir	de	
directive	 pour	 les	 planifications	 natio-
nales	et	communales.	En	fait,	il	devrait	
constituer	 le	 cadre	 d'un	 Luxembourg	
plus	durable	et	d'une	planification	plus	
cohérente. Le Mouvement Ecologique 
a	 salué	 l'orientation	 générale	 du	 plan,	
mais	a	également	formulé	une	série	de	
questions	fondamentales.	Par	exemple,	
les	questions	suivantes	:

-   Du "tigre sans dents" à un rôle de 
coordination et de pilotage politique 
?!

- Tenter de maîtriser les conséquences 
d'une croissance effrénée par l'amé-
nagement du territoire : un leurre !

-  Mobilité et aménagement du terri-
toire : indissociables

- La "Grande Région" : d'une entité po-
litique virtuelle à des contenus plus 
concrets

-  Une réforme des finances commu-
nales et des pratiques de subvention-
nement des ministères : indispensable 
du point de vue du point de vue de 
l'aménagement du territoire !

- Renforcer la perspective régionale par 

la coopération territoriale 
-    Un programme d'action pour la Re-

vitalisation des centres urbains et vil-
lageois

- Le Luxembourg a besoin d'un dé-
bat national sur les enjeux de 
l'aménagement du territoire 
 
L'avis	 détaillé	 a	 été	présenté	 au	 grand	
public	 et	 envoyé	 à	 de	 nombreux	 ac-
teurs	 responsables.	 De	 manière	 posi-
tive,	 selon	 les	 informations	 du	 Mou-
vement Ecologique, il a également 
été	 intégré	 dans	 des	 expertises	 de	
communes	 sur	 le	 projet	 de	 direc-
tives	 de	 l'aménagement	 du	 territoire.	 

QUELLE VILLE POUR DEMAIN ? 

Sous	 le	 titre	 "A l'exemple de Ville-
roy-Boch : une densification extrême 
au détriment d'un cadre de vie at-
tractif ?", le Mouvement Ecologique 
a	 pris	 position	 dans	 le	 cadre	 de	 la	
procédure	 publique	 sur	 le	 dossier	 de	
la grande surface d'habitat de "Vil-
leroy-Boch"	 dans	 le	 Rollingergrund.	 
 
Les	 points	 faibles	 suivants	 du	 dossier	
ont	 notamment	 été	 thématisés	 :	 un	
manque	 de	 participation	 citoyenne,	
une	 liaison	 insuffisante	 avec	 les	 quar-
tiers	 existants	 de	 Rollingergrund	 et	
Mühlenbach	 (tant	 du	 point	 de	 vue	 de	
l'urbanisme	 que	 de	 la	 politique	 des	
transports),	une	trop	forte	densification	
avec	 trop	 peu	 d'espaces	 publics,	 l'ab-
sence	d'une	 trame	verte	attrayante,	 la	
négligence	des	cyclistes	et	des	piétons...	
Ces	critiques	ont	finalement	donné	lieu	
à	un	échange	intéressant	avec	la	ville	de	
Luxembourg.	La	ville	a	promis	que	des	
aspects	 importants	 -	 comme	 la	 créa-
tion	 de	 coopératives	 d'habitation,	 etc.	 
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PROJET DE LOTISSEMENT À 
MERSCH : PLANIFICATION 
SANS IMAGINATION ET DE-
STRUCTION DE BIOTOPES 
PRÉCIEUX
En	 janvier	 2022,	 le	Mouvement	 Ecolo-
gique	et	son	Regional	Miersch	ont	pris	
position	dans	le	cadre	de	l'enquête	pu-
blique	 sur	 le	 "Projet d'Aménagement 
Particulier (PAP) nouveau quartier " 
Rue Bouvart" à	Mersch.	Ceci	en	raison	
de	la	grande	qualité	du	site	du	point	de	
vue	de	la	biodiversité	et	du	fait	que	peu	
d'efforts	ont	été	entrepris	pour	préser-
ver	 des	 éléments	 naturels	 essentiels.	
Mais	 la	 planification	 de	 l'urbanisation	
planification	manque	d'imagination.	En	
plus	de	la	décision	de	construire	sur	ce	
site,	 les	participants	ont	critiqué	le	fait	
que	 le	projet	de	construction	présenté	
ne	 tente	 même	 pas	 de	 préserver	 les	
arbres	 à	 feuilles	 caduques	 existants,	
mais	prévoit	simplement	une	construc-
tion	standard/à	feuilles	blanches.	Or,	le	
site	 abrite	 des	 espèces	 dont	 l'habitat	
ne	 peut	 être	 détruit,	 conformément	 à	
la	 législation	 européenne,	 qu'après	 la	
création	d'un	nouvel	habitat	équivalent	
dans	 lequel	 la	ou	 les	espèces	en	ques-
tion	se	sont	installées.	La	destruction	de	
ce	site	n'est	donc	pas	encore	décidée.	

"FAITES DE LA PLACE" - DES 
QUARTIERS ET DES VILLAGES 
VIVANTS ET AGRÉABLES À 
VIVRE POUR SE RENCONTRER! 
Le	 projet	 "Maach	 Plaz"	 se	 compose	 de	
trois	 clips	 animés	 clairs	 qui	 montrent,	
dans	un	voyage	dans	le	temps,	le	réamé-
nagement	de	trois	places	dans	des	villes	
luxembourgeoises	 :	 Place	 de	 Stalingrad	
à	 Esch-sur-Alzette	 ;	 Entrée	 de	 Holle-
rich	 (Place	 St.Pierre	 et	 Paul)	 -	 Luxem-
bourg-Ville	 et	 "Stäreplaz"	 à	Mersch.	 Les	
clips	font	comprendre	à	quel	point	il	peut	
être	enrichissant	de	 transformer	des	es-
paces	publics	en	lieux	verts	de	rencontre	
et	 de	 convivialité	 -	 loin	 du	 béton	 et	 du	
bruit.	

Les	 visions	 dans	 les	 films	 ne	 sont	 pas	
de	 véritables	 planifications,	 mais	 elles	
doivent	 ouvrir	 la	 "tête",	 faire	 rêver...	 à	
tout	 ce	 qui	 serait	 possible.	 Ils	 doivent	
inspirer	et	donner	envie	de	se	mettre	en	
route	pour	repenser	nos	localités.
Dans	le	cadre	de	l'action,	outre	les	trois	
clips,	un	dépliant	et	des	revendications	
concrètes	 ont	 été	 élaborés	 et	 publiés	
à	 l'intention	 des	 politiques	 nationaux,	
des	communes	et	des	citoyens	qui	sou-
haitent	 faire	 partie	 du	 changement,	
et	 présentés	 lors	 d'une	 conférence	 de	
presse.	 Les	 clips	 ont	 été	 visionnés	 en-
viron	5.000	fois	(Facebook	&	Youtube).	
Les	 contributions	 à	 l'action	ont	 atteint	
au	 total	 environ	 26.500	 personnes	 et	
ont	 généré	 près	 de	 2.000	 interactions	
sur	Facebook	et	Instagram.	

LA PROTECTION DU PATRI-
MOINE : AU PETIT FEU

En	2022,	la	thématique	de	la	protection	
du	patrimoine	a	été	quelque	peu	négli-
gée	par	le	Mouvement	Ecologique.	Tou-
tefois,	 certains	 dossiers	 ponctuels	 ont	
fait	l'objet	d'une	intervention.

MOBILITÉ : ÇA CONTINUE ... 
ET PAS NON PLUS
Il	ne	fait	aucun	doute	que	beaucoup	de	
choses	 continuent	 à	 se	 passer	 dans	 le	
domaine	 de	 la	 politique	 de	 mobilité	 :	
l'extension	du	tramway,	qui	est	un	suc-
cès,	la	modernisation	de	l'infrastructure	
ferroviaire,	la	réforme	du	RGTR	et	bien	
d'autres choses encore sont autant de 
jalons	 importants	 pour	 une	 politique	
plus	durable.

Pourtant,	les	lacunes	sont	toujours	évi-
dentes	 :	 la	modération	du	 trafic	 sur	 la	
N7	n'a	 toujours	pas	eu	 lieu,	même	 les	
plans	ne	sont	pas	terminés	;	la	route	de	
contournement	 de	 Hesperange,	 avec	
ses conséquences sur l'environnement 
naturel,	 est	 en	 pleine	 planification	 ;	
l'aménagement	 des	 pistes	 cyclables	
avance,	 certes,	mais	 pas	 avec	 la	 force	
de	frappe	nécessaire,	etc.	

De	 plus,	 la	 planification	 de	 la	mobilité	
est	 en	 retard	 sur	 les	 exigences	 de	 la	
croissance	 économique.	 De	 plus,	 une	
bonne	planification	de	 la	mobilité	pré-
suppose	 une	 planification	 nationale	
bien	plus	forte.	Or,	nos	villes	et	nos	vil-
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lages	sont	toujours	marqués	en	premier	
lieu	par	le	trafic	individuel	motorisé.	
Il	 reste	donc	encore	un	 long	 chemin	à	
parcourir	pour	parvenir	à	une	mobilité	
durable	 qui	 soit	 également	 soutenue	
par	 les	 communes,	 et	 le	 Mouvement	
Ecologique	continuera	à	s'engager	en	ce	
sens. C'est ainsi qu'il a été décidé, entre 
autres, dans le cadre des discussions re-
latives	aux	élections	communales,	que	
le Mouvement Ecologique s'engagerait 
pour	une	 limitation	de	 vitesse	 généra-
lisée	à	20	/	30	km/h	dans	les	localités.	

TOUS À VÉLO 2022 RESTE UN 
GRAND SUCCÈS 
La	25e	édition	de	"Alles	op	de	Vëlo"	a	
également	 été	 un	 grand	 succès.	 Des	
milliers	de	cyclistes	ont	répondu	à	l'ap-
pel	et	ont	pu	profiter	de	la	vallée	de	la	
Mamer,	très	appréciée,	sans	aucune	cir-
culation	automobile.	

Les	chiffres	collectés	par	le	ministère	de	
la	Mobilité	le	prouvent	également.	Ain-
si,	8.267	passages	ont	été	recensés	à	la	
hauteur	de	Kopstal.	Cela	représente	en-

viron	700	passages	de	plus	qu'en	2019	
et	même	2700	de	plus	qu'en	2018.	Tout	
en	 sachant	 que	 certains	 cyclistes	 ont	
certainement	 été	 comptés	 deux	 fois,	
cela	montre	 une	 tendance	 positive	 de	
la	 popularité	de	 la	 journée	du	 vélo	 au	
cours	des	dernières	années.	Nous	nous	
en	réjouissons	!	
Mais	 le	plus	 important,	c'est	que	 l'am-
biance	 et	 l'atmosphère	 sont	 restées	
fondamentalement	très	bonnes.

2022 : 1500 SIGNALEMENTS 
D'ESPACES CYCLABLES PRO-
BLÉMATIQUES!  
Entre	 août	 et	 octobre	 2021,	 plus	 de	
1000	 cyclistes	 ont	 enregistré	 plus	 de	
1500	 lieux	et	tronçons	problématiques	
ainsi	que	des	itinéraires	cyclables	man-
quants	sur	Vëloskaart.lu.

Objectif	de	 la	 "Vëloskaart"	 :	 inciter	 les	
responsables	politiques	de	l'Etat	et	des	
communes	 à	 se	 pencher	 sur	 les	 pro-
blèmes	et	 idées	 signalés	et	à	apporter	
des	améliorations	dans	l'intérêt	des	cy-
clistes.

Les	 photos,	 films	 et	 commentaires	 ex-
trêmement	 nombreux	 montrent	 avec	
force	l'ampleur	de	la	nécessité	d'agir	et	
le	fait	que	de	plus	en	plus	de	personnes	
réclament	des	infrastructures	cyclables	
meilleures	et	plus	sûres.	La	diversité	des	
suggestions	 ouvre	 l'esprit	 et	 aiguise	 le	
regard	 sur	 le	 large	éventail	de	possibi-
lités	 d'amélioration.	 De	 nombreuses	

données	concrètes	permettent	en	outre	
aux	 responsables	 politiques	 de	 procé-
der	à	des	améliorations	très	ciblées.

Tous	 les	 problèmes	 signalés	 ont	 été	
transmis	 à	 veloskaart.lu	 sans	 être	 fil-
trés.	 Il	 ne	 s'agit	 donc	 pas	 de	 revendi-
cations	 élaborées	 par	 le	 Mouvement	
Ecologique. 

En 2022, elles ont été transmises sous 
forme	 préparée	 -	 accompagnées	 d'un	
catalogue	 de	 revendications	 -	 aux	 ser-
vices	 de	 l'État,	 aux	 communes,	 etc.	
Plusieurs	communes	et	le	ministère	de	
l'Infrastructure	 ont	 annoncé	 qu'ils	 al-
laient	se	pencher	sur	les	inscriptions	sur	
Veloskaart.lu.	Un	succès	total	donc	!

Vous	trouverez	toutes	les	entrées	sur	:	
www.veloskaart.lu

La	devise	reste	la	même	:		"Faire 
(encore) pression ensemble pour des 
infrastructures cyclables meilleures et 
plus sûres est important !" 
Chiffres	généraux	de	l'action	:	
-		305	images/fichiers	vidéo	ont	été	

téléchargés 
-		837	points	problématiques	ont	été	

localisés 
-		694	trajets	problématiques	ont	été	

localisés 
-		339	parcours	manquants	ont	été	loca-

lisés 

" CONTOURNEMENT ALZIN-
GEN-HESPERANGE " : " APRÈS 
DES ERREURS DE PLANIFICA-
TION, UN NOUVEAU CONTOUR-
NEMENT AU DÉTRIMENT DE 
L'ENVIRONNEMENT NATUREL?“
En avril 2022, le Mouvement Ecologique 
s'est	opposé,	dans	le	cadre	de	la	procé-
dure	 publique,	 au	 projet	 de	 construc-
tion	de	 la	 route	de	 contournement	de	
Hesperange.	 Il	 était	 convaincu	 que	 le	
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projet	n'aurait	pas	les	effets	positifs	sou-
haités	 (également	 pour	 les	 habitants),	
qu'il	serait	très	problématique	du	point	
de	vue	de	la	politique	des	transports	et	
qu'il	aurait	un	 impact	considérable	sur	
la	 biodiversité	 et	 le	 paysage.	 Le	Mou-
vement	 Ecologique	 a	 fait	 référence	 à	
plusieurs	 reprises	 à	 l'évaluation	 envi-
ronnementale	stratégique	du	ministère	
de l'Environnement, qui a démontré les 
effets	 dévastateurs	 de	 la	 construction	
sur la route. En outre, le Mouvement 
Ecologique	 a	 indiqué	 qu'il	 n'était	 plus	
possible	qu'une	mauvaise	planification	
entraîne	 d'autres	 mauvaises	 planifica-
tions.	 Comme	par	 exemple	 l'extension	
du	 Ban	 de	 Gasperich,	 désormais	 le	
contournement	 de	 Hesperange....	 On	
se	trouverait	alors	dans	une	boucle	sans	
fin.	De	plus,	ils	sont	convaincus	que	les	
alternatives	n'ont	pas	été	suffisamment	
étudiées.
L'Etat	continue	à	travailler	sur	ce	projet,	
mais	 le	 Mouvement	 Ecologique	 conti-
nuera	à	l'accompagner	de	manière	très	
critique,	notamment	en	ce	qui	concerne	
la	 thématique	 des	 compensations.	 La	
question	 se	 pose	 en	 effet	 de	 savoir	 si	
l'atteinte	à	 la	biodiversité	peut	être	ef-
fectivement	compensée.	

CONTRE LE CONTOURNE-
MENT DE BASCHARAGE - LE 
"BOBESCH" DOIT-IL ÊTRE 
DÉTRUIT POUR UN AUTRE 
CONTOURNEMENT?
Le	Mouvement	Ecologique	et	sa	Région	
Sud	 s'opposent	 depuis	 toujours	 à	 la	
route de contournement de Bascharage.
En	2022,	une	forêt	particulièrement	tou-
chée	par	le	projet	de	route	a	fait	l'objet	
d'une	 attention	 toute	 particulière	 :	 le	
"Bobësch".	 Une	 partie	 du	 "Bobësch"	
devait	 céder	 la	 place	 au	 "Käerjenger	
Contournement".	 Une	 initiative	 de	 ci-
toyens	 sur	 place	 s'est	 engagée	 pour	 la	
préservation	de	la	forêt.	Le	Mouvement	
Ecologique,	 sa	 Régionale	 Sud,	 Green-
peace	Luxembourg	et	natur&ëmwelt	ont	
soutenu	 l'initiative.	Ceci	surtout	en	 juil-
let	2022,	lorsque	des	travaux	d'abattage	
concrets	étaient	prévus.	A	ce	moment-là,	
des	 travaux	 d'abattage	 plus	 importants	
ont	pu	être	évités.
Dans	 ce	 contexte,	 une	 visite	du	 site	de	
compensation	 forestière	 "an	 den	 Aes-
sen	tëschent	Zolwer	an	Éilereng"	a	éga-
lement	eu	lieu	en	avril	2022.	Une	"nou-

velle	forêt"	y	a	été	plantée	il	y	a	30	ans,	
en	compensation	de	la	destruction	par	la	
Collectrice	du	Sud.	Mais	même	après	30	
ans,	aucune	communauté	forestière	n'a	
pu	s'y	développer.	Cet	exemple	montre	
que	 toutes	 les	 surfaces	 forestières	 ne	
peuvent	 pas	 être	 compensées....	 Cette	
question	se	pose	également	pour	la	zone	
du	"Bobësch",	qui	est	très	précieuse.

RENCONTRE DU MÉCO 
"NORDSTAD" ET PROVELO 
AVEC LE CONSEIL ÉCHEVINAL 
DE DIEKIRCH
Le	 28	 janvier	 2022,	 des	 représentants	
de	 ProVelo	 et	 de	 la	 section	 régionale	
Nordstad	 du	 Mouvement	 Ecologique	
ont	rencontré	le	collège	échevinal	de	la	
commune	de	Diekirch.	Cette	rencontre	
a	eu	lieu	après	la	manifestation	cycliste	
du	 9	 octobre	 2021,	 à	 la	 demande	 des	
deux	organisations.

DE L'AUTOFESTIVAL, PEDELEC 
... JUSQU'À L'AÉROPORT
Les	autres	projets	dans	lesquels	les	par-
ticipants	ont	pris	part	à	la	discussion	et	
à	l'action	étaient	très	variés.	Sur	le	por-
tail	 Internet	 www.oekotopten.lu,	 géré	
par	 l'Oekozenter	 Pafendall	 en	 collabo-
ration	avec	 le	Mouvement	Ecologique,	
le	 consommateur	 trouve	 par	 exemple	

des	conseils	concrets	pour	 l'achat	d'un	
pedelec	ou	d'une	voiture	électrique.	

La	thématique	du	transport	aérien	était	
également	 à	 l'ordre	 du	 jour.	 Le	 Mou-
vement	Ecologique	participe	aux	 -	 très	
rares	-	réunions	de	la	"commission	aé-
roportuaire"	 de	 l'Etat.	 Le	 Mouvement	
Ecologique	continue	à	s'engager	pour	la	
réduction	des	vols	de	nuit,	etc.

PISTE CYCLABLE PC15 : UNE 
ÉTAPE IMPORTANTE BEG-
GEN-DOMMELDANGE ENFIN 
ACHEVÉE - UN ENGAGEMENT 
QUI EN VAUT LA PEINE!
Depuis des années, la Régionale mi-
lite pour la construction de cette piste 
cyclable séparée qui commencerait à 
l'ambassade de Russie sur le site d'Ar-
celorMittal, longerait la voie ferrée et 
se terminerait à Dommeldange. Depuis 
l'annonce d'un accord en ce sens avec 
Arcelor Mittal en février 2018 ( !), rien 
n'a été fait pendant longtemps. Les 
travaux de construction ont toutefois 
débuté à l'automne 2021 et l'inaugura-
tion aura lieu fin mars 2022. Ce qui dure 
longtemps ... se termine finalement par 
une bonne fin.
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Climat et énergie: Nous avons besoin de changements
fondamentaux dès MAINTENANT !   

LA FORCE DE LA COLLABORATION 
INTERNATIONALE!
Dans le domaine du climat et de l'éner-
gie, le Mouvement Ecologique s'engage 
également	 fortement	 au	 niveau	 euro-
péen,	 mais	 aussi	 international.	 Ainsi,	
il	 s'engage	 activement	 dans	 de	 nom-
breuses	 actions	 et	 campagnes	 par	 le	
biais	du	Climate	Action	Network	Europe	
(CAN	Europe)	ou	du	réseau	mondial	des	
Amis	de	la	Terre	(FoE	Europe	et	Interna-
tional)	-	dont	le	Mouvement	Ecologique	
est	 le	 représentant	 au	 Luxembourg	 -,	
que	ce	soit	par	exemple	 lorsqu'il	 s'agit	
d'introduire	 des	 objectifs	 CO2	 plus	
stricts	pour	les	voitures	et	les	fourgon-
nettes	ou	dans	le	cadre	du	traité	sur	la	
Charte de l'énergie.  

TOUJOURS PRO-ACTIF AU 
SEIN DU COMITÉ "NATIONAL 
D'ACTION CONTRE LE NU-
CLÉAIRE”
Le	 Mouvement	 Ecologique	 conti-
nue	 à	 jouer	 un	 rôle	 de	 coordination	
avec	 Greenpeace	 Luxembourg	 au	
sein	 du	 "Comité	 d'action	 national	 gé-
int	 Atomkraaft".	 L'année	 dernière,	 le	
thème	principal	 était	 l'intégration	pré-
vue	par	l'UE	de	l'énergie	nucléaire	dans	
la	 taxonomie	 européenne.	 (voir	 point	
suivant)

L'ÉNERGIE NUCLÉAIRE N'EST 
PAS UNE ALTERNATIVE DU-
RABLE FACE À LA CRISE CLI-
MATIQUE ! LE LUXEMBOURG 
DOIT CONTINUER À S'Y OPPO-
SER DE TOUTES SES FORCES !
En amont de la décision de la Commis-
sion	européenne	de	considérer	le	gaz	et	
l'énergie	nucléaire	 comme	durables	 et	
donc	 de	 les	 inclure	 dans	 la	 taxonomie	
européenne,	 le	 "Comité	 d'action	 géint	
Atomkraaft"	 national,	 coordonné	 par	
Greenpeace	Luxembourg	et	 le	Mouve-
ment	 Ecologique,	 s'était	 exprimé	 dans	
une	 prise	 de	 position	 (L'énergie	 nu-
cléaire	n'est	pas	et	ne	sera	 jamais	une	
solution	durable	 !	Non	à	 l'inclusion	du	
nucléaire	 et	 du	 gaz	 dans	 la	 taxonomie	
européenne	!)

Dans	 ce	 document,	 le	 comité	 d'action	
s'est	 clairement	 prononcé	 contre	 l'in-
clusion	du	gaz	et	de	l'énergie	nucléaire	
dans	 la	 taxonomie	 et	 donc	 en	 faveur	
d'une	 plainte	 contre	 cette	 décision,	
déjà	envisagée	par	le	Luxembourg	avec	
l'Autriche	!	L'énergie	nucléaire	est	trop	
dangereuse,	 trop	chère	et	 trop	 lente	à	
être	 disponible.	 De	 plus,	 elle	 est	 vul-
nérable	 aux	 changements	 climatiques	
(mot-clé	:	 le	refroidissement	en	été	ne	
peut	pas	être	garanti	si	le	niveau	d'eau	
des	 rivières	 est	 trop	bas)	 et	 retarde	 le	
processus	de	transformation	socio-éco-
logique	nécessaire	!

APPELL U BANKEN MAT  
LËTZEBUERGESCHER  
BEDEELEGUNG: GAS AN  
ATOMENERGIE GEHÉIEREN 
NET AN E GRÉNGE FONG!
Après	 la	décision	finale	de	 la	Commis-
sion	 européenne	 d'inclure	 le	 gaz	 et	
l'énergie	 nucléaire	 dans	 la	 taxonomie	
européenne,	 Greenpeace	 Luxembourg	
et le Mouvement Ecologique ont mis en 
garde	 contre	 cette	 décision	 dans	 deux	
lettres	communes,	du	point	de	vue	de	
la	durabilité	:

-     Dans une lettre adressée à trois 
banques luxembourgeoises (Spuer-
keess, BIL, BGL BNP Paribas) avec 
une	participation	de	 l'Etat,	 les	deux	
organisations	 ont	 demandé	 aux	 in-
stitutions	 financières	 d'exclure	 à	
l'avenir	 le	 gaz	et	 l'énergie	nucléaire	
de	 leurs	 fonds	de	durabilité	préten-
dument	 verts.	 En	 continuant	 à	 les	
inclure,	 les	banques	s'opposent	à	 la	
ligne	officielle	du	gouvernement	 lu-
xembourgeois.	 Celui-ci	 s'engage	 en	
effet	pour	un	rejet	total	de	l'énergie	
nucléaire	sous	toutes	ses	formes	ain-
si	que	pour	un	non-développement	
de	 l'infrastructure	 gazière	 nationale	
et	a	même	participé,	avec	l'Autriche,	
à	une	action	en	justice	contre	la	dé-
cision	de	l'UE.

-     Dans une lettre ouverte au Premier 
ministre Xavier Bettel, à la ministre 
des Finances Yuriko Backes et au 
ministre de l'Énergie Claude Tur-
mes,	 les	 deux	 organisations	 ont	 en	
outre demandé au gouvernement 
luxembourgeois	de	ne	plus	accorder	
d'avantages	 fiscaux	 aux	 investisse-
ments dans l'énergie nucléaire et 
le	 gaz,	 considérés	 comme	verts	 par	
des décisions récentes concernant la 

Après	 les	 inondations	 massives	 de	 2021,	 l'année	 2022	 a	 été	 marquée	 par	 une	 période	 de	 sécheresse	 dra-
matique	 en	 été.	 L'agriculture	 n'est	 pas	 la	 seule	 à	 ressentir	 les	 effets	 de	 la	 crise	 climatique	 :	 de	 plus	 en	 plus	

de	 citoyens	 sont	 confrontés	 aux	 changements	 radicaux	 de	 notre	 environnement.	 Le	 principal	 constat	 est	 le	 sui-
vant	 :	 si	 de	 nouvelles	 orientations	 fondamentales	 sont	 prises	 aujourd'hui,	 les	 effets	 de	 la	 catastrophe	 climatique	
peuvent	 encore	 être	 limités	 à	 un	 niveau	 supportable.	 Mais	 nous	 devons	 agir	 maintenant.	 Il	 incombe	 donc	 à	 la	 po-
litique	 de	 prendre	 des	 mesures	 de	 grande	 envergure	 afin	 de	 ne	 pas	 détruire	 complètement	 les	 bases	 de	 notre	 vie.		 
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taxonomie	de	l'UE.	Depuis	2021,	les	
fonds	d'investissement	domiciliés	au	
Luxembourg	qui	investissent	tout	ou	
partie	de	 leur	capital	sur	 la	base	de	
la	 taxonomie	 européenne	 bénéfi-
cient	d'un	avantage	fiscal	échelonné,	
dont	 le	montant	 dépend	 de	 la	 part	
des	 investissements	 conformes	 à	 la	
taxonomie	dans	le	portefeuille	total.

Le	 14	 juillet,	 la	 Chambre	 des	 députés	
avait	 déjà	 demandé,	 dans	 une	motion	
sur	la	politique	fiscale,	que	cet	avantage	
fiscal	 ne	 soit	 pas	 prolongé	 au-delà	 de	
2022, et le gouvernement a ensuite ac-
cédé	à	ces	demandes.	

ENFIN SORTIR DU TRAITÉ SUR 
LA CHARTE DE L'ÉNERGIE!
À	la	fin	de	l'année	dernière,	la	décision	
de	moderniser	le	traité	devait	être	prise	
au	 niveau	 de	 l'UE.	 Cette	 décision	 est	
d'autant	 plus	 importante	 que	 le	 traité	
permet	 aux	 entreprises	 du	 secteur	 de	
l'énergie,	 par	 le	 biais	 d'un	 système	 ju-
diciaire	parallèle,	de	punir	les	États	qui	
adoptent	des	lois	respectueuses	du	cli-
mat	susceptibles	de	menacer	leurs	pro-
fits.	Dans	la	foulée,	le	Mouvement	éco-
logique	et	Action	Solidarité	Tiers	Monde	
ont	appelé	le	gouvernement,	par	analo-
gie	 avec	 d'autres	 pays	 tels	 que	 l'Italie,	
l'Espagne,	 les	 Pays-Bas,	 la	 Pologne,	 la	
Slovénie,	l'Allemagne	et	la	France,	à	se	
retirer	également	du	traité.	Après	d'in-

tenses	discussions,	y	compris	au	niveau	
gouvernemental, le gouvernement a dé-
cidé	le	18	novembre	de	se	retirer	de	ce	
traité	 controversé.	Une	 décision	 d'une	
très	grande	importance,	le	Mouvement	
écologique	 s'étant	 déjà	 engagé	 dans	
cette	voie	il	y	a	plus	de	30	ans.	En	consé-
quence	 :	un	succès	 important	pour	 les	
organisations	 non	 gouvernementales.	
Il	est	maintenant	essentiel	que	 l'Union	
européenne	 fasse	 de	 même.	 En	 effet,	
tant	les	Etats	membres	de	l'UE	que	l'UE	
sont	 actuellement	membres	 du	 "TCE". 

PAS D'AVANTAGE FISCAL 
POUR LES VOITURES DE SER-
VICE NUISIBLES AU CLIMAT!
Dans	le	cadre	de	la	réforme	de	la	taxa-
tion	des	voitures	de	fonction	qui	sera	
mise	en	œuvre	en	2022,	les	véhicules	à	
combustion	continueront	à	être	autor-
isés	en	tant	que	voitures	de	fonction	en	
leasing	pendant	une	phase	transitoire	
de	2024	à	2025	et	ensuite	même	au-
delà	de	2025.	 
Dans	une	prise	de	position,	le	Mou-
vement	Ecologique	s'est	prononcé	en	
faveur	de	l'exclusion	totale,	dans	une	
première	phase,	des	véhicules	dont	les	
émissions	de	CO2	dépassent	un	certain	
seuil	et	de	l'octroi	du	privilège	aux	
seuls	véhicules	électriques	à	partir	de	
2025	!	Une	demande	à	laquelle	le	gou-
vernement	n'a	pas	donné	suite	jusqu'à	
présent. 
La	prise	de	position	a	même	été	pu-
bliée	dans	un	supplément	spécial	du	
magazine	des	membres	("Projet de loi 
sur la réforme des voitures de service 
en leasing : des améliorations substan-
tielles s'imposent dans le sens d'une 
protection conséquente du climat et de 
la justice sociale !") et	transmise	à	de	
nombreux	acteurs. 
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CONSTRUCTION ET LOGE-
MENT : DÉVELOPPER LES AS-
PECTS SOCIO-ÉCOLOGIQUES 
ET NON LES SUPPRIMÉS!

L'année	 dernière,	 les	 dispositions	 pré-
cédentes	 de	 la	 "banque	 climatique"	
de	 2016	 -	 les	 "aides	 aux	 prêts	 clima-
tiques"	 -	 ont	 été	 modifiées.	 Bien	 que	
l'objectif	 réel	 de	 réduire	 les	 obstacles	
bureaucratiques	 pour	 l'accès	 à	 ces	
mesures	 importantes	 de	 politique	 cli-
matique	 et	 sociale	 soit	 certainement	
bienvenu,	le	texte	s'est	distingué	par	le	
fait	 que	 les	 injustices	 sociales	 ne	 sont	
pas	 suffisamment	 prises	 en	 compte.	 
 
Ainsi,	 le	 "taux	 d'intérêt	 zéro"	 si	 im-
portant	 et	 le	 soutien	 direct	 en	 ca-
pital	 pour	 les	 ménages	 les	 plus	
faibles	 dans	 le	 cadre	 de	 la	 banque	
climatique	 seront	 même	 supprimés.	 
 
La	loi	actuelle	représente	peut-être	une	
simplification	 des	 procédures,	 mais	
elle	n'est	pas	acceptable	d'un	point	de	
vue	social	et	politique.	Le	Mouvement	
Ecologique	 a	 pris	 position	 de	manière	
détaillée	(entre	autres	dans	un	supplé-
ment	spécial	de	son	magazine).

SEMAINES DE L'ÉNERGIE : FAI-
RE VIVRE LA CONSTRUCTION 
ET L'HABITAT RESPECTUEUX 
DE L'ENVIRONNEMENT
En	 2022,	 l'Oekozenter	 Pafendall	 et	 le	
Mouvement	Ecologique	ont	à	nouveau	
organisé	 les	 "Semaines	 de	 l'énergie".	
Du	30	 juin	au	9	 juillet,	 les	participants	
ont	 eu	 l'occasion	 de	 visiter	 des	 bâti-
ments	 neufs	 et	 rénovés	 efficaces	 sur	
le	plan	énergétique	et	de	trouver	l'ins-

piration	 pour	 leurs	 propres	 projets.	
Deux	bâtiments	 fonctionnels	et	quatre	
maisons	 individuelles	 étaient	 au	 pro-
gramme,	dont	deux	nouvelles	construc-
tions	 et	 deux	 anciennes	 rénovations.	
Ils	ont	été	choisis	parce	qu'ils	peuvent	
être	considérés	comme	des	modèles	en	
termes	de	durabilité	des	matériaux	de	
construction,	de	systèmes	de	chauffage	
renouvelables	 ou	 encore	 de	 concepts	
de	 planification	 en	 circuit	 fermé.	 
 
La	 construction	 d'une	 école	 sur	 le	
Howald	a	suscité	un	intérêt	particulière-
ment	grand.	Ce	bâtiment	à	énergie	po-
sitive	utilise	un	accumulateur	de	glace	
combiné	 à	 des	 capteurs	 solaires	 pour	
le	chauffage	et	le	refroidissement,	mais	
d'autres	 projets	 passionnants	 ont	 éga-
lement	été	visités.	Comme	d'habitude,	
les semaines de l'énergie se sont dérou-
lées	sous	le	patronage	du	ministère	du	
Logement,	du	ministère	de	l'Énergie	et	
du	Développement	territorial	et	du	mi-
nistère	de	l'Environnement.

LE MOUVEMENT ECOLOGIQUE 
DANS LA PLATE-FORME CLIMA-
TIQUE
Conformément	 aux	 dispositions	 de	 la	
nouvelle	loi	sur	la	protection	du	climat,	
une	 plate-forme	 a	 été	 mise	 en	 place	
l'année	 dernière	 pour	 accompagner	 la	
future	politique	de	protection	du	climat.	
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Cette	 instance	 regroupe	 des	 représen-
tants de l'économie, du secteur com-
munal,	des	syndicats,	des	organisations	
sociales,	 écologiques	 et	 de	 politique	
de	développement	 .....	 Le	Mouvement	
Ecologique	 est	 également	 membre	 de	
cette	nouvelle	plateforme,	qui	s'est	ré-
unie	une	première	fois	à	 la	mi-octobre	
dernier.	Cette	réunion	a	permis	un	pre-
mier	échange	sur	les	objectifs	et	l'orga-
nisation	de	cet	organe.	L'avenir	montre-
ra	 quelle	 contribution	 cette	 structure	
pourra	 apporter	 aux	 discussions	 et	 au	
nouveau	 plan	 climat-énergie	 (PNCE),	
dont	 le	 projet	 devrait	 être	 adopté	 en	
juin	2023.

PROMOUVOIR LA TRANSITION 
EN MATIÈRE DE CHAUFFAGE - 
À CAUSE ET MALGRÉ À L'INVA-
SION RUSSE
Le	défi	particulier	 dans	 le	 domaine	de	
l'énergie	 réside	 dans	 ce	 que	 l'on	 ap-
pelle	 le	 "tournant	 thermique".	 Une	
part	 importante	 de	 la	 consommation	
d'énergie	luxembourgeoise	est	en	effet	
nécessaire	 pour	 chauffer	 ou	 refroidir	
les	ménages	privés.	 Il	est	ainsi	 indiqué	
qu'environ	1,6	 tonne	de	gaz	à	effet	de	
serre	 par	 habitant	 aurait	 été	 produite	
en	2021.	Cette	valeur	est	bien	plus	éle-
vée	que	la	moyenne	européenne	:	selon	
les	 données	 de	 l'UE,	 elle	 était	 de	 733	
kilogrammes	 par	 personne	 en	 2020. 
 
C'est	 pourquoi	 le	Mouvement	 Ecologi-
que	a	organisé,	en	partie	en	partenariat	
avec	 d'autres	 organisations,	 entre	 au-

tres	 quatre	manifestations	 sur	 ce	 thè-
me	:

• "Sortir des énergies fossiles : Com-
ment assurer aujourd'hui l'appro-
visionnement en chaleur de nos 
quartiers de demain ?": En col-
laboration	 avec	 le	 Klima-Bündnis	
Lëtzebuerg,	un	événement	en	ligne	
a	 été	 organisé	 afin	 d'expliquer	 les	
défis	 et	 les	 différentes	 solutions	
proposées	dans	le	domaine	de	l'ap-
provisionnement	 futur	 en	 chaleur	
renouvelable	 dans	 les	 bâtiments	
existants.	Des	exemples	nationaux	
et	 internationaux	 avec	 différen-
tes	 alternatives	 technologiques	
ont	été	présentés,	du	 stockage	de	
glace	 aux	 réseaux	 de	 chaleur	 de	
proximité.	Les	participants	ont	en-
suite	eu	la	possibilité	d'approfondir	
ces	exemples	lors	d'une	séance	de	
questions/réponses.	En	conclusion,	
il	 n'existe	 pas	 de	 solution	 unique,	
mais	 celle-ci	 peut	 varier	 en	 fonc-
tion	des	conditions	générales.

• "Quelles sont les exigences et les 
possibilités pour les pompes à 
chaleur dans les bâtiments d'ha-
bitation existants ?" A	 l'invitation	
du Mouvement Ecologique, de 
l'Oekozenter	Pafendall	et	du	Klima-
Bündnis	 Lëtzebuerg,	 le	 Dr.	 Marek	
Miara,	 expert	 reconnu,	 ainsi	 que	
des	 représentants	 du	 Ministère	
luxembourgeois	 de	 l'énergie	 ont	
tenu	 une	 conférence	 sur	 les	 obst-
acles,	 les	 opportunités	 et	 les	 do-
maines	d'application	d'une	pompe	

à	 chaleur.	 En	 raison,	 entre	 autres,	
de	 la	 crise	 climatique	 et	 des	 con-
séquences	de	la	guerre	en	Ukraine,	
l'intérêt	 pour	 les	 technologies	 de	
chauffage	 alternatives	 a	 massive-
ment	 augmenté.	 Un	 phénomène	
qui	 s'est	également	manifesté	 lors	
de	 la	 manifestation,	 qui	 a	 réuni	
un	 grand	 nombre	 de	 participants.	
D'une	 manière	 générale,	 on	 peut	
affirmer	que	les	pompes	à	chaleur	
remplissent	 également	 leur	 fonc-
tion	dans	les	bâtiments	existants	et	
qu'elles	ne	peuvent	pas	être	exclu-
es	en	bloc.

• Bien isoler et rénover les bâtiments 
anciens : Pendant	la	conférence	en	
ligne	 -	 sur	 invitation	 du	 Mouve-
ment	 Ecologique	 et	 de	 l'Oekozen-
ter	 Pafendall	 -	 le	 conférencier	 Dr.	
Dipl.	 Ing	Sebastian	Latz	a	expliqué	
une	multitude	d'aspects	de	 l'isola-
tion	intérieure	et	a	abordé	les	avan-
tages	d'une	combinaison	avec	une	
pompe	à	chaleur	et	du	photovoltaï-
que.	 Ensuite,	Mme	Nina	Weicher-
ding	 de	 "Klima-Agence"	 a	 présen-
té	 le	 programme	 d'aide	 publique	
"Klimabonus"	pour	les	rénovations	
énergétiques.	 D'une	 manière	 gé-
nérale,	on	a	pu	retenir	qu'il	ne	faut	
pas	hésiter	à	relever	les	défis	liés	à	
l'isolation	par	l'intérieur	lorsqu'une	
isolation	 par	 l'extérieur	 n'est	 pas	
possible	dans	un	bâtiment	ancien. 
 
N.B.	 :	 Presque	 toutes	 nos	 confé-
rences	 sont	 disponibles	 sur	 notre	
chaîne	 Youtube	 (@mouveco)	 ou	
sur	notre	site	Internet	www.meco.
lu	!

QUEL APPROVISIONNEMENT 
ÉNERGÉTIQUE AU LUXEM-
BOURG - LES CONSÉQUENCES 
DE LA GUERRE D'UKRAINE
"Il ne s'agit pas seulement de gaz !": la 
guerre en Ukraine et le tournant éner-
gétique ..., tel	était	le	titre	d'une	mani-
festation	organisée	par	le	Dr	Felix	Matt-
hes	 de	 l'Oeko-Institut.	 Selon	 l'orateur,	
il	 faut	construire	la	résilience.	Selon	ce	
dernier,	il	ne	devrait	en	effet	plus	jamais	
arriver	qu'un	système	entier	soit	désta-
bilisé	 par	 la	 défaillance	 d'une	 source	
d'approvisionnement.	Il	faut	éviter	cela	
en	 diversifiant	 les	 sources	 d'approvisi-
onnement.	 La	 conférence	 a	 été	 suivie	
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d'une	 table	 ronde	 en	 présence	 du	mi-
nistre	 de	 l'Énergie	 C.	 Turmes	 et	 de	 R.	
Winkin,	 représentant	 de	 la	 Fédération	
des	 entreprises	 industrielles	 (FEDIL).	
Comme	cette	conférence	a	été	organi-
sée	 assez	 rapidement	 après	 l'invasion	
de	l'Ukraine	par	la	Russie,	elle	a	suscité	
un	 intérêt	 particulièrement	 vif.	 Le	 fait	
qu'un	échange	politique	ait	été	possib-
le	avec	 le	 conférencier	de	haut	niveau	
ainsi	que	des	représentants	du	monde	
économique	 et	 politique	 a	 également	
été	exclu	positivement.

RÉDUIRE LES OBSTACLES AU 
DÉVELOPPEMENT DE L'ÉNER-
GIE SOLAIRE ET SAISIR LES 
OPPORTUNITÉS!

Lors	 d'un	 entretien	 commun	 avec	 le	
ministre	 de	 l'énergie	 Claude	 Turmes,	
le Mouvement Ecologique et Eurosolar 
ont	abordé	les	chances	et	les	obstacles	
au	développement	de	l'énergie	solaire.	
L'accent a été mis entre autres sur les 
coûts	de	raccordement	au	réseau	d'une	
installation,	 l'exploitation	 des	 surfaces	
de	toitures	publiques,	la	rentabilité	des	
"ombrières",	 etc.	 Au	 cours	 de	 l'entre-
tien	 avec	 le	ministre	 de	 l'Énergie,	 une	
série	 de	 points	 de	 discussion	 ont	 été	
identifiés,	 qui	 ont	 pu	 être	 abordés,	 à	
l'initiative	 du	ministre,	 lors	 d'un	 autre	
échange	avec	le	gestionnaire	de	réseau	
Creos.	Il	s'agissait	par	exemple	des	pro-
blèmes	qui	se	posent	lors	du	remplace-
ment	d'anciennes	installations	ainsi	que	
de la demande croissante en énergie 
solaire.	L'échange	a	été	très	positif,	cer-
taines	 nouveautés	 ont	 déjà	 été	 mises	
en	place,	d'autres	se	font	attendre.

INSTALLATIONS SOLAIRES 
AU SOL : UN ÉCHANGE CONS-
TRUCTIF AVEC LE MINISTRE 
DE L'ÉNERGIE  
CLAUDE TURMES

Par	le	passé,	le	Mouvement	Ecologique	
a	pris	position	à	plusieurs	reprises	sur	la	
mise	en	place	d'installations	solaires	sur	
des	 surfaces	 agricoles.	 Selon	 le	 Mou-
vement	 Ecologique,	 il	 faut	 en	 premier	
lieu	tout	mettre	en	œuvre	pour	que	les	
installations	soient	installées	en	priorité	
sur	des	surfaces	déjà	imperméabilisées	
ainsi	que	sur	les	toits,	avant	de	"béton-
ner"	 le	 paysage.	 L'année	 dernière,	 le	
ministère	de	l'Énergie	a	toutefois	lancé	
des	 appels	 d'offres	 pour	 des	 installa-
tions	 solaires	 au	 sol.	 Celles-ci	 doivent	
servir	 de	 projets	 pilotes	 pour	 d'autres	
installations.	 Lors	 d'un	 échange,	 le	
Mouvement Ecologique a eu l'occasion 
d'exposer	 ses	 suggestions	 en	 amont	
de	 l'élaboration	 de	 ces	 appels	 d'offres	
(introduction	 de	 zones	 taboues	 sur	
lesquelles	 aucune	 installation	 ne	 peut	
être	 érigée	 en	 raison	 de	 la	 protection	
de	 la	 biodiversité,...).	 Ces	 propositions	
ont	 ensuite	 été	 reprises	 et	 mises	 en	
œuvre	par	le	ministre	de	l'énergie	sous	
de	nombreux	aspects,	ce	dont	il	faut	se	
réjouir.	Il	s'agit	maintenant	de	procéder	
à	 un	 suivi	 des	 installations	 pilotes	 afin	
de	 tirer	 des	 conclusions	 et	 d'apporter	
d'éventuelles	 améliorations	 pour	 les	
dispositions	 relatives	 à	 d'autres	 instal-
lations.
 
PLUS D'INSTALLATIONS SOLAI-
RES SUR LES TOITS PUBLICS : LE 
MOUVEMENT ECOLOGIQUE EN 
ÉCHANGE AVEC L'ADMINISTRA-
TION DES BÂTIMENTS PUBLICS
Après	avoir	lu	à	plusieurs	reprises	dans	
la	presse	que	seuls	4%	des	toits	publics	
étaient	 équipés	 d'installations	 pho-
tovoltaïques	 et	 que,	 par	 conséquent,	

un	 grand	 potentiel	 n'était	 pas	 encore	
exploité,	 le	 Mouvement	 Ecologique	 a	
demandé	 un	 entretien	 à	 l'administra-
tion	 des	 bâtiments.	 Selon	 ce	 dernier,	
seuls	 4	 %	 des	 bâtiments	 publics	 sont	
occupés	à	ce	jour,	mais	cela	représente	
14	%	des	surfaces	disponibles.	De	plus,	
15	%	supplémentaires	devraient	suivre	
rapidement.	 De	 manière	 générale,	 les	
représentants	 de	 l'administration	 sont	
conscients de l'urgence d'agir et tentent 
par	tous	les	moyens	de	faire	avancer	le	
développement	 de	 l'énergie	 solaire,	
mais	ils	sont	freinés	par	un	manque	de	
personnel.	 L'administration	 a	 en	 outre	
indiqué	 qu'elle	 appliquait	 en	 principe	
des normes écologiques et énergé-
tiques	élevées	aux	nouveaux	bâtiments	
et	 qu'elle	 prévoyait	 des	 installations	
solaires	en	combinaison	avec	des	 toits	
verts.	 Ces	 aspects	 seraient	 également	
pris	en	compte	lors	de	la	rénovation	gé-
nérale	des	bâtiments.
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Le Méco dans l'Alliance climatique Luxembourg 2022   

CAIC 2022
L'assemblée	annuelle	internationale	de	
l'Alliance	 climatique	européenne	a	été	
organisée	en	2022	avec	le	soutien	actif	
de	 la	 commune	 de	 Hesperange.	 Sous	
la	devise	"Libérer	 les	potentiels	 locaux	
-	 Faire	 avancer	 la	 transition	 globale",	
des	ateliers	et	des	tables	rondes	ont	été	
organisés	 pendant	 deux	 jours.	 Environ	
150	 représentants	 de	 nombreux	 pays	
européens	ont	participé	sur	place,	200	
autres se sont connectés en ligne.

CLIMA-CHECK COMMUNAL
Les	communes	sont	confrontées	au	défi	
d'évaluer	 l'impact	 climatique	 de	 cer-
tains	projets	et	de	 les	améliorer	par	 la	
suite.	 L'évaluation	 de	 l'impact	 climati-
que,	 issue	d'un	projet	 allemand,	 a	 été	
adaptée	 au	 Luxembourg	 et	 testée	 par	
quelques	 communes	 au	 cours	 du	 pre-
mier	 semestre	 2021,	mais	 elle	 n'a	 pas	
répondu	aux	attentes,	car	elle	n'indique	
pas	 suffisamment	 aux	 utilisateurs	 les	
alternatives	 respectueuses	 du	 climat.	
C'est	 pourquoi	 l'outil	 a	 été	 développé	
en	2022	afin	de	fournir	davantage	d'in-
dications	sur	la	manière	dont	un	projet	
communal	peut	être	conçu	de	manière	
plus	respectueuse	du	climat.

CARAVANE ÉNERGÉTIQUE
Pour	atteindre	les	objectifs	sectoriels	du	
plan	national	 intégré	énergie-climat,	 le	
taux	de	rénovation	des	bâtiments	exis-
tants	au	Luxembourg	doit	passer	de	mo-
ins	de	1	%	aujourd'hui	à	au	moins	3	%.	
Au	niveau	international,	le	modèle	de	la	
Caravane	de	l'énergie	a	fait	ses	preuves	
au	 niveau	 communal	 pour	 augmenter	
le	taux	de	rénovation.	Le	principe	de	la	
Caravane	de	 l'énergie	prévoit	de	 facili-

Suite	aux	développements	de	ces	dernières	années,	tant	au	niveau	national	(notamment	le	Pacte	Climatique	
2.0)	qu'international	(Charte	KB	de	Wels),	la	convention	entre	les	communes	et	les	ONG	de	coordination,	le	
Mouvement	Ecologique	et	l'ASTM	a	été	revue	en	profondeur	en	2022	et	adoptée	à	l'unanimité	en	novem-
bre	lors	de	la	réunion	plénière	de	l'Alliance	climatique	du	Luxembourg.	Parallèlement,	un	processus	de	ren-
forcement	du	profil	de	l'Alliance	pour	le	climat	dans	le	contexte	national	a	été	décidé	et	aura	lieu	en	2023. 
En	plus	de	ces	réflexions	et	travaux	structurels,	les	projets	suivants	ont	entre	autres	été	réalisés	dans	le	
cadre	de	la	coordination	environnementale	de	l'Alliance	pour	le	climat	Luxembourg	:

ter	au	maximum	l'accès	des	citoyens	à	
un	premier	conseil	énergétique	gratuit	
en leur évitant de devoir se rendre au 
service local de l'énergie, mais en les 
prévenant	directement	à	leur	domicile. 
Alors	 que	 la	 prise	 de	 contact	 avec	 les	
citoyens	 et	 la	 documentation	 dans	 le	
cadre	du	projet	sont	accompagnés	par	
l'Alliance	climatique	du	Luxembourg,	le	
conseil	 énergétique	 actif	 sur	 place	 est	
assuré	 par	 le	 service	 national	 de	 con-
seil	 "Klima-Agence",	 qui	 fournit	 déjà	
le	 point	 d'information	 conseil	 dans	 les	
communes.

DES ALTERNATIVES  
À LA CHALEUR FOSSILE
Compte	tenu	de	l'urgence	croissante	de	
la	thématique	des	systèmes	de	chauffa-
ge	à	partir	de	sources	d'énergie	renou-
velables,	 l'Alliance	pour	 le	Climat	a	or-
ganisé	une	conférence	sur	le	thème	de	
l'efficacité	 énergétique.	 Luxembourg,	
en	 collaboration	 avec	 le	 Mouvement	
Ecologique,	a	organisé	un	premier	ate-
lier	 en	 ligne	 sur	 le	 thème	 "Sources	 de	
chaleur	renouvelables".	Le	sujet	a	éga-
lement	été	abordé	Le	thème	des	pom-
pes	 à	 chaleur	 dans	 les	 bâtiments	 exis-
tants	 a	été	présenté	à	de	nombreuses	
personnes	 intéressées	 dans	 le	 cadre	
d'un séminaire en ligne. 
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PV DANS LA COMMUNE
- Action: Parking solaire

Dans	l'optique	d'un	développement	du-
rable	de	notre	société,	qui	tienne	comp-
te	de	la	pénurie	croissante	de	surfaces	
au	Luxembourg,	il	est	essentiel	d'utiliser	
à	l'avenir	les	espaces	urbains	et	les	surfa-
ces	déjà	imperméabilisées	de	la	maniè-
re	la	plus	efficace	et	multifonctionnelle	
possible	dans	le	sens	de	la	protection	du	
climat	et	de	préserver	ainsi	les	surfaces	
naturelles et agricoles restantes dans 
l'intérêt des hommes et de la nature. 
Les	 parkings	 représentent	 à	 cet	 égard	
une	 forme	 d'utilisation	 critique	 parti-
culière	de	l'espace,	car	ils	sont	souvent	
aménagés	sur	une	grande	surface	pour	
garer	un	objet	qui	n'est	pas	utilisé	pen-
dant	 plus	 de	 90	 %	 de	 la	 journée.	 En	
recouvrant	 les	 parkings	 publics	 de	 la	
commune	 de	 panneaux	 photovoltaï-
ques,	il	serait	possible	d'ajouter	à	cette	
utilisation	 passive	 de	 parking	 une	 uti-
lisation	 active	 sous	 forme	 de	 produc-
tion	d'énergie.	De	plus,	 les	citoyens	de	
la	 commune	 peuvent	 être	 impliqués	
activement	 dans	 le	 projet	 via	 le	 mo-
dèle	 de	 la	 coopérative	 énergétique. 
L'Alliance	pour	le	climat	Luxembourg	a	
soutenu	et	accompagné	les	communes	
dans	les	différentes	phases	du	projet.	

- Aktion: „Mobilisatioun Daachfläch“

Afin	 d'accélérer	 le	 développement	 de	
l'énergie	photovoltaïque	dans	les	com-
munes	et	d'atteindre	les	objectifs	de	ré-
duction	des	émissions	fixés,	il	est	essen-
tiel	 d'équiper	 non	 seulement	 les	 toits	
communaux,	mais	aussi	les	toits	privés	
des	entreprises	et	des	particuliers	d'in-
stallations	photovoltaïques.	Cela	ne	doit	
pas	nécessairement	être	fait	par	le	pro-
priétaire	 du	 toit	 lui-même,	 mais	 peut	
également	 être	 réalisé	 par	 des	 coopé-
ratives	énergétiques	auxquelles	les	toits	
sont	 mis	 à	 disposition	 pour	 l'exploita-
tion	 d'une	 installation	 photovoltaïque. 
Dans	 le	 cadre	 de	 l'action	 "Mobilisati-
oun	 Dachfläch",	 des	 potentiels	 encore	
inexploités	 pour	 l'utilisation	 du	 photo-
voltaïque	 ont	 été	 identifiés,	 ainsi	 que	
des	 stratégies	 et	 des	 incitations	 pour	
encourager	 davantage	 les	 entreprises	
et	les	particuliers	à	mettre	à	disposition	
des	surfaces	de	toit	pour	l'utilisation	du	
photovoltaïque.

PROTÉGER LES SOLS, C'EST 
PROTÉGER LE CLIMAT
En	 2022,	 l'Alliance	 climatique	 du	 Lu-
xembourg,	 en	 collaboration	 avec	 le	
CELL,	 a	 proposé	 une	 série	 d'ateliers	
pour	 les	 jardiniers	 amateurs	 ainsi	 que	
pour	 les	animateurs	 /	 responsables	de	
projets	 de	 jardins	 communautaires.	 La	
thématique	 était	 à	 nouveau	 axée	 sur	
l'utilisation	respectueuse	de	la	ressour-
ce	sol	 (rotation	des	cultures,	travail	du	
sol,	 compost,	 etc.).	 En	outre,	 un	 cours	
de	deux	jours	intitulé	"Introduction	à	la	
permaculture"	a	été	proposé.

EN SÉCURITÉ À VÉLO - TRAJET 
SCOLAIRE SÛR
52	%	des	émissions	de	CO2 communales 
au	Luxembourg	sont	imputables	au	sec-
teur	des	transports.	Il	est	donc	essentiel	
pour	 les	 communes	 de	 promouvoir	 la	
mobilité	douce	dans	la	commune	et	de	
contribuer	à	 la	décarbonisation	et	à	 la	
sécurité	routière.		La	possibilité	de	per-
mettre	aux	enfants	de	se	rendre	quoti-

diennement	 à	 l'école	 à	 vélo	 constitue	
un	thème	central	dans	cette	entreprise.	 
En	 2022,	 l'Alliance	 pour	 le	 Climat	 du	
Luxembourg	 a	 lancé	 un	 projet	 pilote	
en	 collaboration	 avec	 "ProVelo.lu"	 et	
la	 commune	 de	 Strassen,	 qui	 compre-
nait entre autres des cours de vélo, une 
optimisation	des	trajets	scolaires	et	un	
accompagnement	des	enfants	pendant	
deux	semaines	sur	le	chemin	de	l'école	
à	vélo.

TOUR DU DUERF 2022
Dans	 74	 communes	 et	 régions,	 plus	
de	 1000	 cyclistes	 (dont	 77	 membres	
de	 conseils	 communaux)	ont	parcouru	
en	2022	quelque	202.000	kilomètres	à	
vélo,	 ce	 qui	 représente	 une	 économie	
de	 31	 tonnes	 de	 CO2	 par	 rapport	 au	
même	 trajet	 en	 voiture.	 Le	 "TOUR	 du	
DUERF"	a	été	reconduit	en	2022	en	col-
laboration	avec	 le	ministère	de	 la	Mo-
bilité.

BILAN DE CO2 COMMUNAL
Dans	le	cadre	du	pacte	climatique	pour	
les	 communes	 luxembourgeoises,	 l'All-
iance	pour	le	climat	Luxembourg	a	éta-
bli,	 à	 l'aide	 du	 logiciel	 ECOSpeed,	 des	
bilans	 de	 CO2	 communaux	 de	 départ	
pour	toutes	les	communes	du	pays.	Ces	
bilans	 se	basent	en	partie	 sur	 les	 con-
sommations	 énergétiques	 moyennes	
nationales	 des	 ménages	 et	 des	 entre-
prises.	Ces	bilans	de	départ	peuvent	en-
suite	 être	 précisés	 par	 les	 communes,	
par	 exemple	 avec	 des	 consommations	
communales	réelles	et	le	mix	énergéti-
que communal.
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Régionale Mersch   

Près de la gare de Mersch, un nou-
veau parking a été construit en 2022, 
qui ne sera probablement pas terminé 
avant l'été 2023, ainsi qu'une nouvelle 
gare routière avec un toit sur les quais 
de bus. Lorsque nous avons demandé 
pourquoi les CFL n'avaient pas prévu de 
panneaux solaires pour la couverture 
des quais de bus, nous avons reçu une 
explication amicale du directeur général 
des CFL, Monsieur Marc Wengler. Il a 
indiqué que les CFL avaient déjà installé 
des panneaux solaires sur le toit du par-
king adjacent, ce qui est évidemment 
très judicieux. En revanche, la structure 
en Y de la toiture ne se prête pas bien 
aux panneaux solaires. Ils se salissent 
trop en raison de la forte charge de 
poussière due au trafic. Du point de vue 
des utilisateurs, on ne peut que confir-
mer qu'un toit en forme de ^ aurait 
mieux protégé du vent et de la pluie. 
Mais alors, pourquoi cette forme Y a-t-
elle été choisie ? L'utilisation des toits 
pour la production d'électricité sera 
de plus en plus importante à l'avenir. 
Le 17 juillet 2022, nous avons fêté la 
25e édition de "Alles op de Vëlo". A 
l'occasion de cet anniversaire, notre 
régionale a distribué des muffins spon-
sorisés par des membres aux cyclistes. 
Malgré les plus de 5.000 participants 
recensés, l'après-midi s'est déroulée 
de manière plutôt lente par rapport 
à la matinée. Peu de cyclistes se sont 
arrêtés à notre stand l'après-midi. 
Et malheureusement, même après 
25 ans de "Alles op der Velo Ma-
mer- Miersch", il n'y a toujours pas 
de piste cyclable continue de Mer-
sch à Mamer à travers la vallée de 
la Mamer, malgré tous nos efforts. 
Nous espérons qu'il ne faudra pas at-
tendre 25 ans de plus pour que les res-

CONTACT

Pierrette	Maas		 
pierrette.maas@gmail.com

ponsables communaux comprennent 
qu'il faut aussi une piste cyclable 
continue le long de la N7. Dans toutes 
les localités du Luxembourg, les pistes 
cyclables doivent être aménagées au 
même titre que les routes pour voitures.

Lors d'une réunion avec les respon-
sables communaux de la commune 
de Mersch le 4 avril 2022, à laquelle 
nous étions également accompagnés 
par Michelle Schaltz et Christophe 
Murroccu du Mouvement Ecologique 
national, d'autres sujets ont été dis-
cutés en plus de l'organisation du 
"Alles op de Vëlo Mamer-Miersch". 
Par exemple, l'aménagement et l'en-
tretien des bords de route dans la 
commune de Mersch. Des bords de 
route proches de l'état naturel avec 
des plantes à fleurs indigènes peuvent 
présenter une grande biodiversité, qui 
constituent en outre un habitat précieux 
pour de nombreux insectes et animaux. 
La commune semble toutefois préfé-
rer s'en tenir à sa pratique éprouvée. 
Le projet de parrainage de parcelles 
d'arbres du Mouvement Ecologique 
a également été présenté. Ce projet 
a suscité un intérêt et un soutien ac-
crus. Sur une page du "Gemengebuet", 
la commune va faire de la publicité 
pour les "parrainages	 de	 parcelles	 de	
bambous". Avec notre soutien et nos 
conseils, ainsi que des contrôles in-
ternes du service technique de la com-
mune, le projet devrait être présenté 
à la population au printemps 2023. 
Un élevage de poulets devrait prochai-

nement voir le jour sur le territoire de 
la commune. Nous avons tenté, par 
le biais d'une lettre, d'inciter les fu-
turs exploitants de la ferme à donner 
une orientation écologique à l'éle-
vage de poulets. Une production de 
poulets bio au Luxembourg ne serait 
pas seulement bonne pour les ani-
maux et l'environnement, mais aussi 
pour ceux qui consomment le poulet.  
Cette année, notre régionale a parti-
cipé pour la première fois à la "Soirée 
de Bienvenue" pour les nouveaux habi-
tants de la commune de Mersch. Nous 
avons profité de l'occasion pour présen-
ter le Mouvement Ecologique et nous 
sommes heureux que notre petit comité 
se soit à nouveau légèrement agrandi en 
2022.
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En 2022, les activités de la Régionale 
Uelzechtdall ont tourné au ralenti, no-
tamment à la suite de la pandémie de 
Covid.

PISTE POUR VÉLO  
BEGGEN-DOMMELDANGE  
ENFIN TERMINÉ

Depuis des années, la Régionale mi-
lite pour la construction de cette piste 
cyclable séparée, qui devrait partir de 
l'ambassade russe sur le site d'Arce-
lorMittal, longer la voie ferrée jusqu'à 
Dommeldange. Depuis l'annonce d'un 
accord en ce sens avec ArcelorMittal en 
février 2018 ( !), rien n'a bougé pendant 
longtemps. Les travaux ont toutefois 
débuté à l'automne 2021 et l'inaugura-
tion aura lieu fin mars 2022. Ce qui dure 
longtemps ... finit par bien finir.

NOUVELLE LIGNE À HAUTE 
TENSION DANS LA VALLÉE DE 
L'ALZETTE

La planification d'une nouvelle ligne à 
haute tension ainsi que d'un nouveau 
poste de transformation par le fournis-
seur d'énergie Creos fait considérable-
ment parler d'elle (et pas seulement) 
dans la vallée de l'Alzette. Le tracé, tel 
qu'il est actuellement en discussion, re-
présenterait entre autres une atteinte 
considérable au paysage de toute la val-
lée de l'Alzette ou du plateau occidental. 
Le dossier est traité au niveau national 
par le Mouvement Ecologique, ceci en 
concertation avec la Régionale. Ainsi, 
le Mouvement Ecologique a déjà or-
ganisé une manifestation 0nline sur ce 
thème en juillet 2020. Le Mouvement 
Ecologique avait en outre soumis ses re-
marques dans le cadre de la consultation 
publique sur la stratégie à long terme 
pour l'approvisionnement en électrici-
té au Luxembourg. Des représentants 
de la Régionale ont participé aux ma-
nifestations organisées par le CREOS 
sur les différentes variantes de tracé. 
Suite aux avis des communes sur 
l'avant-projet de tracé, le projet doit 
maintenant être retravaillé par le CREOS 
avant d'être soumis à la procédure pu-

Régionale "Uelzechtdall"  

blique. La Régionale interviendra à son 
tour dans ce cadre.

RALENTISSEMENT DU TRAFIC 
SUR LA N7

Du côté de la Régionale Uelzecht-
dall, des propositions concrètes 
ont été publiées en juillet 2015 ( !) 
sous le titre "D'Nordstrooss geet 
op - d'Versprieche fir den Uelzecht-
dall mussen och elo ëmgesat ginn !". 
Diverses améliorations ponctuelles ont 
été apportées entre-temps, mais une 
mesure centrale n'a pas encore été en-
treprise sur place : la modération du 
trafic et le réaménagement de la N7, qui 
coupe en deux toutes les communes de 
l'Uelzechtdall. Toutes les communes, à 
l'exception d'une seule (sic), sont entre-
temps d'accord avec les plans révisés. 
Selon les informations du ministère des 
Transports ou de l'administration des 
Ponts et Chaussées, ceux-ci sont désor-
mais à un stade avancé. La Régionale 
avait proposé au ministère de présenter 
publiquement les plans définitifs et le ti-
ming à la mi-2022. Cependant, comme 
la planification n'était pas encore com-
plètement terminée à ce moment-là, 
cette présentation a été suspendue. Il 
ne reste plus qu'à espérer que la mise 
en œuvre démarre désormais concrè-
tement au cours de la nouvelle législa-
ture...

DES CENTRES DE RECYCLAGE 
AUX CENTRES DE RESSOURCES

L'adoption de la réforme de la législa-
tion relative à la gestion des déchets en 
juillet 2022 prévoit, entre autres, le dé-
veloppement des centres de recyclage 
classiques en centres de ressources. La 
question d'une collaboration intercom-
munale, entre autres dans la vallée de 
l'Alzette, se pose ici. Il faudra sans doute 
attendre les élections communales de 
juin 2023 pour voir des progrès dans ce 
dossier important.

CONTACT

meco@oeko.lu

Régionale Syrdall   

La	régionale	"Syrdall"	se	repose	un	peu	
en	 ce	 moment	 et	 reprend	 des	 forces	
pour	 d'autres	 activités.	 Elle	 continue	
cependant	à	suivre	les	développements	
dans	sa	région.	Nous	sommes	heureux	
d'accueillir	 toute	 personne	 intéressée	
qui	souhaiterait	s'impliquer	dans	 la	ré-
gionale	 et	 aider	 à	mettre	 en	 place	 de	
nouvelles	activités.

CONTACT

meco@oeko.lu
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Régionale Ville de Luxembourg   

CONTACT

Emile	Espen	 
Tel:	621120180

L'opposition	 du	Mouvement	 Ecologique	
et	de	 la	Regionale	Stad	Lëtzebuerg	dans	
le	cadre	de	la	procédure	publique	concer-
nant	 les	modifications	du	PAP "Villeroy-
Boch"	a	suscité	une	plus	grande	attention.	
 
La	Ville	de	Luxembourg	a	en	effet	présen-
té	ses	plans	d'aménagement	de	ce	site	de	
8,5	ha	dans	 le	cadre	de	 l'enquête	publi-
que.	 L'analyse	 du	 Mouvement	 Ecologi-
que	est	claire	:	un	développement	urbain	
orienté	vers	l'avenir	est	différent.	
 
Absence	de	participation	citoyenne,	 liai-
son	 insuffisante	 avec	 les	 quartiers	 exis-
tants	 de	 Rollingergrund	 et	Mühlenbach,	
trop	 forte	 densification	 avec	 trop	 peu	
d'espaces	publics,	pas	de	verdure	attray-
ante,	 pas	de	prise	 en	 compte	 suffisante	
des	cyclistes	et	des	piétons,	....	Ces	mots-
clés	permettent	de	caractériser	la	planifi-
cation	de	la	Ville	de	Luxembourg	pour	le	
site	de	"Villeroy-Boch".
 
Il	semblerait	que	certaines	suggestions	du	
Mouvement	 Ecologique	 aient	 été	 repri-
ses	dans	la	suite	de	la	planification.	Nous	
sommes	 impatients	 d'en	 savoir	 plus.	 
La	 Régionale	 s'est	 réjouie	 de	 l'achève-
ment du tronçon Beggen-Dommeldange 
de la piste cyclable PC15, un souhait de 
longue	date.		Cette	nouvelle	piste	cyclable	
permettra	aux	habitants	de	ces	quartiers	
de	se	rendre	au	centre-ville	plus	 rapide-
ment,	 plus	 sûrement	 et	 sans	 trop	 d'ef-
forts.	
 
L'Oekofest	 au	 Pafendall	 a	 donné	 l'occa-
sion	aux	membres	de	la	Régionale	de	se	
revoir	et	d'échanger	leurs	points	de	vue.
 
Début	 juin,	 une	grande	manifestation a 
eu lieu à Luxembourg-Ville	 à	 l'initiative	
de	 "ProVelo",	 à	 laquelle	 le	Mouvement	
Ecologique avait également été invité. De 
nombreux	membres	de	la	Régionale	ont	
enfourché	 leur	 vélo	 pour	 participer	 à	 la	
randonnée	cycliste.	L'objectif	était	de	fai-
re	de	la	publicité	pour	les	bonnes	conditi-
ons	cadres	pour	le	vélo.	Ceci	aussi	bien	au	
niveau	national	que	dans	les	communes.
 
Les	membres	de	la	Régionale	ont	participé	
aux	 réunions	 organisées	 à	 l'Oekozenter,	

au cours desquelles les revendications du 
Mouvement Ecologique concernant les 
élections communales	ont	été	élaborées.
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Régionale Sud   

OPPOSITION À L'EXTENSION 
DE L'ENTREPRISE KRONOS-
PAN
En	principe,	 le	Mouvement	Ecologique	
soutient	 l'implantation	 /	 l'agrandisse-
ment	 d'entreprises	 industrielles	 dans	
des	 zones	 industrielles	 appropriées.	
Lors de la demande d'agrandissement 
de	l'usine	Kronospan	à	"Gadderscheier"	
(commune	de	Sanem),	nous	avons	tou-
tefois	 souligné	 que	 l'entreprise	 KRO-
NOSPAN	 s'était	 fait	 remarquer	 par	 le	
passé	 par	 ses	 manquements	 répétés	
aux	 obligations	 environnementales	 et	
que	 les	 mesures	 d'amélioration	 pro-
mises	 avaient	 été	 mises	 en	 œuvre	
avec	 retard,	 voire	 pas	 du	 tout.	 En	 cas	
d'extension	de	 l'usine,	 il	 faut	 certaine-
ment	 s'attendre	 à	 une	 augmentation	
substantielle	 des	 émissions	 telles	 que	
la	 poussière,	 les	 odeurs	 et	 le	 bruit.	
L'absence	d'une	étude	de	circulation	a	
également	 été	 critiquée,	 alors	 qu'elle	
est	absolument	nécessaire	dans	ce	cas,	
étant	 donné	 qu'une	 grande	 partie	 des	
transports	 d'entrée	 et	 de	 sortie	 sont	
prévus	par	camion.	Nous	nous	sommes	
donc	 prononcés	 contre	 l'extension	 de	
l'usine	et	avons	proposé	une	approche	
en	deux	phases	:

• mettre	en	œuvre,	dans	un	premier	
temps,	 toutes	 les	 mesures	 néces-
saires	pour	améliorer	sensiblement	
la	 situation	 environnementale	 de	
l'installation	existante	;

• de	 n'accorder	 l'autorisation	
d'agrandir	 l'usine	 qu'après	 avoir	
vérifié	 l'efficacité	 des	 mesures	

d'amélioration	 et	 sous	 réserve	 de	
conditions	strictes

TOUR À VÉLO ET ÉCHANGE – 
ESCH/ALZETTE 
Au	mois	 de	 juin,	 nous	 avons	 invité	 les	
membres	 d'Esch	 à	 une	 randonnée	 à	
vélo	 suivie	 d'un	 échange	 afin	 de	 nous	
faire	une	idée	de	l'infrastructure	cycliste	
à	(et	autour	d')	Esch.	Une	vingtaine	de	
personnes	 ont	 répondu	 à	 l'invitation.	
Les	 questions	 suivantes	 ont	 été	 soule-
vées	 :	 la	 voiture	 occupe	 toujours	 une	
place	 centrale	 dans	 la	 planification	
de	 la	 mobilité,	 les	 gens	 sont	 prêts	 à	
prendre	 le	virage	du	vélo,	mais	pas	 les	
politiques,	le	réseau	de	pistes	cyclables	
doit	être	complet,	 la	zone	piétonne	de	
la	rue	Alzette	doit	être	rouverte	au	vélo,	
des	pistes	 cyclables	 sécurisées	doivent	
être	aménagées	pour	les	écoles,	etc.	Il	a	
également été suggéré d'échanger des 
informations	avec	d'autres	associations	
telles	 que	Velorution,	 Esch	 Biken,	 Pro-
Velo.	En	outre,	il	a	été	proposé	d'écrire	
au	collège	échevinal	d'Esch	pour	lui	de-
mander	 de	 nous	 présenter	 le	 concept	
de	mobilité	mis	en	place,	mais	pas	en-
core	 public.	 Malheureusement,	 cette	
demande	est	restée	sans	réponse.

BOBI RESTE!  
– ACTIONS DE PROTESTA-
TION À CAUSE DU PROJET 
DU CONTOURNEMENT DE 
BASCHARAGE
Tout	 au	 long	 de	 l'année,	 des	 actions	
ont	 été	 planifiées	 en	 collaboration	
avec	 le	 BIGS	 (Biergerinitiativ	 Gemeng	

Suessem),	 natur&ëmwelt,	 Suessem	
et	 YFC	 (Youth	 for	 climate).	 L'objec-
tif	 est	 d'attirer	 l'attention	 sur	 les	
conséquences	 désastreuses	 pour	 la	
nature	 qui	 se	 produiraient	 si	 la	 va-
riante	 prévue	 de	 la	 route	 de	 contour-
nement	 de	 Käerjeng	 était	 construite.	 
La	visite	de	la	forêt,	au	cours	de	laquelle	
des	 informations	 ont	 été	 données	 sur	
les	mesures	de	compensation	mises	en	
place	 il	 y	 a	30	ans	dans	 le	 cadre	de	 la	
construction	de	la	"Collectrice	du	Sud",	
a	 été	 bien	 suivie.	 Roger	 Schauls	 (un	
grand	merci	à	Rosch,	omniprésent	tout	
au	 long	 de	 l'année	 et	 capable	 d'expli-
quer	 des	 contextes	 complexes	 grâce	 à	
ses	 connaissances	 techniques)	 a	 souli-
gné	sans	ambiguïté	l'état	de	désolation	
de	 cette	 zone	 forestière.	 Il	 a	 expliqué	
qu'une	 nouvelle	 plantation	 prendrait	
encore	 100	 ans	 avant	 d'atteindre	 la	
qualité	 d'une	 "vieille"	 forêt	 !	 Le	 mes-
sage	 adressé	 aux	 politiques	 était	 sans	
équivoque	:	la	destruction	d'une	vieille	
forêt	en	période	de	crise	climatique	est	
indéfendable	!	Nous	avons	été	positive-
ment	 surpris	 par	 l'occupation	 sponta-
née	de	la	forêt	par	de	jeunes	activistes	
en	 juillet,	 qui	 ont	 exigé	 que	 les	 forêts	
soient	mieux	protégées	et	que	les	pro-
jets	de	route	de	contournement	soient	
abandonnés.	Il	est	très	louable	que	les	
jeunes	se	préoccupent	de	leur	avenir	et	
agissent.	 Continuez	 comme	 ça	 !	 "Bobi	
reste	!

CONTACT

Fränz	HENGEN 
francis.hengen@education.lu 
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Régionale "Nordstad"   

Après	s'être	penchée	sur	l'amélioration	
des	pistes	 cyclables	en	2021,	 la	Régio-
nale	 s'est	 penchée	 sur	 les	 infrastruc-
tures cyclables et la mobilité en 2022.

 
Le	 9	 mars	 2022,	 le	 réseau	 cy-
clable	 d'Ettelbruck	 et	 le	 projet	 de	
construction	 du	 lycée	 Nordstad	 ont	
été	 abordés	 lors	 d'une	 réunion. 

En	 avril,	 nous	 avons	 eu	 un	 entretien	
avec	Monsieur	Marc	 Ries	 de	 la	 Direc-
tion	des	Ponts	et	Chaussées	de	Diekir-
ch,	en	collaboration	avec	"Provelo".	Le	
thème	 était	 le schéma directeur pour 
le développement de la Nordstad	 à	
l'horizon	 2035	 concernant	 la	 mobili-
té	 et	 en	 particulier	 les	 infrastructures	
cyclables	 dans	 la	 Nordstad	 (comme	
par	 exemple	 la	 piste	 cyclable	 express	
entre	 Diekirch	 et	 Ettelbruck)	 ainsi	 que	
les	points	problématiques	de	la	circula-

CONTACT

Jean	Rischette 
jean.rischette@education.lu

tion	pour	les	cyclistes	dans	les	localités. 

Dans	 le	 cadre	 de	 la	 campagne	 "Méi	
Gréngs	 an	 eise	 Stied	 an	 Dierfer",	 une	
visite guidée de l'Arboretum d'Ettel-
brück a été organisée le 14 mai avec 
Eike	 Jablonski	 et	 Laurent	 Stork,	 en	
collaboration	 avec	 le	 "Pafendall",	 et	 a	
suscité	 un	 intérêt	 particulièrement	 vif. 

L'assemblée générale	 de	 la	 Régio-
nale	 "Nordstad"	 a	 eu	 lieu	 le	 7	 juin	 à	
Ettelbruck.	 Ensuite,	 nous	 avons	 par-
ticipé	 au	 CAPE	 à	 la	 présentation	 du	
"Plan	 national	 de	 mobilité	 2035	 fir	
all	 Bierger"	 par	 le	 ministre	 Bausch. 

Le	26	septembre,	nous	avons	eu	un	en-
tretien	 avec	 Chantal	 Hermes	 du	 "Ser-
vice des Bâtisses et de l'Urbanisme" 
de	 l'administration	communale	d'Ettel-
bruck.	 Nous	 avions	 demandé	 ce	 ren-

dez-vous	 pour	 discuter	 des	 problèmes	
concrets	 de	 sécurité	 pour	 les	 cyclistes	
à	 Ettelbruck.	 Nous	 avons	 été	 informés	
que	 la	 commune	 d'Ettelbruck	 n'était	
pas	 responsable	de	 la	zone	de	 la	gare,	
y	compris	des	arrêts	de	bus.	Nous	avons	
cependant	 pu	 discuter	 de	 nombreux	
autres	sujets,	comme	 les	zones	30,	 les	
pistes	cyclables	et	nos	suggestions	pour	
de	meilleurs	panneaux	de	signalisation	
pour	 les	 cyclistes.	 Nous	 avons	 égale-
ment	exprimé	notre	souhait	de	conser-
ver	 les	 arbres	 de	 rue	 devant	 l'hôpital	
d'Ettelbruck.

CONTACT

Marc Feidt 
marc.feidt@pt.lu 

Régionale "Mëllerdall"   

• Depuis	 2017,	 la	 Régionale	 est	 re-
présentée	au	sein	de	 la	"Commis-
sion Consultative du Geo-und 
Naturpark Mëllerdall". Dans ce 
contexte,	 l'idée	 du	 parc	 naturel	
Mëllerdall	 a	 été	 soutenue	 par	 le	
Meco	 Mëllerdall	 dès	 la	 première	
phase	de	 sa	 création	 (voire	avant)	
par	 des	 conseils	 et	 des	 actions	
(brochure	 réalisée	en	2005	"E	Na-
turpark	 am	 Mëllerdall	 ?	 Eng	 nei	
Chance	 fir	 d'Regioun").	 En	 2022,	
la	représentante	de	 la	Regionale	a	
participé	 régulièrement	 aux	 réu-
nions.

• De	plus,	la	Régionale	est	représen-
tée au sein du comité du groupe 
régional Leader+ Mëllerdall	et	par-
ticipe	aux	réunions	régulières.

• La	 présidente	 de	 la	 Régionale	 est	
représentante	au	COPIL	du	site	Na-
tura	2000	de	Mëllerdall.

• Un	membre	de	 la	Régionale	parti-
cipe	 activement	 à	 la	 coopérative 

énergétique Mëllerdall.	 L'objectif	
de	la	coopérative	est	le	développe-
ment	et	 la	 réalisation	 concrète	de	
projets	dans	 le	domaine	des	éner-
gies	 renouvelables.	 L'initiative	 a	
été	 lancée	par	 le	Natur	&Geopark	
Mëllerdall	dans	 le	 cadre	du	projet	
européen	LIFE-ZENAPA.	Grâce	à	 la	
participation	 active	 des	 citoyens,	
plusieurs	 installations	 photovol-
taïques	 ont	 déjà	 pu	 être	 réalisées	
et raccordées au réseau électrique.

• La	 participation	 à	 différentes ac-
tivités et réunions organisées de 
manière	 centralisée	 par	 le	 Mou-
vement Ecologique était en outre 
une	 évidence.	 En	 particulier,	 les	
communes	et	 les	 citoyens	ont	 été	
sensibilisés	 au	 thème	 des	 "jardins	
de	gravier".

• Plusieurs	 membres	 de	 la	 Régio-
nale	 participent	 en	 outre	 à	 diffé-
rentes commissions communales 
et groupes de travail dans le cadre 

de	leur	commune	respective	sur	des	
thèmes	 tels	que	 l'équipe	climatique,	
l'énergie, etc.

De	nouveaux	projets	possibles	ont	été	
discutés	et	seront	développés	en	2023.	 
En 2023, nous nous réorganiserons avec 
de	nouveaux	membres	au	sein	de	la	Ré-
gionale.
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Lieweg, kritesch, engagéiert! 
Member sinn 

am Mouvement Ecologique

www.meco.lu
T: 43 90 30 -1 

MEMBERSFORMULAIRE

ZESUMMEN	MÉI	STAARK	-	MEMBER	 
GINN	AM	MOUVEMENT	ECOLOGIQUE
Ich/wir möchte(n) Mitglied werden (enthält das Kéisécker-Info)

O Einzelmitglied 
Mindestbeitrag 50 € (Jugendliche unter 18 Jahren, Studenten, Arbeitslose 20 €)

O Haushaltsmitgliedschaft ab 2 Personenhaushalt  
Mindestbeitrag 75 €
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Mouvement Écologique 6, rue Vauban L-2663 Luxembourg Tel. 43 90 30-1 www.meco.lu

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Name / Vorname 

Beruf 

Nationalität* 

Geburtsjahr  /  /  

Unterschrift

Straße + Nr 

Plz + Ortschaft 

Email Tel 

O ich möchte die Publikationen des Mouvement Ecologique in gedruckter Form erhalten 
O ich möchte keine Publikationen per Post, sondern konsultiere ggf. die Webseite
O ich abonniere mich auf die regelmäßige elektronische Newsletter /  

Email:  
(vergessen Sie bitte nicht Ihre Email adresse anzugeben)

Überweisung des Mitgliedsbeitrages auf eines unserer Konten:  
CCP: LU16 1111 0392 1729 0000 / BCEE LU20 0019 1300 1122 4000

oder Einzugsermächtigung (im Falle eines Dauerauftrages):
Ich gebe dem Mouvement Ecologique die Vollmacht über folgenden Dauerauftrag: 

bei meiner Bank  IBAN 

monatlicher Dauerauftrag O 4,17 € O 6,25 € O 7,50 € O 10 € oder O  €

jährlicher Dauerauftrag O 50 € O 75 € oder O  €

UnterschriftDatum  /  /


